
В РОССИИ НАЙДЕНО МЕСТО, ГДЕ ЗАРЫТО ЗОЛОТО НАПОЛЕОНА

ЗАЧЕМ 
ПУТИНУ 
РЕФОРМЫ
В окружении Владимира Путина заговорили 

о том, что на мартовские выборы он пойдет с 
пакетом реформ, среди которых политическая, 
экономическая, судебная. Реформировать пла-
нируется также образование, здравоохранение 
и пенсионную систему. А зачем? Я имею в виду: 
зачем это нужно Путину?

Рейтинг Владимира Путина, согласно оценке 
Левада-центра, сегодня превышает 83%. Даже с 
учетом того, что часть путинского большинства 
не считает необходимым являться на голосова-
ние, если бы выборы состоялись в ближайшее 
воскресенье, то за действующего президента 
проголосовали бы более 65% избирателей. Так к 
чему огород городить с пиаром будущих реформ? 
Ведь реформы — всегда вещь болезненная, а в 
нашей стране это слово у большинства не вы-
зывает ничего, кроме ужаса. Денежная реформа 
Павлова, шоковая либеральная реформа Гайда-
ра... Если и есть что-то более страшное, то только 
революция. Так зачем Путину пугать избирателя 
раньше времени?

Можно предположить, что реформаторство 
— это реверанс в направлении креативного клас-
са, призовой аудитории, бывших рассерженных 
горожан. Чтобы подтвердить мандат главы госу-
дарства, Путин мог сказать: за него голосовали не 
только те же, что и всегда, 
но и продвинутые — быв-
шие оппоненты.
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Наталья Поклонская с отцом Сергием,  
к которому она периодически приезжает  
в Среднеуральский женский монастырь.
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ОПАСНАЯ 
ЗАРАЗА 

ОПТИМИЗМА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

профессор Высшей 
школы экономики, доктор 

экономических наук

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ не только играет в 
кино мускулистых мачо, но и продюсирует филь-
мы, а еще пишет книги. «МК-Бульвар» дозвонился 
в Лос-Анджелес и обсудил с Александром его 
дружбу со Шварценеггером, а также работу и 
отдых по-голливудски.

    АНАСТАСИЯ СТОЦКАЯ спустя четыре месяца 
после рождения дочери вернулась на работу и 
удивила всех своей прекрасной формой. «МК-
Бульвар» обсудил с актрисой и певицей роль 
шарлотки в похудении и вспомнил, как приходили 
в форму другие звездные мамы.

    А ТАКЖЕ: Мария Миронова пришла на пре-
мьеру с бидоном, Жанна Эппле вернула себе хо-
рошее зрение, Максим Киселев делится впечат-
лениями от семейной жизни и многое другое.
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Подробности на 7-й стр.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА  НА «МК» 
В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ

Начать писать и говорить об этом нуж-
но было еще в мае, когда депутат Госдумы 
Наталья Поклонская вышла в День Побе-
ды на всенародную акцию «Бессмертный 
полк» с портретом императора Николая 
II. Его портрет среди «бессмертного пол-
ка» выглядел, мягко говоря, неуместно. 
Почему Поклонская вышла с ним, а не с 
дедом своим или прадедом, погибшими 
на фронтах?

Ответ на этот вопрос объясняет все 

последующие события, происходившие 
— и продолжающие происходить — вокруг 
«Матильды». Все дело в том, что бывший 
прокурор Крыма исповедует специфиче-
ское религиозное течение — царебожие. 

Царебожие — учение о царе-искупителе 
Николае II, возникшее в 30-х годах прошлого века 
в православии. Оно строится на тезисе о том, что 
убийство царя и его семьи — сакральная жертва 
за триста лет грехов русского народа. Николай II 

искупил эти грехи, пожертвовав собой и своей 
семьей и приняв смерть от евреев-большевиков. 
Николай II в царебожии уподобляется Иисусу 
Христу. Христос принес себя в жертву за всех 
людей, а Николай, отрекшись от престола, при-
нес себя в жертву за русский народ.

Христианскому учению эта идея противо-
речит в корне. Искупитель в христианстве только 
один — Иисус Христос. 

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

В ТЮРЬМЕ ТЕПЕРЬ 
МЯГКО СТЕЛЮТ

После ареста заместителя директора ФСИН  
за решеткой произошла матрасная революция

В Государственной 
думе заседают 

сектанты?

ПОКЛОНСКОЙ МАНИПУЛИРУЕТ 
НИКОЛАЙ РОМАНОВ
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ШКОЛЬНИКИ ПОСТАВИЛИ 
ПЕЧАЛЬНЫЙ РЕКОРД ПО ПАДЕНИЯМ

Сразу несколько падений 
несовершеннолетних мо-
сквичей с высоты зафиксиро-
вали медики в первые два дня 
текущей недели. Под окнами 
жилых домов в разных райо-
нах столицы найдены четве-
ро детей. 

Как стало известно «МК», 
сразу два ЧП были зафикси-
рованы на улице Лобачевско-
го. 18 сентября около 19.00 с 
торца одной из многоэтажек 
местные жители обнаружили 
бездыханного шестилетнего 
ребенка. Мальчик приехал в 
Москву из Северной столицы 
в июле с 36-летней матерью 
к ее сестре-близняшке (обе 
женщины — уроженки Калмы-
кии). Вся семья проживала в 
съемной квартире на 8-м эта-
же. В понедельник вечером 
взрослые отлучились на ули-
цу, оставив ребенка одного. 
Со слов очевидцев, мальчик, 
одетый в джинсы, футболку, 
кроссовки и кепку, выпал с 
балкона. Скорее всего, при-
чина трагедии — несчастный 
случай.

Второй инцидент произо-
шел 19 сентября около 7.00. 
14-летний москвич упал с 
четвертого этажа, с балкона 
квартиры, где он проживает 
с матерью (по профессии — 
оператором ДЕЗа) и старшим 
братом. Мать подростка рас-
сказала, что за несколько 
минут до трагедии у нее с 
сыном произошел конфликт 
из-за постиранных вещей 
(тинейджер не хотел наде-
вать взамен мокрых другие). 
Мальчик, одетый только в 
черные штаны (босой и без 
верхней одежды), лежал на 
спине и был без сознания. 

Сотрудники «скорой» госпи-
тализировали пациента с ту-
пой травмой живота и пере-
ломом ноги.

Третий случай произо-
шел днем 18 сентября. Око-
ло 14.40 с балкона шестого 
этажа дома на улице Ниж-
ней Первомайской упала 
12-летняя школьница. Она 
скончалась до приезда вра-
чей. В квартире на момент 
трагедии никого не было. 
Родители ушли на работу, а 
тетя, которая приглядывает 
за двухлетним братом де-
вочки, отправилась гулять с 
малышом.

— Девочка с прошлой не-
дели болела ОРВИ, в школу 
не ходила. В среду ее должны 
были выписать. В тот день 
она проснулась около 11.00. 
Как только за тетей и братом 
закрылась дверь, она выпа-
ла с балкона, — рассказали в 
полиции. Родственница за-
помнила, что, проснувшись, 
племянница перебирала на 
кровати бижутерию. Она 
была в обычном располо-
жении духа. Возможно, и 
здесь произошел несчаст-
ный случай.

А вот 15-летняя школьница 
с улицы Уссурийской, выпав-
шая с 12-го этажа утром 19 
сентября, по некоторым дан-
ным, страдала от любви. А 
родители якобы не одобряли 
увлечения барышни ее одно-
классником. Около 8.00 на 
кухне мама готовила всем 
завтрак. Ни слова не говоря, 
школьница вышла их кухни и 
закрылась в комнате... Девя-
тиклассница упала с 12-го 
этажа, шансов выжить у нее 
не было.

СОТРУДНИК БОЛЬШОГО ТЕАТРА 
ВСПОМНИЛ, ЧТО ОН КУЛЬТУРНЫЙ 

ЧЕЛОВЕК, УЖЕ ПОСЛЕ ДЕБОША
Пьяный сотрудник Боль-

шого театра устроил «не-
культурную» акцию на се-
вере Москвы. Машинист 
основной сцены крушил 
все вокруг строительным 
ломом и обстреливал бу-
лыжниками проезжающие 
автомобили. 

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
17 сентября около 1.30 на 
Ленинградском проспекте. 
29-летний москвич Алексей 
(на фото), работающий в 
Большом театре, в состоя-
нии алкогольного опьянения 
устроил дебош. Мужчина 
при помощи подобранной 
им фомки крушил информа-
ционные щиты, бордюрную 
и тротуарную плитку, вы-
брасывая осколки на про-
езжую часть. Часть облом-
ков попала в проезжающую 
мимо «Мазду». Булыжники 
пробили колесо и сломали 
диск иномарки. 

Как рассказал хозяин 
машины, он работает во-
дителем, но в ту ночь ехал 
на своем личном автомо-
биле. Услышав, как в коле-
со что-то попало, он сбавил 
ход и увидел, как недалеко 
от театра «Ромэн» сильно 
пьяный мужчина размахи-
вает ломиком и выкрики-
вает что-то похожее на: «Да 
вы знаете, кто я такой? Я из 
Большого театра!» Водитель 
тут же позвонил в полицию. 
Правоохранители быстро 
скрутили буяна и достави-
ли его в отдел полиции по 
району Беговой. Алексей 

проснулся в «обезьянни-
ке» около 14.00. По словам 
самого разрушителя, он 
ничего не помнит. Послед-
нее воспоминание: сидит за 
столом в компании друзей 
на улице Верхняя Масловка 
и пьет водку. 

Протрезвевший Алексей 
вел себя сдержанно и куль-
турно. Мужчина пояснил 
правоохранителям, что в 
Большом театре отвечает 
за декорации на основной 
сцене (полное название его 
должности — машинист сце-
ны, занятый выполнением 
особо ответственных за-
даний). Задержанный вы-
разил полную готовность 
возместить весь ущерб от 
своего буйства и сообщил, 
что ему очень стыдно за 
свое неистовое поведение. 
Однако было возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Хулиганство». Очевидно, 
машинисту придется воз-
местить ущерб владельцу 
«Мазды» и городским вла-
стям. Хулигана отпустили из 
околотка, и он отправился 
в театр, где занят в балете 
«Дон Кихот».

ТЕКСТ СТАРИННОГО ТОСТА 
ПРИНЯЛИ ЗА УЗОР 

Расшифровать загадочную 
надпись на средневековой 
чаше, найденной археоло-
гами на Биржевой площади 
в Москве летом этого года, 
удалось ученым. Оказалось, 
что узоры на фарси — сти-
хи знаменитого иранского 
поэта.

Как рассказали в Мосгор-
наследии, артефакт пред-
ставлял собой множество 
мелких осколков. Несколько 
месяцев историкам потре-
бовалось, чтобы собрать их 
в единый сосуд и расшиф-
ровать надписи. Поначалу 
археологи подумали, что на 
поверхности чаши нарисован 
просто красивый тонкий ор-
намент. Однако потом выяс-
нилось, что это причудливая 
арабская вязь. Ею на верх-
нюю часть посудины по кругу 
был нанесен текст стихотво-
рения известного иранского 
придворного поэта XIV века 
Хафиза Ширази. Знатоки 
восточной поэзии переве-
ли старинные строчки. Вот 
что у них получилось: «Вино-
черпий, светом вина озари 
нашу чашу. Певец, спой, что 

дела мира пошли 
по нашему жела-
нию. Мы в нашей 
чаше видим отра-
жение лица дру-
га. О, не знающий 
наслаждения на-
шего непрестан-
ного пьянства! 
Никогда не умрет 
тот, чье сердце 
оживлено любо-
вью. Записана в 

тетради мироздания наша 
вечность. До тех пор про-
должается кокетство и ве-
личание стройных станом». 
По словам копателей, им 
удалось достать из-под зем-
ли примерно 75 процентов 
старинного сосуда. Сейчас 
реставраторы соединяют 
осколки при помощи ла-
зерной сварки. После этого 
артефакт станет частью му-
зейной экспозиции. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует профессор 

факультета истории искус-
ства РГГУ Сергей ЯЦЕНКО: 
«Арабы часто размещали 
на сосудах надписи. Обыч-
но они располагались либо 
на дне, либо на внутренней 
поверхности по краю. Чаще 
всего писались пословицы 
или пожелания заказчику 
— будущему хозяину чаши. 
Большой текст из нескольких 
строк — большая редкость. 
Попасть на московскую зем-
лю чаша могла с татарскими 
купцами. Они и жили в Мо-
скве, и в то время — эпоху 
расцвета Орды — были хоро-
шие торговые отношения».

КОРЕЙСКИХ «ШПИОНОВ» 
РАЗОБЛАЧИЛИ ЧЕРЕЗ 20 ТЫСЯЧ ЛЕТ

Вселенцев-паразитов, 
которые проникли на тер-
риторию России 20 тысяч 
лет назад и успешно скры-
вались вплоть до послед-
него времени, разоблачили 
отечественные ученые. Это 
невиданный ранее в наших 
водоемах вид моллюско-
вой пиявки Batracobdella 
kasmiana.

Как сообщили «МК» в Се-
верном арктическом фе-
деральном университете, 
считалось, что эти пиявки, 
которые относятся к разряду 
кольчатых червей, широко 
распространены в Японии 
и Китае. В наших реках их 
до последнего времени не 
встречали. Как теперь вы-
яснилось, исключительно 

потому, что эти 
паразиты хорошо 
прятались внутри 
раковин беззубок 
и перловиц — круп-
ных двустворчатых 
моллюсков. Недав-
но, изучая этих пре-
сноводных в реке 
Раздольной близ 
Владивостока и реке 
Гладкой в Хасанском 
районе Приморско-
го края, биологи 
обнаружили ковар-

ных вселенцев. В каждом 
моллюске специалисты на-
считали до 50 «восточных» 
пиявок. Как утверждают 
первооткрыватели, на юг 
Приморья этот вид мог про-
никнуть из рек Японии, Ко-
рейского полуострова или 
Северо-Восточного Китая во 
время ледникового периода 
(около 20 тыс. лет назад), 
когда уровень океана был 
гораздо ниже, и бассейны 
рек этих регионов могли со-
общаться.

Обнару женные особи 
довольно опасны для оби-
тающей там фауны и, со-
ответственно, ухудшают 
экологическую ситуацию, 
ведь моллюски — хорошие 
чистильщики рек и озер. 

МОСКОВСКИЕ ПТИЦЫ УЛЕТЯТ  
С ГАЗОНОВ В КРАСНУЮ КНИГУ 

Новый выпуск Красной 
книги Москвы, запланиро-
ванный уже на следующий 
год вместо 2021-го, может 
заметно пополниться ви-
дами птиц, которые еще 
пять лет назад не были под 
угрозой, а часть из уже за-
несенных в издание перна-
тых и вовсе могут покинуть 
столицу.

Как рассказал «МК» ре-
дактор Красной книги Мо-
сквы Борис Самойлов, из-за 
повсеместной замены раз-
нотравья на газоны и диких 
кустарников — на ухожен-
ные живые изгороди город 
массово покидают луговые 
птицы.

— В книгу могут попасть 
камышовки, которые жи-
вут в зарослях крапивы, 
славки, чечевицы, коно-
плянки и даже соловьи, — 
говорит Самойлов. — При-
чиной служит тот факт, что 
у этих видов птиц пропала 
кормовая база в виде чер-
вей и насекомых и места, 
в которых они обычно вьют 
свои гнезда. Под угрозой 
и многие виды уток — та-
кие, как чирок-свистунок и 
широконоска. В новом из-
дании они могут оказаться 
на «черных» страницах, то 

есть в списках покинувших 
регион птиц. Это связано с 
тем, что многие водоемы 
закованы в камень. Вода 
в них из-за этого нагре-
вается, протухает, ста-
новится некомфортной. А 
маленькие утята испыты-
вают неудобство в погру-
жении из-за вертикальных 
берегов. Из-за массового 
скашивания одуванчиков, 
которыми питаются птен-
цы зеленушки, щеглов и 
других певчих птиц, мы 
можем заметить сниже-
ние численности и этих, 
казалось бы, распростра-
ненных в городе видов. По 
словам экспертов, при-
мерно в десять раз сокра-
тилось и количество озер-
ных чаек. Краснокнижная 
утка-гоголь до 2011 года 
была представлена 20–25 
семействами. Сейчас их 
осталось менее 10. Та же 
ситуация и с редкой птицей 
коростель: из 100 вывод-
ков на 2011 год этим ле-
том было зафиксировано 
всего 20.

Правда, из семи видов 
краснокнижных дятлов 
три, скорее всего, будут ис-
ключены из списка редких 
видов.

ИЛЗЕ ЛИЕПЕ ПРИДЕТСЯ 
ПОДЕЛИТЬСЯ ДОЧЕРЬЮ  

Чаще видеть свою дочь 
сможет бывший супруг 
балерины Илзе Лие-
пы. Пресненский 
суд Москвы на 
днях удовлетво-
рил иск пред-
принимателя 
Владислава 
Паулюса. 

Даже спустя 
несколько лет 
пос ле раз во д а 
53-летняя народная 
артистка РФ Илзе Лие-
па и ее экс-муж Владислав 
Паулюс продолжают оста-
ваться в напряженных отно-
шениях. Бывшие супруги не 
могут найти общего языка 
из-за дочери Нади. Семи-
летняя девочка живет вме-
сте с мамой, а папа ее может 
посещать всего несколько 
раз в месяц, и то, по словам 
Паулюса, наследница про-
славленного Мариса Лие-
пы чинит ему препятствия 
для встреч с ребенком. Та-
кое положение вещей ка-
тегорически не устраивает 
мужчину. Поэтому он решил 
отстаивать свое право быть 

заботливым отцом с помо-
щью Фемиды. Он просил 

изменить график по-
сещения Надежды. 

«Мне необходимо 
изменить поря-
док общения с 
дочерью, я хо-
тел бы чаще ее 
видеть», — объ-

яснил свою по-
зицию истец.
В то же время 

сама Илзе в одном 
из интервью нелестно 

отозвалась об экс-муже. По 
ее словам, «Паулюс — закон-
ченный негодный человек 
со всеми вытекающими по-
следствиями». 

— Для Илзе это очень бо-
лезненная тема. Паулюс 
принес ей много огорчений. 
Недавно она хотела поехать 
с дочкой за рубеж, но Вла-
дислав не давал ей разреше-
ния, пришлось обращаться в 
суд, — рассказал «МК» друг 
балерины. 

В итоге Пресненский суд 
удовлетворил иск. Теперь 
Паулюс сможет больше вре-
мени проводить с дочерью. 
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Десятилетним мукам российских 
заключенных, которые не высыпались 
из-за жутких матрасов, пришел конец. 
ФСИН России заявила о тотальной их 
замене. Произошло это сразу после 
того, как замдиректора ведомства 
Олег Коршунов сам попал за решет-
ку и первым делом пожаловался... на 
матрас. Неужели совпадение? Едва ли. 
Как бы то ни было, оно явно счастливое 
для всех арестантов.

Новые матрасы уже попали в жен-
ское СИЗО №6, и заключенные там 

в полнейшем восторге: считают их 
ортопедическими. «Впервые за два 
года пребывания в СИЗО я выспалась!» 
— заявила одна из арестанток право-
защитникам во время их вчерашнего 
визита туда. А еще в тюрьме взялись 
за сердца заключенных…

Обо всем этом — наша беседа с за-
местителем директора ФСИН России, 
генералом Валерием МАКСИМЕНКО. 

Читайте 4-ю стр.
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2 Как известно, пенсионеры — глав-
ный предвыборный электорат. Перед 
важным политическим событием 
российские чиновники традиционно 
стараются задобрить стариков, пообе-
щав прибавку к их скромным пенсиям. 
В правительстве не стали себе изменять 
и на этот раз. В аккурат перед прези-
дентскими выборами было объявлено, 
что в 2018 году выплаты неработающим 
пенсионерам будут увеличены. Правда, 
щедрыми подарки властей не назовешь 
— индексация составит лишь 3,7%. Как 
отмечают эксперты, прибавку пенсио-
неры в своих кошельках не ощутят — ее 
сожрет инфляция, которая, скорее 
всего, превысит по итогам года 4%. И уж 
совсем несладко придется пожилым 
людям, которые продолжили трудиться, 
будучи на заслуженном отдыхе. В пра-
вительстве решили им пенсии вовсе 
не индексировать. 

Найти и выделить средства на увеличение 
пенсий в правительстве пытаются на протяжении 
всего 2017 года. То и дело чиновники сообщали 
о своих планах провести индексацию выплат. 
Правда, каждый раз ее размер был разным. Впро-
чем, 18 сентября на заседании кабинета мини-
стров они все же пришли к общему знаменателю. 
Как сообщил глава Министерства труда и соци-
альной защиты Максим Топилин, правительство 
одобрило увеличение пенсий неработающим 
пенсионерам в 2018 году. Причем, если ранее 
выплаты индексировались с 1 февраля, то на 
этот раз — сразу с 1 января. Видимо, властям 
не терпится как можно быстрее умаслить глав-
ных избирателей. Ведь для стариков, у которых 
средняя пенсия составляет 13,7 тыс. рублей, 
ежемесячная прибавка даже в 500 рублей (это 
и есть 3,7%) — это целое событие. 

Откуда взялся процент индексации? Дело 
в том, что пенсии, согласно закону, корректиру-
ются на размер инфляции предыдущего года. 
Как напомнил Максим Топилин, «инфляция про-
гнозировалась до последнего времени 3,7–3,8% 
на 2017 год, а у нас инфляция является основа-
нием». Вот и получили прибавку в 3,7%. 

«Снижение реального размера средней 
пенсии в ближайший год ожидаемо и неизбеж-
но», — полагает первый заместитель директора 
Института актуальной экономики Иван Антропов. 
Как отмечает эксперт, в перовом полугодии 2017 
года рост российской экономики был обусловлен 
ценами на нефть, которые хоть немного, но все 
же увеличивались. Однако в 2018 и 2019 годах 
такого, скорее всего, не произойдет. «Соответ-
ственно, нет никаких гарантий, что у правитель-
ства найдутся средства даже на индексацию 
пенсий неработающим пенсионерам. Получается, 
что они в реальном выражении с учетом инфляции 
останутся при своих же доходах», — прогнози-
рует Антропов. 

Еще тяжелее придется пенсионерам, ко-
торые решили продолжить трудиться, будучи 
на заслуженном отдыхе. Как сообщил министр 
финансов Антон Силуанов, правительство не бу-
дет индексировать выплаты работающим пенсио-
нерам, которых сейчас насчитывается около 10 
млн человек, — что составляет четверть от обще-
го числа. Напомним, последний раз их пенсии 
увеличивались аж в 2015 году. «По работающим 
пенсионерам у нас предусматривается сохране-
ние того режима, который действовал в текущем 
году, то есть мы не предусматриваем каких-либо 
индексаций в части работающих пенсионеров», 
— заявил Силуанов.  

Такое высказывание министра вызвало 
негодование среди экспертов. Председатель 
Российского независимого профсоюза работ-
ников угольной промышленности Иван Мохна-
чук ответил главе Минфина, что таким образом 
у россиян пропадает мотивация платить взносы 
с зарплат. То есть люди в этих условиях пере-
ходят в тень — продолжая работать, перестают 
получать заработную плату официально. И это 
при том, что в нашей стране заявлена борьба 
с нелегальной занятостью. Но по факту ее мас-
штабы только растут.

Впрочем, такие доводы Силуанова не устро-
или. По его словам, реальные заработные платы 
растут быстрее, чем инфляция. «Это продолжится 
и в следующем году. И пенсионеры, которые 
работают, имеют больше средств и доходов. При-
рост будет выше инфляции», — ответил министр. 
«Такой порядок предусмотрен, и мы считаем, что 
он не ухудшает положения работающих пенсио-
неров. Это же их выбор», — добавил Силуанов. 

На это Мохначук ответил, что работать 
на пенсии «это не их выбор, а нужда». «Попро-
буйте выжить на 6200. Это нужда. И за 7 тысяч. 
Нужда заставляет делать выбор»,— возразил 
министру финансов профсоюзный лидер.

Ирина БАДМАЕВА. 

Пенсии в 2018 году 
проиндексируют 
только неработающим

ВЫБОРОЧНАЯ 
ЩЕДРОСТЬ: 
500 РУБЛЕЙ

Однако и продвинутым реформой 
трудно угодить. Вот возьмем паке-
ты экономических программ, кото-
рые по поручению президента не-

зависимо друг от друга разрабатывают несколько 
экспертных групп. «Бригада» бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова предлагает значительно увеличить 
денежную массу путем управляемой эмиссии, 
которую целевым образом направят на стартапы 
и развитие тех отраслей, которые могут обе-
спечить прорывной рост. Этот проект вызывает 
ужас у либерального крыла экономистов. А кто 
будет определять, кому давать эмиссионные 
деньги, а кому нет? Придется создавать еще 
одно ведомство, делать экономику еще более 
государственной, а в итоге все может закончиться 
и дополнительными коррупционными схемами, 
и — инфляцией. «Лаборатория» Алексея Кудрина 
настаивает на обратном: не включать печатный 
станок ни при каких обстоятельствах, а допол-
нительные средства извлекать из приватизации 
корпораций с государственным участием. То есть 
«выключить» госрегулирование и «включить» 
рынок. Но такой подход неизбежно вызовет про-
тест не только у настоящих коммунистов, но и 
у менеджеров госмонополий и государственно-
частных компаний. А если выбрать промежуточ-
ный вариант, над которым ломают головы спе-
циалисты Минэкономразвития под руководством 
Максима Орешкина, то получится тяни-толкай. 
Предполагалось, что какая-то ясность насту-
пит после встречи Путина с представителями 
бизнеса, но во вторник пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков не подтвердил, что 
встреча планируется. 

Или возьмем политическую реформу, кон-
туры которой еще более размыты. Экспертное 
сообщество давно поговаривает, что у нас как бы 
два правительства (одно из которых — админи-
страция президента) и неплохо бы АП оставить 
только протокольные функции, а все остальное 
передать кабмину. Однако кабинет министров 
не резиновый, и неизбежное при слиянии со-
кращение штатов может вывести из-под ковра 
и без того нешуточную борьбу между кремлев-
скими башнями. 

Предполагается, что частью политической 
реформы должна стать отмена муниципального 
фильтра перед губернаторскими выборами или 
его послабление. Но и эта тема никого не объеди-
няет, а только сталкивает лбами. Парламентские 
партии настаивают на том, что фильтр нужно отме-
нить только для них, а всем остальным — оставить. 
Остальных такой подход, очевидно, бесит... 

Еще хуже с анонсируемой социальной ре-
формой. Образование, здравоохранение и пен-
сионная система у нас и так непрерывно рефор-
мируются уже более четверти века. Если перед 
выборами начать будировать эту тему вновь, 
то уже вряд ли хоть кто-то поверит, что благодаря 
новым ветрам нам станет лучше. Скорее будут 
убеждены, что теперь отберут последнее... 

Мне, как рядовому обывателю и избирателю, 
представляется, что для президента со сверх-
высоким рейтингом, чтобы не навредить сво-
ей кампании, было бы оптимальным написать 
предвыборную программу примерно так, как 
написана Конституция, то есть декларативно. 
Как в Основном законе записаны равные права 
и возможности, свободы, бесплатные медицина, 
обучение, защита государством... Но не написано, 
что так бывает не всегда и не для всех. Вот и в 
программе нужно подчеркнуть, что жить мы будем 
лучше, зарабатывать больше, а болеть меньше. 
А пути достижения сих целей пусть домыслит 
сам избиратель. 

Но почему Путин все делает не так? За от-
ветом на этот вопрос мы обратились к человеку, 
весьма искушенному в политике, — бывшему 
начальнику Управления Президента Российской 
Федерации по внутренней политике АП, а ныне 
— президенту Фонда развития гражданского 
общества Константину КОСТИНУ.

— Есть совершенно очевидные вызовы, 
которые стоят перед страной, они всем извест-
ны, и Путину необходимо в ходе избирательной 
кампании дать ответ на них. Нужно решать задачи 
развития страны при достаточно неблагоприятных 
внешних условиях. И мало кого устроят лукавые 
цифры про несколько процентов экономического 
роста, все хотят конкретных рецептов измене-
ния структуры экономики. Нужно выравнивать 
уровень развития территорий, требуется смена 

поколений во власти... Путин должен обозначить 
приоритеты, достаточно предметно поговорить 
о том, что касается благополучия граждан и жиз-
ненного уровня. Все это важно услышать даже 
не самим избирателям: сигналов от первого лица 
ждет вся государственная машина, — сказал 
Костин. — Но для меня не очевидно, что Путин 
пойдет на выборы с пакетом конкретно очер-
ченных реформ. То, что такая информация рас-
пространяется и не опровергается Кремлем, 
еще не означает ее полное соответствие дей-
ствительности. Есть очень большое количество 
групп, которые борются за внимание главного 
кандидата в президенты и предлагают ему раз-
личные варианты реформ, потому что сами они 
не обладают достаточным политическим весом, 
чтобы эти преобразования осуществить. Поэтому 
регулярно появляется информация о том, что 
президент взял на вооружение экономическую 
программу Кудрина или — политическую «Единой 
России». Но это не обязательно так. В «Единой 
России» действительно создана группа, которая 
занимается разработкой реформ и подходов 
к государственной политике, но насколько ее 
работа будет востребована Владимиром Влади-
мировичем на выборах — это большой вопрос. 
Президент пока никому не говорит «нет», но не 
сказал и «да». Он не опровергает информации 
о готовящихся реформах, но их окончательную 
суть изложит, только когда придет время. 

Михаил ЗУБОВ.

ЗАЧЕМ ПУТИНУ РЕФОРМЫ
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Суд в очередной раз обязал оппози-
ционера Алексея Навального удалить 
из Сети фрагменты фильма «Он вам 
не Димон», разоблачающего, по мне-
нию его создателей, коррупционные 
схемы, в которых принимал участие 
премьер-министр Дмитрий Медведев. 
На этот раз суд удовлетворил иск фонда 
«Соцгорпроект», который упоминается 
в фильме. Но добиться исчезновения 
видео из Интернета истцам, судя по все-
му, снова не удалось.

В своем расследовании Навальный утверж-
дает, что Фонд поддержки социально значимых 
государственных проектов — «Соцгоспроект» — 
является лишь номинальным владельцем «двор-
ца на Рублевке», расположенного на участке в 12 
га в подмосковной Знаменке. На самом же деле 
он подарен Медведеву миллиардером Алишером 
Усмановым.

Вскоре после выхода фильма, который спро-
воцировал крупный антиправительственный 
митинг, Усманов подал на Навального в суд. Он 
потребовал признать порочащими его честь и до-
стоинство утверждения Навального, изложенные 
им в фильме. Речь идет об эпизодах, в которых 
говорится, что он дал взятку Медведеву «путем 

пожертвования земельного участка в Знамен-
ском фонду «Соцгоспроект», а также о цензуре 
в принадлежащем ему ИД «Коммерсант» и его 
криминальном прошлом.

Тогда Усманов процесс выиграл, вот только 
предписание суда об удалении фрагментов за-
писи исполнено не было. Формулировка сыграла 
на руку оппозиционеру. Ведь речь шла только 
о том, чтобы удалить «фрагменты фильма», а не 
весь его целиком. А сделать это на Ютьюбе тех-
нически невозможно. При этом Роскомнадзор 
может потребовать у сервиса, разместившего 
видео, его удалить. В данном случае речь идет 
о Ютьюбе, однако его руководство пока испол-
няет эти решения неохотно и выборочно. К тому 
же часто дело ограничивается блокировкой IP-

адреса, а видео по-прежнему остается доступно 
для просмотра.

«Соцгоспроект», возглавляемый однокурс-
ником Медведева Алексеем Четвертковым, кате-
горически отрицал в суде обвинения в том, что 
служил «прикрытием» для взятки, полученной 
премьером от Усманова.

Представители фонда заявили, что его за-
дачей является «осуществление общественно-
полезных функций, он добросовестно выполняет 
свои уставные цели». Навальный же утверждал, 
что никакой благотворительной деятельности 
фонд не ведет.

«Какую благотворительную деятельность вы 
ведете?» — спросил адвокат Иван Жданов.

«Благотворительность — это не показуха, 
— осадил его адвокат фонда Дмитрий Мальбин. 
— Фонд неоднократно помогал и детским боль-
ницам, и домам-интернатам, и издавал книжки 
там… о студенческом баскетболе, о юбилее горо-
да в Анапе, он помогал общественной организа-
ции ветеранов Воздушно-десантных войск…»

Второй адвокат Навального Вячеслав 
Гимади попросил «принести хоть показать 
книжечки по баскетболу», но на его просьбу 
не откликнулись.

Не прозвучало ответа на вопрос о том, как 
отвечает целям фонда владение огромным 
особняком на Рублевке, с саунами, гаражами 
и бассейнами. Вернее, формально прозвучало: 
«Уставным целям отвечает».

В итоге суд снова постановил «удалить фраг-
менты видео».

«Технически это невозможно, а удалять 
ролик целиком, разумеется, никто не будет», — 
прокомментировал после заседания решение 
суда Жданов.

Кстати, как и в случае с процессом, ини-
циированным Усмановым, адвокаты Навального 
ходатайствовали о том, чтобы вызвать в качестве 
свидетеля главного героя всей этой истории — 
самого Дмитрия Анатольевича Медведева. Но суд 
им в этом снова почему-то отказал.

Анастасия РОДИОНОВА.

Фонд однокурсника Медведева 
выиграл суд у Навального, 
но не добился желаемого

«ДИМОН» НИКУДА НЕ ДЕНЕТСЯ

В штаб-квартире секретного «Алмаз-
Антея» (производит в том числе зна-
менитые С-300 и С-400) Верховного 
главнокомандующего ждали с вооду-
шевлением. И дело не только в Дне 
оружейника, который по его приказу 
отмечается 19 сентября уже в шестой 
раз. Накануне хорошие вести пришли 
из Белого дома: в проекте очередного 
федерального бюджета на расходы, 
связанные с обороной, приходится поч-
ти треть всех ассигнований — 29%, или, 
грубо говоря, около 5 трлн руб. Больше 
только доля социальной сферы, но это 
и понятно: по Конституции Россия — со-
циальное государство.

Милитаризация бюджета, может, кого и тре-
вожит, но производителей оружия, естественно, 
только радует. Огромные финансовые вливания 
позволили ОПК добиться таких результатов, какие 
даже не снились другим отраслям экономики. 
И это невзирая на кризис и санкции, против ко-
торых, кстати, «Алмаз-Антей» пытался воевать 
в суде Евросоюза, но потерпел поражение. В на-
чале этого года евросудьи пришли к выводу, что 
концерн как производитель вооружения (хотя 
его системы и не применяются на Донбассе) 
опосредованно поддерживает нарушение терри-
ториальной целостности соседнего государства, 
а значит, наложенные на него ограничения снятию 
не подлежат. Апелляцию подавать «Алмаз-Антей» 
не стал, тем более что за три года российский ОПК 
адаптировался к работе в новых реалиях. 

— В оборонной промышленности достиг-
нуты устойчивые темпы роста, превышающие 
аналогичные показатели многих других 
секторов экономики, — констати-
ровал на заседании военно-
промышленной комиссии, 
которое состоялось после 
осмотра штаб-квартиры 
концерна, Владимир 
Путин. Рост объе-
мов производства, 
по его словам, от-
мечается практи-
чески во всех от-
раслях, особенно 
в радиоэлектро-
нике — 18,5%, 
в промышленно-
сти боеприпасов 
и спецхимии — почти 
14,5%, в производстве 
обычных вооружений 
— более 10%, в авиа-
промышленности — 9%, 
в судостроении — почти 4%. 
Для сравнения: в гражданском 
секторе одного из самых высоких по-
казателей в 2016 году добилось сельское хо-
зяйство — 4,8% (кстати, тоже за счет субсидий 
государства). А, например, обрабатывающие 
производства показали рост всего 0,1%. 

Путин похвалил оружейников за высокую 
производительность труда: рост по предпри-
ятиям комплекса в среднем составляет 8,8%. 
Аналогичными темпами растет и зарплата. Тогда 
как в целом по России все наоборот, и эта тема 

является больной для президента: поставленная 
им 6 лет назад задача к 2018 году повысить про-
изводительность труда в 1,5 раза уже точно не бу-

дет выполнена. Ну, хоть оружейники 
не подвели. Хотя и здесь ВВП 

нашел к чему придраться: 
себестоимость произво-

димой ими продукции 
остается слишком 

высокой, а это сни-
жает ее конкурен-
тоспособность.

— Наши 
предприятия 
пока еще за-
метно уступают 
своим зарубеж-
ным конкурен-
там, — признал 

Верховный глав-
нокомандующий. 

— Нужно и даль-
ше снижать себе-

стоимость продукции 
за счет внедрения ресур-

сосберегающих техноло-
гий, оптимизации мощностей 

и закупочной деятельности. 
При этом производство перспективных 

образцов вооружения и техники, определяющих 
боевую мощь российской армии, по его словам, 
должно быть «технологически независимым» 
от иностранных комплектующих. 

Военный вице-премьер Дмитрий Рогозин 
рассказал журналистам, что на закрытой для 
прессы части заседания ВПК Путин потребо-
вал от военных довести точность российской 

навигационной системы ГЛОНАСС до уровня 
американской GPS. Сейчас мы примерно вдвое 
уступаем американцам: если у них уровень 
разрешения 3,6 м, то у нас — больше 7 метров. 
По словам Рогозина, приказ главнокомандующего 
удастся выполнить ориентировочно в 2020 году, 
когда на орбиту выйдут космические аппараты 
нового поколения, оснащенные микросхемами 
российского производства. Кроме того, на ко-
миссии подробно обсуждалась идея создания 
оборонного технополиса, продвигаемая мини-
стром обороны Сергеем Шойгу.

Напомним, что за день до заседания ВПК 
Владимир Путин посетил совместные российско-
белорусские учения «Запад-2017» , где смог 
на практике убедиться в эффективности со-
временного оружия и боевых подразделений. 
Изначально предполагалось, что президента 
будет сопровождать его белорусский коллега 
(как это было, например, в 2014 году), однако 
Лукашенко на полигоне в Ленинградской области 
не появился, заявив, что 20 сентября посмотрит 
на завершающий этап учений на территории 
Беларуси. В Минске намекают, что демарш Лу-
кашенко связан с тем, что Кремль не ответил 
на его встречное приглашение. Вместе с тем 
отношения России и Беларуси вновь катятся 
под гору — прежде всего из-за приказа Путина, 
потребовавшего, чтобы белорусские произво-
дители нефтепродуктов торговали ими через 
российские, а не прибалтийские порты. Батька, 
как говорят, не на шутку обиделся. А увидев, что 
тема учений вызывает неоднозначную реакцию 
на Западе, с которым Минск сейчас явно не на-
мерен ссориться, решил лишний раз не светиться 
в обществе российского президента. 

Елена ЕГОРОВА.

ЗАТО МЫ ДЕЛАЕМ РАКЕТЫ
Российский ВПК растет в разы быстрее остальных секторов 
российской экономики

С генеральным директором 
«Алмаз-Антея» Яном Новиковым.
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Только контракт 
на поставку 
в Турцию новейших 
С-400 производства 
«Алмаз-Антея» 
стоит $2,5 млрд.
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

4 000 000 руб.
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НЕСЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ

ПРОВЕРКА СЛУХА

Потребителей могут Перевести на «умные» счетчики 
электроэнергии уже со следующего года

министр орешкин сравнил современную экономику  
россии и сша сорокалетней давности

Французы решили взять 
имПортозамещение в россии в свои руки

Памятник калашникову раскритиковали

в сети Появился видеосюжет о том, как том круз ломает ногу

минобороны обЪяснило ошибочный ракетный удар вертолета

Повсеместный переход на 
системы интеллектуаль-
ного учета электроэнергии 
начнется в России в 2018 
году, сообщил заммини-
стра энергетики Вячеслав 
Кравченко. Потребителей 
планируют освободить от фи-
нансового бремени в связи с 
внедрением новой систе-
мы. Платить за это обяжут 
энергокомпании. Стоимость 
одного «умного» счетчика 
колеблется от 3 до 7 тыс. 

рублей, отметил Кравченко. 
Ранее отраслевые эксперты 
озвучивали другую сумму. 
«Установка интеллектуаль-
ного прибора под ключ обой-
дется в 14,2 тыс. рублей», 
— рассказал президент 
Ассоциации энергосервис-
ных компаний и произво-
дителей приборов учета 
Борис Портянкин. Следова-
тельно, нельзя исключать фи-
нансового участия рядовых 
граждан. Функциональная 

особенность новых приборов 
учета позволит потребителям 
в режиме онлайн следить за 
потребленным электриче-
ством, а энергокомпаниям 
— автоматически заполнять 
квитанции на оплату и от-
ключать неплательщиков от 
услуги дистанционно. «Если 
вы, например, задолжали за 
«коммуналку», вам выру-
бят энергию, не подходя к 
вашему щитку», — объяснял 
специалист.

 Глава Минэкономраз-
вития Максим Орешкин 
провел аналогию между 
экономической ситуацией 
в России сегодня и точкой 
развития американской 
экономики в первой по-
ловине 1980-х годов. 
Тогда властям США удалось 
достичь низкой и устойчи-
вой инфляции, что «открыло 
дорогу положительному 
кредитному циклу, который 
длится 27 лет», говорится в 
сообщении МЭР. По словам 
министра, Российская 
Федерация сейчас также 
находится в устойчивом по-

ложении, инфляция стабили-
зировалась на уровне 3,3%, 
а общий уровень долговой 
нагрузки в отечественной 
экономике довольно низкий. 
На фоне таких показате-
лей вполне можно ожидать 
длинного кредитного цикла, 
а сделать его позитивным 
для экономического роста 
— это задача правитель-
ства и Центробанка, сказал 
Орешкин. Он добавил, что в 
министерстве ждут экономи-
ческого роста в ближайшие 
три года на уровне 2%. «Если 
Министерство экономиче-
ского развития 2% роста 

устраивают, то мы вполне в 
состоянии их обеспечить. Но 
темпы роста, которые нужны, 
чтобы решать социальные 
задачи, не проигрывать 
гонку с развитыми странами, 
экономика которых растет по 
4–5% в год, мы не обеспечим 
без серьезных институцио-
нальных реформ, связанных 
с созданием благоприятного 
экономического клима-
та», — прокомментировал 
заявления Орешкина один 
из его предшественников, 
министр экономики РФ в 
1992–1993 годах Андрей 
Нечаев, в беседе с «МК».

Сыровары из Нормандии 
намерены открыть свою 
школу в Подмосковье. 
Об этом в понедельник шел 
разговор в ходе встречи ми-
нистра сельского хозяйства 
и продовольствия Москов-
ской области Андрея Разина 
с французской делегацией. 
«У французов большие и 
амбициозные планы: они 
хотят создать школу сыро-
варения с французскими 
технологиями и традициями. 
Они посмотрели несколько 
объектов, в том числе в Ло-
тошине. И они готовы при-
обрести здания и занимать-
ся созданием школы. Но на 

этом пути много вопросов, 
все не просто, но приятно, 
что коллеги наметили цель», 
— сообщил «МК» глава 
областного минсельхоза 
Андрей Разин.
Кроме этого, зарубежные 
партнеры собираются раз-
вивать в области семейные 
фермы наподобие тех, что 
широко распространены у 
них на родине, завести из 
Франции племенное стадо, 
открыть консультационный 
центр для начинающих фер-
меров. По словам пресс-
службы министерства сель-
ского хозяйства Московской 
области, их ведомство про-

рабатывает и согласовывает 
эти наполеоновские планы с 
федералами.

Во вторник утром в соц-
сетях появилось видео 
ошибочного удара вер-
толета Ка-52 на учениях 
«Запад-2017». Утвержда-
лось, что в результате этого 
удара серьезно пострадали 
зрители, присутствовавшие 
на учениях, и скорее всего 
это были журналисты.
Однако в пресс-службе 
Западного военного округа 
подчеркнули, что 18 сен-
тября никаких инцидентов, 

связанных с авиацией, на 
маневрах не было, а «на 
выложенных в соцсети 
видеокадрах показан другой 
эпизод. Он произошел, когда 
вертолеты тренировали по-
ражение наземных целей». 
По информации военных, 
«системой наведения одного 
из вертолетов был совершен 
ошибочный захват цели. 
В результате попадания 
неуправляемой ракеты по-
лучил повреждения один 

из грузовых автомобилей 
без людей». Как заявили в 
Минобороны, «все сообще-
ния в социальных сетях о 
«залпах по толпе журнали-
стов», «большом количестве 
тяжелораненых» — намерен-
ная провокация или чья-то 
персональная глупость».
Стратегические учения 
«Запад-2017» проходят 
14–20 сентября на девяти 
полигонах в Белоруссии и 
России. 

Вчера в столице со-
стоялось торжественное 
открытие памятника 
гениальному российскому 
оружейных дел мастеру, 
конструктору Михаилу Ка-
лашникову. Художественное 
исполнение монумента сразу 
стало объектом критики. 
Открытие памятника в сквере 
на пересечении Садово-
Каретной и Долгоруковской 
улиц на Садовом кольце при-
урочили ко Дню оружейника. 
На открытии присутствовали 

мэр Москвы Сергей Собянин, 
дочь конструктора АКМ Елена 
Калашникова и представи-
тели оружейной отрасли. 
На монументе изображен 
сам конструктор со своим 
главным детищем — леген-
дарным АК-47, который он 
держит в руках. Сохранение 
мира и победу над силами 
зла в скульптуре воплощают 
изображение земного шара и 
образ Георгия Победоносца. 
Высота монумента составля-
ет 8 метров, автор скульпту-

ры — Салават Щербаков.
Новый памятник сразу же 
подвергся целому граду кри-
тики. Мы поинтересовались 
мнением профессионала, 
известного скульптора 
Александра РУКАВИШНИ-
КОВА. «К сожалению, я не 
считаю профессиональным 
критиковать коллег по цеху, 
— сказал он. — Но надеюсь, 
что у москвичей есть глаза и 
они сами оценят новое тво-
рение Салавата Щербакова 
по достоинству».

Премия за серебряные 
медали — 2 500 000, 
бронзовые призеры 
получат по 1 700 000 
рублей.

Размер призовых не из-
менился по сравнению с 
предыдущими ОИ. И в Рио-
2016, и в Сочи-2014, и в 
Лондоне-2012 медалисты-

россияне получали такие 
же суммы. Напомним, что 
зимние Игры-2018 пройдут 
в Республике Корея с 9 по 
25 февраля. 

  — получат российские 
спортсмены за «золото» 

олимпиады-2018

Съемки фильма «Мис-
сия: невыполнима-6» 
режиссера Кристофера 
Маккуорри задержи-
ваются из-за травмы у 
актера Тома Круза. Об 
этом заявила кинокомпания 
Paramount Pictures. На сайте 
TMZ размещено видео, на 
котором видно, как 55-
летний Том Круз пытается 
самостоятельно справиться 
с каскадерским трюком, 
прыгает с декорации на кры-
шу и ударяется о стенку. 
Несмотря на случившееся, 
Том Круз пытался продол-
жить съемки, но хромал все 
сильнее, и, в конце концов, 
его увели с площадки. 

По данным западной прессы, 
у звезды Голливуда оказа-
лись в итоге сломаны две ко-
сти голеностопного сустава.  

Тому Крузу потребуется 
долгое лечение, которое, 
как ожидается, пройдет в 
США.
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Американец Джей 
Роберт Клоуз уже 
варит сыр  
в Подмосковье.



В Дорогомиловском суде Москвы во вторник 
началось рассмотрение по существу неодно-
значного дела основателя автомобильного 
сообщества «Смотра.ру» Эрика Китуашвили. 
Он обвиняется в мошенничестве со страхов-
кой почти на 10 млн рублей. Вместе с ним 
на скамье подсудимых оказалась и граж-
данская жена Анна Каганская. Оба заявили, 
что категорически отрицают вину и будут 
бороться за свое оправдание. Вполне воз-
можно, у них есть шансы на победу.

Как ранее рассказывал «МК», популярный 
видеоблогер 36-летний Эрик Китуашвили, из-
вестный под ником Давидыч, и его подруга Анна 
Каганская обвиняются по пяти эпизодам. Они 
якобы инсценировали хищение автомобилей 
марок Lexus, Mercedes-Benz и BMW. А в даль-
нейшем получили за них по ложным документам 
страховое возмещение. Однако блогер уверен, 
что его стали преследовать из-за того, что он 
смог поймать на взятках более 300 сотруд-
ников ГИБДД. Уголовное дело насчитывает 
14 томов.

Во вторник сторонники Давидыча буквально 
оккупировали здание суда. Правда, многие из них 
в итоге не попали на заседание, но все же остава-
лись у дверей на протяжении процесса.

Первым делом Китуашвили пожаловался, 
что с шести утра не пил воды, и ему плохо. Суд 
сразу же дал мужчине стакан воды. А после этого 
обвиняемый начал вещать. Он заявил, что люди, 
которые на него дали показания, подвергались 
пыткам.

— Те, которые меня и Анну Михайловну по-
садили, сейчас говорят в другом суде, что из них 
выбивали показания сотрудники УСБ. А у нас есть 
стопроцентное алиби, и мы это докажем по каж-
дому эпизоду, — рассказывал Китуашвили.

На заседании прокурор огласила фабу-
лу обвинительного заключения. По мнению 

гособвинителя, Китуашвили создал в 2007 году 
организованную преступную группировку. В этом 
ему помогала гражданская жена Анна Каганская, а 
также трое предполагаемых сообщников, которые 
уже осуждены.

— Вину полностью не признаю, — заявил Киту-
ашвили. В этом супруга была с ним солидарна.

Защитник блогера Михаил Ромашов раскри-
тиковал в пух и прах предъявленное обвинение, 
назвав его вымыслом.

— Описан только первый эпизод, остальные 
четыре — нет. Я считаю, что его деяния избыточ-
но квалифицированы. Кроме того, с 2008 года 
редакция федерального закона неоднократно 
изменялась, — отметил адвокат.

Сам Китаушвили был весьма словоохотлив.
— Люди, из которых я «сделал группировку», 

мне не знакомы, и я их не знаю. Мой так называе-
мый соучастник Радовский неоднократно судим 
за угоны автомобилей! — кричал подсудимый. По 
его словам, исходя из содержания обвинения, его 
нужно в психушку отправить.

— В деле нет ни одного доказательства. Не 
может человек затратить 10 млн рублей, зара-
ботать 2 млн и поделить их на шестерых! — воз-
мущался блогер.

Свое уголовное дело он объяснил постоянной 
борьбой с коррупцией.

— Я ловлю за хвост начальника полиции — и 
после этого ГСУ МВД возбуждает на меня дело, 
— добавил Китуашвили.

Процесс обещает быть интересным и, скорее 
всего, скандальным.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Называя Николая II искупителем, 
царебожники умаляют искупитель-
ный подвиг Христа. С позиций пра-
вославия это ересь и кощунство, а 

царебожники — еретики. Многие православные 
авторитеты называют их сектой. Однако явного 
раскола по этой линии в православном сообще-
стве пока нет.

До скандала с «Матильдой» царебожники 
воспринимались иерархами РПЦ как заблудшие, 
но безобидные прихожане, отказывающиеся, 
например, от ИНН по той причине, что в них «за-
шифрованы жидомасонские символы».

Сейчас, когда поднятая ими кампания за за-
прет «Матильды» идет уже полным ходом, киноте-
атры отказываются от показа, а правоохранители 
ежедневно ищут взрывные устройства в десятках 
торговых центров, школ, офисных зданий, царе-
божники не кажутся безобидными. 

Уже понятно, что их много, они агрессивны, у 
них есть финансирование, есть пиарщики, и они 
будут препятствовать «Матильде» всеми спосо-
бами, включая криминальные и насильственные, 
действуя при этом в нормах своих религиозных 
представлений.

■ ■ ■
Сами царебожники так себя не называют, 

им это имя дали их критики.
Есть несколько разных религиозных групп, 

объединяющихся вокруг разных лидеров-вождей-
авторитетов. В Интернете мелькают такие их 
названия, как «Сорок сороков», «Царский крест», 
«Православные фашисты», «Христианское госу-
дарство — Святая Русь», «Союз православных 
хоругвеносцев», но самые известные — «Царская 
православная церковь» и «Святейший правитель-
ствующий синод».

Общая для всех царебожников черта — во-
инствующий антисемитизм. Она скрывается, но 
не слишком тщательно. Царебожники искренне 
верят, что Николая II убили хасиды, причем это 
было ритуальное убийство, нацеленное на раз-
рушение русского народа-богоносца.

Духовный центр царебожников — в Екате-
ринбурге, где была расстреляна царская семья. 
Это монастырь Святых царственных страсто-
терпцев на Ганиной Яме, насельником которого 
одно время был нынешний духовник Натальи 
Поклонской отец Сергий. 

В Сети есть ее фотографии с отцом Сергием. 
Упоминается, что два года назад он венчал ее с 
неким работником прокуратуры. 

Как ни странно, но настоящее имя отца Сер-
гия — Николай Романов. Такое вот удивительное 
совпадение. Сам он не дает интервью. Судя по 
информации, которую можно найти в Интерне-
те, ему чуть больше 60 лет, он окончил училище 
МВД, имел три судимости, в середине 80-х был 
осужден за убийство, отбывал 13 лет в тагиль-
ской колонии.

С Ганиной Ямы отец Сергий ушел в 2002 
году, чтоб строить женское подворье монастыря 
в Среднеуральске. Построил. Теперь там Сред-
неуральский женский монастырь в честь иконы 
Пресвятой Богородицы «Спорительница хлебов». 
Те, кто был в монастыре, рассказывают, что там 
и сейчас продолжается масштабная стройка — 
очевидно, у монастыря есть деньги. 

«Почему бывший убийца — священник? Ка-
нонически это невозможно. Тут вопрос к РПЦ, но 
на него не будет ответа, потому что все как всегда 

упрется в деньги, которые жертвуют отцу Сергию 
в огромных количествах его могущественные 
почитатели, — рассказала «МК» женщина, побы-
вавшая не так давно в монастыре. — У них цель — 
создать православное государство. Вокруг отца 
Сергия — мощная концентрация самых разных 
людей, они едут к нему со всех концов. Из разных 
городов организуются паломничества к о. Сергию 
как к старцу. Я была в «Спорительнице» — там все 
строится. И не только там. У отца Сергия много 
подконтрольных ему храмов и поселений». 

С отцом Сергием, кстати, связана недавняя 
история с учениками гимназии из Екатеринбурга, 
которых привезли в «Спорительницу хлебов» на 
экскурсию. Они там попали на «отчитку». Отец 
Сергий изгонял бесов, и школьники были очень 
напуганы, потому что люди лаяли, катались по 
полу, бросались друг на друга — сцена, короче, 
была ужасная. Об этом случае писали многие 
СМИ. Но мало кто упомянул, что отчитку проводил 
духовник депутата Госдумы Поклонской. 

■ ■ ■
Достоверно неизвестно, каким путем и когда 

пришла к царебожию Наталья Поклонская. Сначала 
пришла, а уже потом царебожники продвинули ее на 
должность прокурора Крыма и следом в Госдуму? 
Или, наоборот, она сначала стала прокурором, а 
потом уже прониклась царебожием?

Ясно, что не она является духовным лидером 
этого религиозного течения — лидеры там дру-
гие. Она — медийная фигура, милое женское лицо 
царебожия.

Близкий к министерству культуры источник 
объяснил «МК», что никакой «Матильды» не было 
бы и в помине, если бы в министерстве знали, что 
есть такая штука — царебожие, фактически секта, 
имеющая множество последователей. Никто бы 
не стал дразнить гусей красивым, но проходным 
фильмом про любовный роман Николая II, без ко-
торого отечественное киноискусство прекрасно 
могло обойтись.

Почему не знали? Сложный вопрос. 
Наши источники считают: причина в том, что 

РПЦ прятала голову в песок. Замалчивала, что в 
церкви зреет раскол. Если бы РПЦ его признала и с 
ним боролась, высказывала прямо и недвусмыслен-
но свою позицию, говорила, что царебожие — ересь, 
поскольку противоречит христианству, то государ-
ственные чиновники обходили бы стороной больные 
точки, появившиеся в православном сообществе. 
Не бередили бы их. Но они же не знали, где эти 
больные точки. Они даже не знали, что больные 
точки вообще есть.

Надо заметить, что патриарх Кирилл и сейчас 
молчит — это уже после поджогов автомобилей, 
листовок «За «Матильду» гореть», протараненно-
го кинотеатра, бесконечных эвакуаций торговых 
центров и угрожающих интервью «православ-
ных ваххабитов», опубликованных в нескольких 
изданиях.

Комментируют происходящее только спикеры 
РПЦ, отвечающие за связи с общественностью. Но 
у них главный вектор — отмежеваться. Точно так же, 
как мусульманское духовенство после ужасных те-
рактов говорит: «Мусульмане не могли такое сделать, 
это не мусульмане», православные спикеры подчер-
кивают, что насильственные действия противников 

«Матильды» невозможны для православных.
«Православные верующие или называющие 

себя православными активистами не имеют права 
угрожать жизни и здоровью людей, в том числе 
зрителям кинотеатров, которые пойдут на фильм 
«Матильда», — заявил зампред Синодального от-
дела по взаимоотношениям РПЦ с обществом и 
СМИ Вахтанг Кипшидзе.

В том же ключе высказался Владимир Легойда, 
председатель того же синодального отдела: «Не 
только православному христианину, но и любому 
верующему человеку не придет в голову выражать 
свое несогласие с чем-либо способом, опасным для 
жизни и здоровья ни в чем не повинных людей. По-
добные действия одинаково чужды мировоззрению 
любого верующего человека».

Ну а если верующий человек все-таки выра-
жает свое несогласие опасным для других людей 
способом? По логике спикеров РПЦ, он, значит, 
неверующий. А если он неверующий, то и РПЦ тут 
ни при чем. Как говорят нежелающие убирать за 
своим псом хозяева, «собака не наша». 

■ ■ ■
Если царебожники все-таки добьются запре-

та «Матильды», их позиции среди православных 
резко усилятся, а позиции патриарха Кирилла, 
соответственно, ослабнут. Вероятно, в иерархии 
РПЦ будут происходить какие-то изменения — во 
всяком случае, будут попытки их провести. В лю-
бом случае создание православного государства, 
которое царебожники считают своей целью, так или 
иначе окажется на повестке дня. 

Для нашего государства — это разрушитель-
ная идея. Что будут делать в православном госу-
дарстве Дагестан, Чечня, Ингушетия, Татарстан, 
Тыва, Калмыкия, Бурятия?..

Проходное кино для широкого зрителя без 
глубоких смыслов — костюмированная мелодра-
ма, «историческая» лав-стори — волей случая 
вдруг оказалось для православного духовенства 
и связанного с ним чиновничества «проверкой на 
вшивость». 

Каким образом она будет пройдена? Пока не-
понятно. Судя по молчанию первых лиц, решение 
еще не принято.

Юлия КАЛИНИНА.

Вам интересно, что нам обещает Мини-
стерство экономического развития Россий-
ской Федерации? Неинтересно, потому что не 
верите прогнозам? Думаете, что опять наврут? 
Людей с их неверием, конечно, можно понять: 
им чего только не обещали за последние деся-
тилетия — и коммунизм к 1980 году, и каждой 
семье по отдельной квартире к 2000 году, и 
удвоение ВВП к 2010 году. Всё провалили.

Может, и снова наврут, хотя и не специаль-
но. Лично у меня есть профессиональный ин-
терес к обещаниям социально-экономического 
характера. Понимаю, не все экономисты, но 
все-таки очень многим далеко не безразлич-
но, что будет происходить с рублем, будут ли 
расти зарплаты, индексироваться пенсии… 
Кстати, кризис-то закончился? А нового не 
прогнозируют?

Ну, ответ на последний вопрос, я думаю, 
очевиден: никакого кризиса в самом по-
следнем официальном прогнозе социально-
экономического развития до 2020 года нет. Ка-
кой кризис? Следующая бюджетная трехлетка 
начинается с выборов президента страны. А 
так как все мы уже знаем, кто будет президен-
том, то никакого кризиса ни в 2018 году, ни в 
2019 году, ни в 2020 году быть не должно. Его 
власти и не прогнозируют: по базовому вари-
анту прогноза в 2018 году ВВП страны вырастет 
на 2,1%, в 2019 году — на 2,2%, и в 2020-м — на 
2,3%. Такой вот медленный, но верный рост 
экономики прописан. Кстати, Минэкономраз-
вития ожидает, что и в текущем, 2017 году рост 
экономики будет примерно такой же — на 2,1%. 
Именно с таким прогнозом правительство 
скоро внесет в Госдуму проект федерального 
бюджета на 2018-й и на 2019–2020 годы. Да, 
в этом документе могут малозначительно из-
менить пару-тройку цифр, но в принципе все 
уже практически решено.

Много это или мало — 2,1–2,3% экономи-
ческого роста? Это смотря как посмотреть на 
данную цифру. Если сравнить ее, к примеру, с 
ежегодными темпами роста мировой экономи-
ки (по прогнозу Международного валютного 
фонда — около 3,5% в ближайшие годы), то 
явно мало. Во всяком случае, это никак не 
решает ту задачу, которая была уже почти 
год назад поставлена президентом: выйти 
на рубеже 2019–2020 годов на темпы роста 
отечественной экономики выше общемировых. 
Если ваша скорость меньше, чем скорость 
движения всего состава (мировой экономики), 
вы отстаете все больше. Президент требует 
опережающего развития, а у Минэкономразви-
тия пока получается «отстающее развитие». 

Однако, на мой взгляд, даже нарисован-
ные 2,1–2,3% — это слишком оптимистичный 
вариант. Это результат так называемого трен-
дового, или инерционного прогнозирования. 
Стала экономика показывать какой-то там 
экономический рост — сразу правительствен-
ным прогнозистам почему-то думается, что 
так будет и впредь. Отсюда и появляются по-
добные восходящие прямые экономического 
роста.

Конечно, какие-то слова в обоснование 
этого роста есть. Ну, к примеру, что у нас 
инфляция достигла целевого уровня (менее 
4%), или что новое бюджетное правило будет 
работать (когда часть доходов от продажи 
нефти направляется в Резервный фонд), или 
что программа «Цифровая экономика» будет 
реализовываться. Но достаточно ли этого, что-
бы вся экономика страны росла так, как это на-
рисовали? Уверен, что явно недостаточно.

Если цены на нефть будут оставаться до-
статочно низкими, если санкционное противо-
стояние продолжится, если (и это главное!) 
пресловутые структурные реформы в стране 
еще, по большому счету, даже не начинались, 
то почему вдруг экономика должна ускоряться 
в своем развитии?

Кстати, прогноз Минэкономразвития ис-
ходит из того, что текущий режим санкций 
сохранится. Но ведь известно, что США уже 
приняли решение, что санкции будут усиле-
ны. Мы это как бы не принимаем в расчет? 
Я понимаю, что санкции никому не нравят-
ся, но вот так не замечать их при прогнозе 
важнейших показателей, наверное, все-таки 
неправильно.

Теперь о более насущном: о курсе рос-
сийского рубля. Согласно официальному 
прогнозу от Минэкономразвития в 2018 году 
среднегодовой курс должен составить 64,7 
рубля за доллар, в 2019 году — 66,9 рубля, 
в 2020-м — 68 рублей за доллар. То есть 
заметное ослабление рубля все-таки про-
гнозируется. Дотянем ли мы до 2020 года 
с названными выше уровнями — верится с 
трудом. В относительно плавном снижении 
курса российского рубля можно быть уверен-
ными практически только в ближайшие меся-
цы, и то не до конца. Дело в том, что, конечно, 
до президентских выборов 2018 года власти 
всеми правдами и неправдами постараются 
держать рубль. Это продемонстрировало бы 

полную управляемость ситуации в экономике 
страны. Значит, власти все могут, значит, 
понятно, за кого и как голосовать.

Что будет дальше, когда выборы прези-
дента пройдут, тоже понятно: держать рубль 
уже будет не так необходимо. Да и нынешний 
основной механизм поддержания рубля на 
высоком уровне через соответствующие спе-
кулятивные технологии валютных инвесторов 
вряд ли будет так же активно задействоваться, 
как это происходит сегодня. 

Следующая интересующая всех тема — 
инфляция. Прогноз по ней на 2018 год — 4%. 
Впрочем, такой же ежегодный показатель 
ожидается и в 2019–2020 годах. На фоне 
нынешних успехов по снижению инфляции 
такие прогнозные ожидания кажутся вполне 
правдоподобными. Если у нас в текущем, 2017 
году инфляция будет менее 4%, то почему бы 
в последующем ей не застыть примерно на 
таком же уровне? Одна из возможных про-
блем, которая может помешать сбыться таким 
планам, — это ослабление российского рубля. 
Если это произойдет, а даже официальный 
прогноз это скромно предусматривает, то 
удержать инфляцию в планируемых рамках 
не получится. В любом случае, в 2018 году 
инфляция, даже если она будет 4%, окажется 
выше по сравнению с 2017-м.

Что с пенсиями и реальными располагае-
мыми доходами населения в целом? Начнем с 
неприятного. Ожидается, что реальный размер 
пенсий будет меньше — примерно на 0,6–0,7% 
— в ближайшие годы. Как же так? Экономика 
растет, инфляция невысокая, а пенсии в ре-
альном выражении, то есть с учетом инфляции, 
все равно будут снижаться…

Да, такое возможно. Вот в текущем, 2017 
году власти не устают рапортовать об ускоряю-
щемся экономическом росте. Особенно Минэ-
кономразвития в этом преуспело. Прямо-таки 
такое стремление все «отлакировать» демон-
стрирует, что беспокоиться уже начинаешь. Так 
вот, экономический рост есть, а реальные рас-
полагаемые доходы населения снижаются (на 
1,4% за январь–июль 2017 года по сравнению с 
соответствующим периодом 2016-го).

То же самое будет и в следующем году по 
отношению к реальным пенсиям. Дело в том, 
что пенсии работающих пенсионеров, так же, 
как и в 2016–2017 годах, индексировать не со-
бираются (есть очень мало шансов на то, что 
это решение может быть изменено). То есть 
при прогнозируемой даже в 4% инфляции 
их реальный размер как раз и уменьшится 
на данную величину. И, похоже, 2018 годом 
такая заморозка может не ограничиться. А 
вообще, такое впечатление, что дело ведут к 
тому, чтобы работающим пенсионерам пен-
сии не платить. Видимо, рассуждая при этом 
так: ну, они же зарплату получают, значит, без 
пенсии смогут обойтись. Но в 2018-м — году 
президентских выборов — пенсии работаю-
щим пенсионерам платить пока еще будут, 
пусть и неиндексированные.

Что же касается реальных располагаемых 
денежных доходов населения, то здесь столь 
вызывающей динамики, как с реальными пен-
сиями, не прогнозируется: доходы должны 
вырасти в 2018 году на 2,1%, а в 2019 и 2020 
годах прирасти на скромные 1,1% и 1,2% со-
ответственно. Что такое обещанные 2,1% при-
роста реальных доходов в 2018 году — это, к 
примеру, прирост на 630 рублей при доходах 
в 30 тысяч рублей в месяц. Скромно, но хотя 
бы все-таки прирост. Можно ли его ожидать 
на самом деле? Только если на это окажут 
влияние президентские выборы, потому что 
реальные доходы падают аж с 2014 года, и 
никаких особых предпосылок для изменения 
этого тренда не просматривается. 

Можно, конечно, дальше идти по основ-
ным показателям прогноза Минэкономразви-
тия, но главная его идея ясна и так: нас хотят 
заразить оптимизмом. «Все будет хорошо!» 
— вот что читается и в строках прогноза, и 
между ними. Иногда, правда, встречаются 
редкие исключения (как в случае с реальными 
пенсиями), но в целом они впечатления не 
сильно портят. 

А оптимизмом нас не надо заражать. Мы и 
так оптимисты и уверены, что все будет хоро-
шо. Одно волнует и не очень понятно — когда 
это хорошо будет. Хотелось бы, конечно, чтобы 
поскорее, ну, чтобы не только дети или внуки 
застали то светлое будущее.

Однако когда понимаешь, что обнародо-
ванный Прогноз социально-экономического 
развития до 2020 года — это предвыборный 
документ, то большим доверием к нему не 
проникаешься.

Есть ли жизнь до выборов? Есть, конеч-
но. Будет ли она после? Будет, несомненно. 
Но не такая красивая, как нам нарисовали в 
прогнозе.
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ОПАСНАЯ ЗАРАЗА ОПТИМИЗМА
Какую жизнь нам обещают до 2020 года

Спустя месяц скитаний и игры в прятки со след-
ствием обвиняемый в убийстве хабаровского 
спортсмена-пауэрлифтера Андрея Драчева, 25-
летний Анар Аллахверанов, сам во вторник, 19 
сентября, явился в правоохранительные органы 
и написал явку с повинной. В тот же день он был 
допрошен и отправлен в СИЗО. Вопрос, какова 
заслуга следствия в том, что Аллахверанов, на-
несший смертельный удар во время жестокой 
драки, оказался за решеткой, остается откры-
тым. Во время его поисков силовики успели, 
что называется, наследить, устроив веселую 
жизнь абсолютно посторонним людям.

— В результате оперативно-разыскных ме-
роприятий управления ФСБ и правоохранителей 
краевого управления МВД Анар Аллахверанов был 
склонен к явке с повинной, — заявили в УФСБ по 
Хабаровскому краю.

Чуть позже местные СМИ даже смогли раз-
глядеть молодчика, выходящего из черного вхо-
да здания управления СК, где тот был допрошен. 
Молодой мужчина в голубых джинсах и красной 
худи, скрывая свое лицо под капюшоном, садился 
в автомобиль, который через некоторое время до-
ставил его в СИЗО. Напомним, что ранее судом ему 
заочно назначили арест.

Поиски подозреваемого в убийстве Драчева 
заняли месяц. С первых же часов розыска отраба-
тывались авто- и железнодорожные вокзалы, на 
въездах и выездах из города стояли усиленные 
патрули ППС и ДПС. Ориентировки были выданы 
водителям автобусов, хозяевам и персоналу гости-
ниц и хостелов. Следователями СКР были допро-
шены более 40 лиц, проведены десятки осмотров, 
обысков, выемок. Кроме того, были проведены 
дактилоскопические, медицинские, генотипоско-
пические судебные экспертизы. Впрочем, ничего 
из перечисленного, по сути, не давало результатов: 
за любую информацию, которая могла бы помочь 
задержать Аллахверанова, МВД пришлось гаран-
тировать вознаграждение 500 тысяч рублей.

А в начале сентября разразился скандал. Жи-
тель Хабаровска Антон Ермолаев пожаловался 
на то, что якобы силовики пытали его с помощью 
электрошокера, требуя выдать местонахождение 
Аллахверанова. Преждевременные выводы о тес-
ном знакомстве обоих мужчин силовики сделали 
по одной совместной фотографии, размещенной 
в Инстаграме. Никакой информации о местона-
хождении подозреваемого Ермолаев в результате 
предоставить не смог. При этом после допроса 
молодой человек попал в больницу с сотрясением 
головного мозга. «Меня били электрошокером и 
кричали: «Где Анар? Не скажешь — мы подкинем 
тебе наркотики», — цитировали местные СМИ мо-
лодого человека.

Кроме того, неоднократно всплывала версия, 
что Аллахверанова могли скрывать подручные его 
брата Натига, который за умышленное причинение 
вреда здоровью также оказался в местах не столь 
отдаленных. В свое время Натиг организовал груп-
пировку спортсменов, которые якобы занимались 
в клубе «Мастер», но по сути оказывали «силовую» 
поддержку бизнесменам и не брезговали вымога-
тельством на территории всего края.

Как пояснила «МК» адвокат Оксана Михалкина, 
убедить молодого человека сдаться могли только 
его родственники или адвокаты:

— Склонить к явке с повинной могли только 
родственники или адвокаты. У следствия таких 
полномочий нет. В то же время следователи 
могли провести ряд бесед с родственниками, 
чтобы те убедили молодого человека сдаться. 
Ведь с помощью современных технологий от-
следить передвижение любого человека не-
сложно, и поимка обвиняемого в убийстве была 
всего лишь вопросом времени. Одним словом, 
скрываться действительно бессмысленно. В то 
же время теперь у обвиняемого есть смягчающее 
обстоятельство и некая гарантия получить более 
низкий срок. Явка с повинной подразумевает, 
что человек признал вину и раскаивается, — по-
яснила адвокат.

Напомним, что изначально было возбуждено 
уголовное дело по статье «Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, повлекшее по неосторож-
ности смерть потерпевшего». Позже дело пере-
квалифицировали на «убийство, совершенное из 
хулиганских побуждений».

Дарья ФЕДОТОВА.

Кадр из видео, на котором 
дети идут на экскурсию в 
Среднеуральский женский 
монастырь в честь иконы 
Божией Матери «Спорительница 
хлебов», который курирует 
отец Сергий и где подросткам 
был продемонстрирован 
сеанс «отчитки» — изгнания 
бесов. Родители школьников 
рассказали, что дети вернулись 
с экскурсии перепуганными.

СИМПТОМЫ ОТРАВЛЕНИЯ СЕЗОННЫМИ ГРИБАМИ:  
ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ, ВОЗМОЖНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

В четверг, 21 сентября, с 14.00 до 15.00 в редакции газеты «Московский ком-
сомолец» состоится онлайн-конференция с главным внештатным специалистом-
токсикологом Департамента здравоохранения города Москвы Остапенко Юрием 
Николаевичем. 

Традиционно  осенью граждане массово устремляются в лес на сбор грибов. К сожалению, 
неопытные грибники не всегда могут отличить съедобный гриб от ядовитого, что ежегодно обо-
рачивается десятками случаев отравлений разной степени тяжести. Существует ли надежный 
способ отличить ядовитый гриб от съедобного? Как оперативно помочь пострадавшему до 
приезда «скорой помощи»? При каких симптомах следует обращаться к врачу-токсикологу? 
Какие основные признаки токсического отравления? 

Свои вопросы нашему гостю вы можете задать в ходе онлайн-конференции в чет-
верг, с 14.00 до 15.00, а также оставлять на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу или позвонив по телефону 8 (495) 781 47 12.

ГОСТИ «МК»

КРИМИНАЛ

ПРОЦЕСС
КОММЕНТАРИИ   

на сайте 

Талантливый легкоатлет, 23-летний Николай 
Иванов погиб от ножевого ранения в москов-
ском районе Жулебино. Убил титулованно-
го ходока обычный гастарбайтер. Тренеры 
чемпиона говорят о страшной потере для 
спортивного мира. Они выдвинули и свой 
мотив: якобы Иванов вступился за двух деву-
шек, к которым приставал пьяница. Позиция 
следователей ГСУ СК России по Москве иная 
— это бытовой конфликт. Репортеры «МК» 
пытались выяснить, кто прав, а кто виноват 
в запутанной истории.

Для начала выслушаем друзей и коллег 
Иванова:

— В ночь на 15 сентября Коля в компании 
двух приятелей возвращался домой из гостей. 
Это было около 1.00. По пути, на улице Генерала 
Кузнецова, он увидел, как некий пьяный мужчина 
кавказской наружности бьет по щеке одну из двух 
девушек. Естественно, пройти мимо Коля не мог, 
возмутился. В ответ тот гражданин достал что-то 
типа кастета или стилета и ударил в живот. 

Экстренные службы города вызвал мужчина, 
подъехавший к супермаркету за продуктами. 

«Все произошло за секунду до того, как я 
припарковался. Преступника на месте не было. 
Я подбежал к раненому — тот еще дышал, и про-
щупывался пульс. Его друзья ответили: мол, они 
толкались плечами с каким-то человеком, а потом 
он вытащил нож. А их друг Коля, хоть спортом 
занимается и не слабый по мускулатуре, отпор 
дать не мог. Все ребята были хорошо навеселе», 
— это фразы из допроса свидетеля.

«Скорая помощь» примчалась за 3 мину-
ты. Пациента отвезли в ближайшую городскую 
больницу №15. Спустя час на операционном 
столе он скончался. Удар хоть и было один, но 
нож насквозь пробил тонкую кишку и перерезал 
подвздошные сосуды. 

По фотороботу, составленному друзьями 
чемпиона, а также видеокамерам оперативни-
киУВД по ЮВАО вышли на след и 18 сентября 
задержали подозреваемого. 25-летний Сулунбек 
Джабаев, уроженец Надтеречного района Чечни, 
проживал в двух шагах от места убийства. Вла-
делец жилища — участник боевых действий в 
Чечне. По объяснениям хозяина, квартира якобы 
была сдана товарищу, а тот без его ведома пускал 
ночевать чеченца.

На первом допросе в СК молодой чело-
век сознался в преступлении. Со слов чеченца, 
Иванов толкнул его плечом, а он оскорбился, 
показал нож, чтобы не приставали. Незнакомец 
не воспринял угрозу серьезно и полез с кула-
ками. Кстати, сопровождавшие Джабаева две 
девушки вообще ни при чем, они замерли от 
испуга. Орудие убийства — нож Джабаев потом 
выбросил в пруд.

Вся семья чеченца в курсе этой истории и 
недоумевает, как такое могло произойти. Мы по-
звонили дяде парня Сидику Джабаеву в Чечню.

— Сулунбек приехал в Москву два года на-
зад. В Наурском районе у него семья — жена 

и двое детей. Сыну нет и трех годиков, а дочке 
примерно годик. Сулунбек работает таксистом, 
чтобы прокормить родных. 

— Племянник по характеру агрессив-
ный? Были ли подобные неприятности на 
родине?

— Ну что вы! Сулунбек спокойный. Конечно, 
в безвыходном положении, если нападают, на-
пример, на девушку, он вступится. Но это сде-
лает любой мужчина. А так Сулунбек и мухи не 
обидит. Мы не верим, что он умышленно зарезал 
человека. 

— Чем он по жизни занимается?
— Он набожный молодой человек. Учился 

в медресе, где выучил почти весь Коран. Это, 
поверьте, далеко не так просто. Сулунбек не 
пьет, не курит. На работу поехал в Москву, ведь 
не все могут заработать дома. 
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Николай Иванов, легкоатлет, зани-
мался спортивной ходьбой. Брон-
зовый призер чемпионата России в 
Адлере 2009 года на дистанции 10 
км, бронзовый призер чемпионата 

России в Чебоксарах на 10 км, в этом же году 
призер в г. Пензе на 10 км среди юношей. Призер 
среди молодежи в ходьбе на 50 км — 2014–2015 
гг., бронзовый призер европейского отбора к 
Юношеским олимпийским играм 2010 года. За-
жигал огонь первой детской юношеской Олим-
пиады на торжественной церемонии в Берлине. 
Последним стартом Николая стал зимний чем-
пионат России-2017 в Сочи, он получил травму 
и не смог финишировать. Восстанавливался и 
готовился к будущему сезону… 

Станислав ЮРЬЕВ.

ЧЕМПИОНА ПО ХОДЬБЕ 
ПОГУБИЛ НЕВЕРНЫЙ ШАГ
Участники конфликта  
по-разному объясняют 
трагедию в Жулебине

УБИЙЦА СДАЛСЯ  
ПО-РОДСТВЕННОМУ

Анара Аллахверанова, 
нанесшего смертельный  

удар пауэрлифтеру Драчеву, 
склонили к явке с повинной
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Подозреваемый. Жертва.

Считается, что другим общепризнанным 
лидером царебожников является иерей 

Роман Зеленский ( на фото крайний 
слева). Примечательна икона , которую 

держит женщина справа:  в образе 
святого —  Григорий Распутин.

Отец Сергий со своими прихожанами.

ПОКЛОНСКОИ МАНИПУЛИРУЕТ...

ДАВИДЫЧ ПРЕДЛОЖИЛ СЧИТАТЬ ЕГО СУМАСШЕДШИМ
Именно такой вывод напрашивается, по словам Эрика Китуашвили, из текста обвинения
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В конце лета запись, где молодой муж-
чина катает младенца на BMW, высунув 
его в окно, всколыхнула Рунет. Выясни-
лось, что на видео — папа и дочь из горо-
да Зеленогорска Красноярского края. В 
аккаунтах родителя в соцсетях нашлись и 
другие провокационные фото с участием 
малышки — например, на одном снимке 
мужчина стоит на крыше здания и держит 
ребенка за ножку. Молодым отцом заин-
тересовалась полиция. И вот на днях Ро-
ман Афанасьев получил наказание в виде 
300 часов общественных работ.

Страсти в Интернете по поводу Романа разго-
релись нешуточные. Одни пользователи требовали 
лишить его родительских прав, другие, наоборот, 
защищали его: дескать, у человека хобби — экс-
трим. Сам увлекается и детей приучает — все 
лучше, чем водку пить и совсем детьми не зани-
маться. Однако суд признал Афанасьева виновным 
по статье 156 — жестокое обращение c детьми. 
Правда, наказание ему дали самое мягкое — 300 
часов общественных работ, в то время как по этой 
статье возможно получить и три года тюрьмы. 

В эксклюзивном интервью «МК» Роман Афана-
сьев объяснил, зачем занимался таким странным 
«воспитанием» ребенка.

— Вы согласны с приговором суда?
— Я не согласен со статьей, ведь в моих дей-

ствиях не было никакой жестокости по отношению 
к моей дочери. Она никак не пострадала — ни 
физически, ни психологически. Логичнее было бы 
дать статью 125 — оставление в опасности.

— А зачем вообще вы все это делали?
— Просто хотел попробовать — интересно 

потом дочери показать будет снимки. Пусть увидит, 
как папка чудил. И видео, и фото были размещены 
на моей личной странице в соцсетях, которую я 
использовал как домашний электронный альбом. 
Это все было снято более года назад, еще в 2016-м. 
И еще тогда я сам принял решение: больше детей 
никак в экстриме не использовать. А сейчас на суде 
я принес извинения всем, включая моих родных. 
Своей жизнью я могу рисковать, а детьми — нет. 
Тем более дочка уже большая, все понимает, мо-
жет испугаться. У нас был летом случай — хотели 

покатать ее на лодочке. Но я увидел, что она на-
хмурилась, заплакать собралась, — сразу ее на 
берег, и к маме. 

— Какой была реакция вашей жены, когда 
она узнала о ваших «развлечениях»?

— Разводиться хотела. У нее от переживаний 
пропало молоко — вторую дочку смесями кормим 
сейчас. Но я ее убедил остаться: до этого мы жили 
хорошо, были счастливы. Ее, конечно, задело, что 
она ничего не знала. Но если бы знала — конечно, 
не разрешила бы такое сделать... Я очень люблю 
своих двух дочек, если десять часов их не вижу, уже 
скучаю. Я и кормлю их, и купаю, и играю с ними, и 
гуляю — как любой нормальный любящий папа. 

— Если жена была не в курсе, то кто же 
вас снимал с ребенком?

— На фото, где я держу дочку за ножку, — 
авторежим на фотоаппарате. На видео я пытался 
так же снять, но никак не получилось — попросил 
случайного прохожего. Он меня, конечно, спросил, 
зачем это нужно, — я объяснил, что хочу в архив 
семейный такое видео. Отмечу, что все правила 
безопасности я соблюдал. На видео я даже вклю-
чаю поворотник, хотя трасса безлюдная была. А 
перед тем как сделать фото, я готовился полгода, 
держал в руке 16-килограммовую гирю. Неужели 
ж я не удержу ребенка весом 4 кг! Висел ребенок 
всего секунды три, она даже не проснулась... Да, 
я прошел экспертизу психиатрическую, и она по-
казала, что я абсолютно здоров. Ну, я экстремал. 
У нас что, разве законом запрещено в песок с 
головой закапываться или в муравейнике лежать 
(у Романа есть и такие фото. — «МК»)?..

— Какие у вас дальнейшие планы на 
жизнь? 

— Приговор вступит в силу через 10 дней, я 
отработаю все как нужно. Дальше будем жить, как 
жили. Мне многие говорят, что я, наверное, сына бы 
хотел, — скажу честно, хотел бы третьего ребенка, 
пусть даже будет дочка опять. Но посмотрим, как 
будет с финансами. Дочек в дальнейшем обяза-
тельно планируем приучать к спорту — а к какому, 
пусть выбирают сами… 

А вот что сказала «МК» жена Романа Кри-
стина: «Я узнала о выходках Романа, как и все, из 
новостей. В шоке была. Да, разводиться хотела, 
он меня отговорил, но какой-то камень в душе, на-
верное, остался. У нас родители немолодые уже. 
Они все это время так переживали, на таблетках 
сидели. Мы все целый месяц жили в напряжении. 
Но теперь, уверена, ничего подобного больше не 
повторится».

Марина ТАЛАГАЕВА.

ШОКНЕТ КОРРУПЦИИ!

ОТЕЦ-ЭКСТРЕМАЛ — ГОРЕ СЕМЬИ
За видео и снимок  
с участием младенца 
папа получил приговор

c 1-й стр.
— Валерий Александрович, 
неужели этот час действи-
тельно настал: всем заклю-
ченным заменят жуткие и 

неудобные матрасы и кровати?
— Так и есть. Начнем с Москвы. Мы уже 

заказали 11,5 тысячи матрасов нового об-
разца для столичных заключенных. Часть из 
них даже успели пошить в колониях Тульской 
области. В женский СИЗО №6 уже привезли 
900 матрасов, процесс замены на них старых 
будет завершен сегодня-завтра. Следующим 
будет СИЗО №5, где находятся несовершен-
нолетние. Ну и до конца года в каждом изо-
ляторе Москвы будут новые матрасы. Что 
касается других регионов, то скорость за-
мены будет зависеть от финансирования. 
Надеемся, что 2018 год будет годом новых 
матрасов абсолютно для всех арестантов во 
всех уголках страны. 

— Что они собой представляют? 
— Это совершенно новый тип, хотя 

ГОСТ не меняли. Стандартом изначально 
был предусмотрен, по сути, только размер 
матраса для заключенных, но вот наполнение 
и исполнение — нет. Мы дали задание нашим 
колониям, где есть производства, изготовить 
опытные образцы. Они сделали и привезли 
изделия сюда, во ФСИН. Будете смеяться, 
но я попросил, чтобы на них полежали со-
трудники тылового и прочих управлений. На 
себе испробовали.

— Отличная идея! Не обязательно 
ждать, пока попадешь за решетку, как 
Коршунов, чтобы испытать на себе про-
блему с матрасами…

— Как бы то ни было, они выбрали лучший 
вариант, и мы запустили его производство. 
Внутри матраса не вата, которая сбивается 
комками, а гипоаллергенный холлофайбер. 

— А что с кроватями? Некоторые из 
них — с такими редкими решетками, что 
туда проваливается любой матрас…

— Кровати сейчас даже внутри одно-
го СИЗО — разные. В ближайшие дни будет 
произведен их осмотр, чтобы понять, какие 
удобные, а какие — нет. Вот как раз все неу-
добные заменим.

— Уж простите, что снова к аресто-
ванному Коршунову… Но вот он говорил, 
что часть матрасов и кроватей передали 
недавно военные. Это те самые?

— Солдатские кровати нам не подошли. 
Они пружинные, а это опасно: заключенные 
могут вытащить железную пружину, сделать 
из нее заточку или что-то еще. А матрасы 
— используем. 

Вообще не думайте, что матрасами мы 
занялись после ареста Коршунова. Директор 
ФСИН дал поручение мне за несколько дней 
до этих событий. Основанием были жало-
бы правозащитников (особенно членов ОНК 

Москвы) и заключенных. Я не занимаюсь ты-
лом, но руководитель ведомства вправе по-
ручить любое задание любому заместителю. 
Как только он поручил, все было сделано в 
десятидневный срок. 

— То есть все десятилетние муки за-
ключенных можно было решить за каких-
то десять дней? 

— Замена будет идти, повторюсь, до 
конца года. Почему этого не сделали рань-
ше — вопрос не ко мне. 

— В «Лефортово» тоже придут новые 
матрасы? 

— Мы решили, что «Лефортово» не долж-
но быть исключением — там ведь тоже люди 
сидят, и они ничуть не хуже других. 

— Заключенные жалуются еще и на 
ужасные подушки. Их заменят? 

— Это есть в планах, но не на нынешний 
год. 

— Какие еще приятные новшества 
ждут заключенных? 

— 26 сентября откроется передвижной 
мобильный госпиталь Центра сердечно-
сосудистой хирургии Академии медицинских 
наук РАН им. Бакулева. Он развернется на 
базе Можайской женской колонии. Туда со 
всей страны будут свозить детей (рожденных в 
неволе) и подростков-арестантов с сердечно-
сосудистой патологией. Кроме того, будут там 
обследовать женщин-заключенных, но пока 
не всех, а из ближайших регионов.

До Нового года в госпитале пройдут об-
следование и лечение, в том числе оператив-
ное, первые 100 человек. 

— Что в данном случае значит «мо-
бильный госпиталь»? Как он будет 
выглядеть?

— По сути, это автопоезд, состоящих из 
нескольких автотрейлеров. Там будут лабо-
ратории, где можно сделать любые анализы 
и обследования, чтобы поставить диагноз, и 
мини-операционные. 

— А почему выбрали Можайскую 
колонию? 

— Там есть дом ребенка, где можно раз-
местить больных грудничков. А детей постар-
ше — на базе детской Можайской колонии, 
которая расположена рядом. Так сказать, 
рядовые операции будут делать прямо на 
месте. А вот тех пациентов, которым нуж-
ны сложные операции, скажем, на открытом 
сердце, — их немедленно госпитализируем в 
центр Бакулева на Рублевском шоссе. 

— Почему вообще вы занялись серд-
цами женщин и детей? Это самая больная 
тема в тюремной медицине?

— За один прошлый год было 80 тысяч об-
ращений заключенных с жалобами на сердце. 
На сегодня у нас свыше 30 тысяч арестантов с 
подтвержденными «сердечными» диагнозами. 
При этом кардиологов на всю ФСИН — всего 
22. И нет ни одного кардиохирурга. Почему? 
Потому что эти врачи должны быть высо-
чайшей квалификации, а такие в тюрьму не 
спешат идти. И у нас нет ни одной кардиоопе-
рационной. И если с другими болезнями мы 
справляемся (смертность от туберкулеза, к 
примеру, снизили в два раза), то с сердечно-
сосудистыми успеха практически нет, и ничего 
мы не могли сделать, чтобы поднять процент 
выживаемости от этих недугов.

— А как же мужчины? Их в госпитале 
не примут? Ведь они не реже страдают 
сердечно-сосудистыми патологиями, 
чем женщины. Я видела в СИЗО мно-
жество заключенных мужского пола с 
инфарктами.

— Нужно быть реалистами — всем аре-
стантам мы не сможем пока помочь. Начнем 
с женщин и детей. И поверьте, любой настоя-
щий мужчина уступил бы им свою очередь 
на операцию.

Ева МЕРКАЧЕВА.

В ТЮРЬМЕ 
ТЕПЕРЬ...

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68
* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – ул. Большая Якиманка, д.39

14.5% с ежемесячной выплатой

Вытоптанные в парке «Зарядье» рас-
тения заставили городские власти за-
думаться о разграничении заповед-
ных природных зон и рекреационных 
— иначе мода на экологию и отдых на 
травке выйдет боком. В то же время в 
Мосгордуме планируют подготовить 
интерактивную карту зеленых зон с 
мобильным приложением: экологиче-
ский туризм должен пользоваться в го-
роде не меньшим успехом, чем исто-
рический.

В настоящее время на территории Москвы 
находится 120 особо охраняемых природных 
территорий (ООПТ), однако о многих из них не 
знают даже местные жители, а те, кто знает, не 
злоупотребляют визитами.

— В Москве изрядное количество зеленых 
зон, однако не все из них так популярны, как 
могли бы быть. Парки «Покровское-Стрешнево», 
«Лосиный Остров» — лишь самые известные из 
них, где уже развита новая туристическая ин-
фраструктура. Однако сейчас появляются новые 
парки, причем везде, даже на месте бывших 
промзон. Наша задача — привлечь туристов 
не только к историческим достопримечатель-
ностям, но и к экологическим. Необходимо 
определить все объекты, парки, экопамятники, 

— объясняет председатель Комитета Мосгорду-
мы по экологической политике Зоя Зотова.

Цель такого развития — создание специ-
альной интерактивной карты экотуризма, на 
которой были бы отмечены все интересные 
тропы. Для этого планируется создать рабочую 
группу при Мосгордуме, которая займется не 
только продвижением экологических маршру-
тов, но и их защитой.

— В городе еще остались почти заповедные 
зоны. Нельзя позволить, чтобы туда пришли и 
все вытоптали, как это произошло в «Зарядье». 
Поэтому мы отводим людей от заповедных 
зон с краснокнижной флорой и фауной и соз-
даем отдельные рекреационные зоны. И уже 

там продумываем тематические маршруты, 
экскурсии, квесты, — объяснила заместитель 
руководителя Мосприроды Вера Струкова. 

По ее словам, экологический туризм ничуть 
не отстает от обычного: так, круглогодично в 
парках Москвы можно пройти 80 программ, 
среди которых — велоэкскурсии, прогулки на 
роликах, а также инклюзивные программы. 
Вся информация адаптирована для социаль-
ных сетей — удобно для детской аудитории, 
привыкшей жить в мире гаджетов. В перспек-
тиве ее продублируют и в мобильной версии. 
Кроме того, планируется запустить программу 
на английском языке: она будет пользовать-
ся успехом у иностранных туристов, которых 
Москва ждет в 2018 году на чемпионат мира 
по футболу. 

Кроме того, в законодательстве планирует-
ся закрепить понятие экологического туризма. 
Но как именно, пока неизвестно.

Дарья ТЮКОВА.

Город разработает 
интерактивную карту 
зеленых зон

На юго-востоке Москвы опять запахло 
сероводородом. С августа этого года 
жителей Вешняков, Новогиреева, Но-
вокосина, подмосковных Балашихи и 
Реутова беспокоит резкий тухлый аро-
мат, который ни с чем не перепутаешь. 
Сероводород там можно было унюхать и 
раньше, но на этот раз противный запах 
появляется с каждым порывом ветра. 
Источником едкого амбре могут быть 
сразу несколько работающих в округе 
предприятий.

— Я живу на северо-востоке Балашихи, на 
улице Свердлова, — рассказывает местный жи-
тель и эксперт по нефтепереработке Михаил Туру-
калов. — До лета 2017 года это был относительно 
благополучный с точки зрения экологии район: 
много зелени, река, свежий воздух… Но с августа 
этого года нас стало накрывать сероводородом. 
Особенно тяжелая обстановка сложилась с 10 по 
11 сентября. 

По данным Мосэкомониторинга, в тот день 
в Реутове уровень неприятного газа действи-
тельно был повышен. Как утверждала директор 
ведомства Полина Захарова, эти превышения, 
однако, не могли оказать вредного воздействия 
на людей. 

Уровень выбросов в Кожухове в тот день был 
около 0,0072 миллиграмма на кубический метр 
(по данным Мосэкомониторинга). Для понимания: 
предельно допустимая концентрация (ПДК), со-
гласно гигиеническим нормам, — 0,008 мг/м3. 

Такие малоприятные «ароматные» волны 
накатывают на округ периодически. 4 января со-
держание сероводорода в атмосфере Марьина 
было превышено в 28 раз, 3 апреля в Капотне — в 
2,6 раза, 17 апреля снова в Марьине — почти в 
3 раза.

В Мосэкомониторинге «МК» подтвердили, 
что «в августе–сентябре 2017 года в отдельные 
дни фиксировались эпизоды роста концентра-
ций сероводорода с превышениями нормати-
ва». 18 сентября концентрация газа была снова 
около 0,0072 мг/м3, а уже 19-го — значительно 
ниже: 0,0024. В целом же на прошлой неделе 
уровень сероводорода не поднимался выше  
0,0056 мг/м3. 

Очень важно понимать тонкий момент: запах 
сероводорода ощущается даже в том случае, 

если ПДК не превышена. Опять же в Мосэкомо-
ниторинге нам объяснили, что чувствовать тухлый 
«аромат» человек начинает при концентрациях 
0,007–0,014 мг/м3. То есть 10 сентября жителям 
Кожухова и иже с ними не показалось: сероводо-
родом действительно пахло. 

— Жалобы на сероводород в тех районах 
вполне обоснованны, — считает президент совета 
директоров Гильдии экологов Николай Пальгу-
нов. — Там есть несколько предприятий, которые 
могут продуцировать этот газ. Это нефтепере-
рабатывающий завод в Капотне, Курьяновская 
станция аэрации, крупнейшая насосная станция 
в Люблине…

В списке подозреваемых номер один — 
Московский нефтеперерабатывающий завод в 
Капотне. Когда он только открывался, никаких 
районов вокруг не было — ветерочком все не-
приятные ароматы выдувало в другую сторону от 
Москвы. Время шло, и рядом с заводом строились 
дома. Теперь жители Марьина, например, все 
время чувствуют неприятный запах. Задувает 
и дальше — может, дотянуло и до Кожухова с 
Новогиреевым.

Впрочем, в пресс-службе предприятия «МК» 
ответили, что «комплексная система экологиче-
ского мониторинга Московского НПЗ не фикси-
ровала превышений по выбросам загрязняющих 
веществ на объектах завода». 

Нефтеперерабатывающий завод и Люберец-
кие очистные сооружения в мае этого года про-
верял и столичный Роспотребнадзор. «Результаты 
проверок подтвердили вклад данных предприятий 
в общее загрязнение атмосферного воздуха серо-
водородом», — говорится в сообщении на сайте 
ведомства. Заводам выписали штрафы и пред-
писали нарушения устранить.

Жители утверждают, что сильно воняло и 17 
сентября, ближе к вечеру, в Реутове и Балашихе, 
хотя ветер был юго-восточным. В этом случае по-
дозрения падают на мусоросжигательный завод 
№4 в Косино-Ухтомском. Специалисты Роспотреб-
надзора уже проверяют предприятие.

Остается важный вопрос: пока идут провер-
ки, выписываются штрафы и происходит прочая 
бюрократическая возня, москвичи продолжают 
дышать сероводородом. В Мосэкомониторинге 
утверждают, что причин для беспокойства нет: 
концентрация газа, которая может негативно от-
разиться на здоровье, значительно выше ПДК.

— В рекомендациях ВОЗ по качеству атмос-
ферного воздуха для Европы рекомендуемое 
значение, при котором может возникнуть раз-
дражение глаз от воздействия сероводорода, 
составляет 0,15 мг/м3 — в 18,75 раза больше, чем 
ПДК, установленная в РФ, — рассказали нам в 
ведомстве. — Согласно докладу Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, обратимая реакция 
у чувствительных групп населения (астматиков и 
аллергиков) начинается с концентраций 2,8 мг/м3, 
что в 350 раз выше, чем российская ПДК.

Однако врачи утверждают, что при длитель-
ном контакте с сероводородом даже низкой кон-
центрации могут возникнуть проблемы с легкими 
и носом (риниты), головные боли и бессонница, 
гипотония и кожные болезни. К запаху тухлых 
яиц человек со временем привыкнет, но легче 
организму от этого не станет. 

Исправить ситуацию можно несколькими 
способами. Во-первых, переносом производств 
за пределы Москвы. Но это безумно дорого и 
безумно муторно. Во-вторых — налаживанием 
производства. 

— Лично я видел на Западе, когда заводы 
работали рядом с жилой застройкой, и проблем 
не было, — говорит Пальгунов. — Там затрачены 
нормальные средства и достигнута нормальная 
степень очистки, которая не беспокоит людей. 
Здесь же сероводород беспокоит не постоянно, 
а эпизодически — это свидетельствует о том, 
что идет нарушение технологического процесса. 
Значит, нужно дорабатывать производство. Еще 
один вариант — изменить нормы ПДК, чтобы они 
были выше или значительно выше, чем порог 
чувствительности. Тогда людям не придется за-
тыкать носы в собственном доме.

Любовь КУЛЯБКО, Артур АВАКОВ.

50 ОТТЕНКОВ 
СЕРОВОДОРОДА
Жители юго-востока снова 
жалуются на едкий запах
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 На загрязнение воздуха, в том числе 
на запах сероводорода, в Роспри-
роднадзор поступило уже более 
сотни жалоб от жителей юго-востока 
Москвы. Пресс-служба Мосприроды 

в свою очередь сообщает, что их специалисты 
мониторят ситуацию в Капотне, Косине, Курья-
нове и городах Реутове и Балашихе. При этом 
сами граждане не могут узнать, насколько за-
грязнен воздух в их районах: сайт Мосэкомони-
торинга временно закрыт на модернизацию. 
Указано, что данные о концентрациях разных 
веществ в атмосфере есть на сайте Департа-
мента природопользования. Однако корреспон-
денту «МК» найти их там не удалось.

СТОЛИЧНЫЙ ТУРИЗМ 
ДЕЛАЕТ СТАВКУ НА ПРИРОДУ

Ситуация с «газовой атакой» начала разви-
ваться в обозначенном районе не вчера. Точно 
так же били тревогу жители в октябре и ноябре 
прошлого года. Так, в ночь на 24 октября 2016 
года жителям улиц Профсоюзной, Подольской, 
Тепличной и примыкающего к ним жилого ком-
плекса «Родники», расположенного на территории 
Новой Москвы, не давал покоя жуткий запах гари 
с примесями каких-то химикатов, вызывающих 
аллергический насморк и кашель.

Как сообщили тогда «МК» в местной адми-
нистрации, для выяснения всех обстоятельств на 
место выезжали представители экологической 
лаборатории, которые должны были взять про-
бы воздуха, чтобы потом по его составляющим 
определить источник распространения гари. По-
дозрение сразу пало на асфальтовые заводы на 
улице Шамотной и Нефтебазовском проезде.

Однако поймать виновников отравления воз-
духа так и не удалось. Как потом разъяснили нам 
специалисты, у них не получилось зафиксировать 
пахучие вещества в воздухе, поскольку «запах к на-
шему приезду уже развеялся». «Наша лаборатория 
— не «скорая помощь», по ночам на место не вы-
езжает», — пояснили нам природозащитники.

Видимо, на это и рассчитывают на 

предприятиях, которым, по бумагам, если и можно 
выбрасывать в воздух отравляющие вещества, то 
строго в пределах допустимых норм.

Нарушителей осенью 2016 года не поймали, 
не наказали, а потому ситуация повторилась снова 
— уже осенью 2017-го.

«Гражданам, склонным к аллергическим 
реакциям и проживающим в предполагаемом 
эпицентре газового выброса, рекомендовано не 
выходить из дома до улучшения ситуации», — от-
ветили «МК» в МЧС и администрации. Получается, 
ночная жизнь и свежий воздух жителей большого 
района в Подольске теперь зависит от того, ис-
портят ли заводы в очередной раз воздух или 
нет? Ни тебе вечерних прогулок с детьми, ни нор-
мального воскресного утра без едких примесей. 
Экологическое благосостояние им гарантировать 
уже никто не может?..

К вечеру понедельника на сотни звонков и 
обращений жильцов вновь откликнулась адми-
нистрация городского округа Подольск: «По-
сле получения первых обращений от граждан в 
службу ЕДДС (Единая дежурная диспетчерская 
служба. — Авт.) 17 сентября по поручению главы 
городского округа Подольск Н.И.Пестова пер-
вый заместитель главы администрации В.В.Чуб 

вместе со специалистами-экологами в тот же 
день провел обследование территории. Был 
определен предполагаемый район возникно-
вения неприятного запаха — территория между 
железной дорогой и улицами Московской и Про-
фсоюзной. В понедельник, 18 сентября, с 8 часов 
утра обследование территории ведется пред-
ставителями отдела ГО и ЧС администрации 
округа. Также для постоянного осуществления 
замеров воздуха вызвана передвижная лабора-
тория Роспотребнадзора».

Вчера «МК» отправился на проверку вместе с 
инспектором из Минэкологии Московской области 
Ильей Константиновым и спецлабораторией. Ре-
зультаты замеров будут готовы через 10 дней.

Мы выехали в промзону около 17.00. Здесь 
— сразу три завода по производству асфальтобе-
тонной продукции: «АБЗ-Подольск», «Дор-лидер», 
«Стройинвест-3». В 200 метрах — дачный поселок. 
Даже сейчас ощущаем резкий запах с какой-то 
химией. Специалисты лаборатории выставляют 
приборы для замера превышения ПДК вредных 
веществ в воздухе.

Константинов пояснил нам, что максимальные 
штрафы за подобное нарушение — от 150 до 250 
тысяч рублей. Такие наказания накладывались в 
прошлом году на один из этих заводов за отсут-
ствие разрешения на выброс.

«МК» будет следить за ситуацией.
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«МК» вместе с чиновниками выехал на проверку 
местных предприятий

Жители подмосковного Подольска и прилегающих рай-
онов Новой Москвы были подвергнуты в воскресенье, 
17 сентября, атаке неизвестными химическими веще-
ствами. В районах Силикатная-2, Рязановское поселе-
ние, микрорайонах «Родники» и «Знамя Октября» начи-
ная с 20.00 было невозможно дышать, ощущалась резь 
в глазах, едкая гарь вызывала неудержимый кашель. 
Люди боялись открывать окна, обрывали телефоны 
МЧС, городской администрации, где им обещали найти 
источник выброса ядовитого вещества и положить ко-
нец отравлению людей. В ситуации разбиралась корре-
спондент «МК».

ПОДОЛЬСКИХ НАЧАЛИ 
ТРАВИТЬ ГАЗОМ

Инспекторы за работой.
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Роман Афанасьев.

Так выглядит новый матрас.



Н ина Алексеевна 
Пиянзина, 1937 
года рождения, 
жила в доме на 
улице Чечулина, 

4, со времени переезда из 
родного Петербурга, когда ей 
было 18 лет. Получается, что 
она провела в этом доме почти 
всю жизнь.

К тому времени, о котором 
пойдет речь, Нина Алексеевна уже 
давно была вдовой и проживала 
одна. Детей у нее не было, а из 
родственников осталась только 
двоюродная внучка, то есть внучка 
ее родной сестры, Ирина Дедушко-
ва, 1986 года рождения.

Ирина живет в Петербурге с трехлетней 
дочерью. Они и были единственными родствен-
ницами Пиянзиной. Общались в основном по 
телефону, два-три раза в месяц, так как Ирина 
работала, а потом, когда у нее появился ребенок, 
приезжать в Москву, в однокомнатную квартиру 
бабушки, стало и вовсе затруднительно. 

Надо сказать, что Ирина неоднократно 
предлагала Нине Алексеевне переехать в Пе-
тербург, в квартиру, которая осталась от ее 
племянницы, матери Ирины. Но Нина Алексе-
евна отказалась, сославшись на то, что все ее 
знакомые и друзья живут в Москве.

В 2015 году Ирина приезжала с дочкой к 
бабушке в гости. 

В апреле 2016 года она снова хотела прие-
хать в Москву, но Нина Алексеевна сказала, что 
она приболела и в такой ситуации им будет труд-
но разместиться в однокомнатной квартире.

И вот в ночь с 31 декабря на 1 января 2017 
года Ирина позвонила бабушке, чтобы поздра-
вить ее с Новым годом, но к телефону никто не 
подошел.

Три дня она пыталась дозвониться, а потом 
нашла в Интернете домашний телефон ее со-
седей, и те сообщили, что в последнее время 
Нина Алексеевна поддерживала отношения 
только с Татьяной Георгиевной Лавущевой, 1953 
года рождения, которая живет двумя этажами 
выше.

Поскольку сим-карта Нины Алексеевны 
была оформлена на Ирину еще десять лет на-
зад, она получила детализацию телефонных 
соединений и выяснила, что в последнее время 
Нина Алексеевна чаще всего общалась именно 
с Лавущевой. 6 января Ирина дозвонилась до 
Татьяны Георгиевны, и та сказала, что накануне 
Нового года она отвезла Нину Алексеевну в 
хоспис.

Ирина остолбенела, а Лавущева объяс-
нила, что в январе 2016 года у Пиянзиной был 
диагностирован рак поджелудочной железы и 
сейчас просто пришло ее время. Теперь стало 
понятно, почему весной бабушка не захотела 
встречаться с Ириной и ее дочкой, которой в то 
время было всего два года. Пиянзина всю жизнь 
проработала спортивным врачом и хорошо по-
нимала, что ее ожидает.

Почему она скрыла от Ирины свою болезнь? 
Возможно, потому, что у нее был норовистый 
характер и в силу того, что она почти всю жизнь 
прожила одна, привыкла все свои проблемы 
решать самостоятельно.

Ирина сказала, что как единственная род-
ственница бабушки хочет знать, у кого находятся 
ее документы и ключи от квартиры. На это Лаву-
щева ответила, что ни о каких родственниках она 
от своей давней подруги никогда не слышала. 
Ирина почувствовала неладное, потому что в 
бабушкиной квартире на видном месте висели 
фотографии Ириной мамы и самой Ирины. И 
если Лавущева действительно постоянно на-
вещала Пиянзину и весь 2016 год ухаживала 
за тяжело больной соседкой, она не могла не 
видеть эти фотографии.

И тут Лавущева сообщила, что весной 2016 
года Пиянзина в благодарность за уход на-
писала на нее завещание, то есть оставила ей 
свою квартиру.

Впоследствии Ирина узнала, что за не-
сколько дней до помещения в хоспис Нина Алек-
сеевна оформила на Лавущеву доверенность 
на распоряжение своими накоплениями. И 26 
декабря 2016 года, то есть за три дня до хосписа, 
Лавущева сняла со счета Пиянзиной свыше 200 
тысяч рублей и тут же перевела их на свой счет. 
Но это выяснилось позже.

    
На следующий день, то есть 7 января, Ирина 

приехала в Москву и сразу отправилась к ба-
бушке, в филиал Первого московского хосписа 
имени В.В.Миллионщиковой, «Некрасовку», на 
2-й Вольской улице, 21.

Ирина застала ее в очень тяжелом состоя-
нии. Однако бабушка была в сознании и первым 
делом попросила Ирину отменить все лекарства, 
которые ей давали в хосписе, потому что от них 
ей становилось только хуже.

Ирина спросила ее, как она оказалась в 
хосписе. Нина Алексеевна очень удивилась, 
так как Лавущева сказала ей, что везет ее в 
реабилитационный центр. Она сказала Ирине: 
«Если бы я знала заранее, что меня повезут 
в хоспис, я бы никогда не согласилась сюда 
лечь, так как здесь люди умирают». Как врач она 
прекрасно понимала, для чего людей привозят 
в хоспис. И отчаянно стала просить Ирину от-
везти ее домой.

Ирина позвонила Лавущевой и потребовала 
привезти ключи от квартиры и паспорт бабушки. 
Однако Лавущева почему-то отказалась разгова-
ривать и бросила трубку. В этот же день, то есть 
7 января, Ирина обратилась в отделение поли-
ции «Ивановское» с заявлением о возбуждении 

уголовного дела по факту возможного мошен-
ничества с квартирой ее бабушки.

Несмотря на многочисленные просьбы 
Пиянзиной, врачи под разными предлогами 
двое суток не выписывали Нину Алексеевну. 
Они объяснили Ирине, что вопрос о выписке 
решает только главный врач, который выйдет 
на работу только 9 января.

8 января в хоспис приехала Лавущева, 
которая, по словам Ирины, фактически бросила 
ей ключи от квартиры Пиянзиной и сказала, что 
все остальные разговоры будут уже в суде. При 
этом паспорт Нины Алексеевны она отдавать 
отказалась, сославшись на то, что Дедушко-
ва И.В. не убедила ее в доброжелательных 
родственных отношениях с Пиянзиной. Уму 
непостижимо: Пиянзина жива, находится в 
сознании, а Лавущева почему-то решила, что 
главная тут она и раз ей не нравится Ирина, то 
Нине Алексеевне своего паспорта не видать 
— мало ли какую нелепость она может с ним 
сотворить….

9 января Ирина наконец перевезла Нину 
Алексеевну домой. Ирине говорили, что в ходе 
транспортировки бабушка может умереть, но 
Нина Алексеевна неумолимо настаивала на 
выписке, что было особо отмечено в выписном 
эпикризе: «выписывается по категорическому 
собственному желанию». 

После приезда домой Ирина снова позво-
нила Лавущевой с просьбой вернуть паспорт 
бабушки, и та ответила, что паспорт Пиянзиной 
находится у какого-то юриста.

11 января Ирина Дедушкова обратилась в 
полицию со вторым заявлением — на этот раз 
только о хищении паспорта Нины Алексеевны. 
По этому заявлению в этот же день участковый 
А.С.Иванов вынес постановление об отказе в 
возбуждении уголовного дела, сославшись на 
то, что из-за тяжелого состояния Пиянзиной 
опросить ее не удалось.

Выходит, старший лейтенант полиции Ива-
нов начисто запамятовал, что 10 января, то есть 
накануне, он приходил в квартиру Пиянзиной 
по заявлению Ирины от 7 января. И на вопрос 
о том, где находятся ее документы и паспорт, 
Пиянзина ответила, что все забрала Лавущева 
и ничего не отдает. Она сказала Иванову, что 
хочет отменить завещание в пользу Лавущевой 
и переоформить его на свою внучку, но не может 
сделать это без паспорта. 

Невероятно, но факт: этот ответ Пиянзи-
ной дословно зафиксирован в постановлении 
Иванова об отказе в возбуждении уголовного 
дела 13 января 2017 года. 

То есть Иванов принял во внимание, что 
Лавущева почему-то не отдает документы Пи-
янзиной и поэтому Пиянзина не может распоря-
жаться своим имуществом, — и невесть по какой 
причине пришел к выводу, прямо противополож-
ному всему увиденному и услышанному: 

«Принимая во внимание, что имеются до-
статочные данные, указывающие на отсутствие 
признаков состава преступления, постановил 

отказать в возбуждении уголовного дела».
А Нина Алексеевна умерла вечером 11 ян-

варя 2017 года, так и не дожив до возвращения 
паспорта и не увидев чудного постановления 
участкового Иванова.

    
Тело умершей было доставлено в морг при 

больнице №15.
12 января Ирина приезжает туда, чтобы 

забрать тело бабушки и перевезти его в Пе-
тербург для захоронения на семейном участке 
на Охтинском кладбище. А ей говорят: без 
паспорта Пиянзиной невозможно выписать 

свидетельство о смерти, а без этого сви-
детельства тело не выдадут. А паспорт-то у 
Лавущевой!

Ирина звонит из морга участковому Ивано-
ву, чтобы пожаловаться на эту ситуацию. А тот 
ответил, что все нормально, скоро Лавущева 
приедет в морг, предъявит паспорт и заберет 
тело Нины Алексеевны. 

Сюжет для фильма ужасов: соседка не от-
дает внучке тело бабушки. 

Вот фрагмент телефонного разговора Ири-
ны с Лавущевой 13 января 2017 года, который 
она записала на диктофон и файл передала 
следователю:

Л. (Лавущева. — О.Б.): Мы будем 
кремировать.

Д. (Дедушкова. — О.Б.): Какого числа?
Л.: Завтра.
Д.: Завтра? Я хочу тело в Санкт-Петербург 

отвезти, мне не нужна кремация, у меня там 
просто все похоронены.

Л.: Ну, вы знаете, возьмите урну, потом 
отвезете.

Д.: Нет, мне не нужна урна, мне нужно нор-
мально подзахоронить, как у меня все захоро-
нены. Я так же хочу похоронить бабушку.

Л.: Ну, вы знаете, она на этот счет ничего 
не говорила мне.

Д.: Это мой родственник, и я хочу захоро-
нить ее тело. Мне не нужна урна, понимаете? 

Л.: Я сейчас позвоню своему агенту, но я 
не знаю, как она на это посмотрит и можно ли 
это сделать.

Понятно? Соседка посоветуется с каким-то 
агентом, чтобы узнать, можно ли отдать внучке 
тело ее умершей бабушки…

После этого разговора Ирина Дедушкова 
поехала в адвокатскую контору и попросила 
помочь ей предотвратить кремацию. Она была 

потрясена и просто не понимала, что 
делать, поскольку ни полиция, ни ме-
дики не пытались ей помочь и было 
понятно, что всем почему-то заправ-
ляет Лавущева.

Всю ночь с 13 на 14 января Ири-
на вместе с адвокатом ездила по 
Москве: сначала в больницу к ад-
министрации, потом в морг, потом 
в полицию по месту жительства 
Лавущевой, потом в полицию по 
месту нахождения больницы и, 
наконец, под утро — в Главное 
следственное управление по 
Москве.

В полиции по месту на-
хождения больницы дежур-
ный направил Ирину вместе 
с адвокатом в припаркован-
ную в двух кварталах от от-
деления полиции машину. 
Напоминаю: было далеко за 

полночь.
Представьте себе картину. В машине без 

опознавательных знаков сидит господин в граж-
данской одежде и предлагает сесть поговорить. 
Перед этим он долго выяснял, не включен ли у 
его собеседников диктофон. И только убедив-
шись в том, что запись разговора не ведется, 
сказал, что является сотрудником полиции и 
готов их выслушать. Адвокат объяснил, что в 
морг нужно срочно привезти бумагу из полиции, 
чтобы не допустить выдачу тела Пиянзиной 
постороннему человеку. На что таинственный 
незнакомец ответил, что он не понимает, каков 
его интерес во всем этом деле.

Получив такой исчерпывающий ответ, Ири-
на с адвокатом поняли, что они попали не по 
адресу — неужели этот гражданин является 

сотрудником правоохранительных органов? 
Что-то явственно напоминало о встрече с 
мошенником…

И они поехали на Арбат, в ГСУ СК РФ по 
Москве. 

Заявление Дедушковой было направлено 
в СУ по Восточному округу ГСУ СК России по 
Москве.

 Спустя несколько часов после этого Ирина 
и ее адвокат поехали в морг при больнице №15 
и заняли оборону, чтобы не дать Лавущевой 
самовольно забрать тело бабушки Ирины.

 В десятом часу утра адвокат предпринял 
попытку объяснить заместителю главного врача 
больницы, что морг не имеет права выдавать 
тело умершей Пиянзиной постороннему чело-
веку, Татьяне Лавущевой, поскольку уже третий 
день порог морга обивает ее единственная 
родственница.

Адвокату ответили, что тело умершего выда-
ется тому, кто приносит свидетельство о смерти. 
А это свидетельство может получить только тот, 
кто предъявит паспорт. И раз Лавущева принесла 
свидетельство, в соответствии с внутренними 
инструкциями ей и будет выдано тело. И ни о 
какой приостановке речи быть не может.

    
В нашей стране все вопросы, связанные 

с похоронами, регулируются Федеральным 
законом «О погребении и похоронном деле». 
Согласно 5-й и 6-й статьям этого закона решать 
все вопросы, связанные с похоронами, имеют 
право следующие лица: супруг, близкие род-
ственники (дети, родители, братья и сестры, 
внуки, дедушки и бабушки), иные родственники 
или законные представители. И только при от-
сутствии ближних или дальних родственников 
это право возникает у других людей, например 
друзей или соседей.

Однако, если верить администрации боль-
ницы №15, на деле это правило не действует, по-
скольку для выдачи тела имеет значение только 
наличие нужных документов. А кто принес эти 
документы, никого не волнует. И никто никогда 
не задает вопроса о том, откуда у постороннего 
человека взялся паспорт, а потом и свидетель-
ство о смерти. Откуда надо, оттуда и взялся.

В нашем случае в ситуацию оперативно 
вмешался заместитель руководителя след-
ственного управления по Восточному округу 
ГСУ СК России по Москве подполковник юстиции 
Д.М.Ермоленко. 14 января, ранним субботним 
утром, он приехал в управление, опросил Ирину 
Дедушкову и срочно направил в морг требование 
о приостановке выдачи тела Пиянзиной.

За пятнадцать минут до выдачи тела Пи-
янзиной ее безутешной соседке Лавущевой 
это требование поступило в администрацию 
больницы. А Лавущеву пригласили в СУ для 
дачи объяснений.

Из этих объяснений следует, что Лавуще-
ва на основании направления лечащего врача 
Пиянзиной договорилась с врачами хосписа о 
том, что она привезет Нину Алексеевну. Однако 
направление в материалах дела отсутствует, 
а врач, который якобы его выдал, допрошен 
не был.

Следователь СУ не допросил и нотариу-
са, который оформил завещание Пиянзиной 
в пользу Лавущевой. А тут есть интересные 
подробности. 

Сначала Лавущева сказала следователю, 
что они вместе с Пиянзиной 1 марта направи-
лись к ближайшему нотариусу для составления 
завещания в пользу Лавущевой. И составлено 
оно было в нотариальной конторе.

 Впоследствии Лавущева изменила свои 
показания и пояснила, что они вместе с Пиян-
зиной вызвали нотариуса на дом, потому что 1 
марта Нина Алексеевна плохо себя чувствовала. 
И в этот день нотариус Швачкина приехала к 
ней домой и удостоверила завещание в пользу 
Лавущевой.

Однако позже нотариус пояснила адвокату, 
что завещание было составлено в квартире 
Пиянзиной на основании письменного заявле-
ния Пиянзиной Н.А. от 29 февраля 2016 года, в 
котором она просила нотариуса приехать к ней 
домой на следующий день для составления 
завещания.

Вроде бы это заявление было подано лично 
Ниной Алексеевной Пиянзиной в нотариальную 
контору на Первомайской улице. 

И получается, что 29 февраля Пиянзина 
сама пришла в нотариальную контору и вместо 
того, чтобы составить там завещание, заглянула 
в будущее, поняла, что завтра ей станет плохо, 
и попросила нотариуса на следующий день 
прийти к ней домой.

Однако вместо того, чтобы обратить вни-
мание на очевидные нестыковки и противо-
речия в основном вопросе, следователь ни с 
того ни с сего пришел к выводу, что «поведение 
Дедушковой после приезда в Москву 7 января 
2017 года было направлено исключительно на 
попытку изменить волеизъявление Пиянзиной 
о распоряжении своей квартирой».

Следователь считает, что злой умысел Де-
душковой подтверждается стремительной вы-
пиской бабушки из хосписа и попыткой вызова 
нотариуса на дом для отмены завещания.

Однако даже сама Лавущева сказала, что 
Пиянзина, узнав, где она находится, настоя-
тельно требовала выписать ее домой. Это же 
подтвердили и врачи хосписа.

И следователь не обратил никакого вни-
мания на то, что Пиянзина сама пожелала из-
менить завещание, но не смогла этого сделать 
исключительно по вине Лавущевой, которая 
отказалась отдать ей паспорт. И он почему-то 
не проработал самую, казалось бы, очевидную 
версию: Пиянзина могла обидеться на Лавущеву 

за помещение ее в хоспис и в особенности за 
дерзкий отказ вернуть паспорт живому человеку, 
а Лавущева, прекрасно понимая это, сделала 
все, чтобы этого не произошло.

    
22 марта 2017 года старший следователь 

Преображенского межрайонного следственного 
отдела А.А.Ваганов выдал Ирине Дедушковой 
разрешение на захоронение бабушки без права 
кремации (на случай, если вдруг результаты 
следственной проверки будут пересмотрены 
и выяснится, что Пиянзина умерла не своей 
смертью).

Однако Ирина не смогла сразу забрать 
тело бабушки и похоронить ее на семейном 
участке из-за невероятной дороговизны этого 
мероприятия. В связи с этим она попросила 
следователя установить трехмесячный срок 
сохранения тела в морге, чтобы она смогла 
найти деньги.

Следователь выдал разрешение 16 апреля 
и особо отметил, что у Ирины есть время до 16 
июля 2017 года.

Тем не менее 17 мая тот же следователь 
А.А.Ваганов разрешил выдачу тела Пиянзиной 
ее любимой соседке Лавущевой, указав, что «до 
настоящего времени Дедушковой И.В., являю-
щейся единственной родственницей Пиянзиной 
Н.А., меры по захоронению не приняты».

Ирина очень хотела напомнить следовате-
лю о том, что он сам дал ей отсрочку, но письмо 
следователя от 16 апреля по какой-то причине 
в материалы дела не попало. Оно имеется у 
Ирины, но теперь это уже не имеет значения. 
Как пояснили Ирине в морге, Лавущева забрала 
тело Пиянзиной в конце мая.

А в возбуждении уголовного дела по факту 
мошенничества с квартирой А.А.Ваганов еще 24 
апреля отказал из-за отсутствия в действиях 
Лавущевой состава преступления.

Это постановление старшего следователя 
Ваганова было отменено прокуратурой по жа-
лобе адвоката. Проверка обстоятельств дела 
возобновлена, причем провести эту проверку 
поручено все тому же трудолюбивому следо-
вателю Ваганову.

Ирина Дедушкова еще месяц назад заявила 
ему отвод, однако ответа от руководства след-
ственного управления по ВАО все еще нет.

11 сентября ее адвокат позвонил Татьяне 
Лавущевой, чтобы узнать, где похоронена Пиян-
зина. Ответ я слышала: Татьяна Георгиевна ска-
зала, что сейчас очень занята и точно не помнит. 
Вроде нужно ехать по шоссе Энтузиастов то ли 
до Добролюбова, то ли до Балашихи…

    
Итак, если обойтись без юридических кру-

жев и малопонятных слов и выражений, в сухом 
остатке имеется:

Соседка по подъезду Т.Лавущева в наруше-
ние закона увезла в неизвестном направлении 
и захоронила тело умершей Пиянзиной, и ее 
единственная родственница не может выяснить, 
где могила бабушки.

Старший лейтенант А.Иванов, услышав от 
умирающей Н.Пиянзиной, что она хочет изме-
нить завещание в пользу внучки И.Дедушковой, 
но не может это сделать, потому что соседка 
завладела ее документами, приходит к пора-
жающему воображение выводу: признаков пре-
ступления нет и дело возбуждать незачем.

Следователь А.А.Ваганов разрешил фи-
гуранту следственной проверки Т.Лавущевой 
захоронить тело Н.Пиянзиной и, не устранив 
вопиющих противоречий в показаниях, отка-
зал в возбуждении уголовного дела. И про-
верку этих обстоятельств поручено провести 
именно ему.

Понимаете, соседка не захотела отдавать 
тело умершей родственнице, которая ей не при-
глянулась, и поступила с ним по собственному 
усмотрению. Называется: приехали, рельсов 
больше нет, освободите вагон. И произошло 
это не на экзотических островах, где еще не 
так давно в моде было людоедство, — это слу-
чилось в Москве.

Что касается господина Иванова, не могу не 
задать вопрос. Я ни в коем случае не допускаю, 
что старший лейтенант получил от Т.Лавущевой 
банку варенья и коробку печенья и в благодар-
ность за это вынес постановление в ее пользу. 
Но тогда мне придется согласиться с тем, что 
вывод, прямо противоположный материалам 
проверки, представляется мне логичным и не 
вызывает ощущения неестественности проис-
ходящего — а это не так. И почему закон защи-
щает права господина Иванова, а человеческие 
права на элементарные вопросы — нет?

Следователь А.Ваганов отказывает в воз-
буждении дела по мошенничеству с квартирой 
умершей Пиянзиной, родственница умершей 
пытается доказать, что преступление налицо, и 
проверять ее доводы поручено уже принявшему 
отрицательное решение Ваганову.

Сознание отказывается воспринимать аб-
сурд происходящего. Однако все продолжает 
идти своим чередом.

Оптимисты говорят, что подобные истории 
происходят потому, что следствие утратило 
элементарные навыки работы. Знаете, дети 
закрывают глаза и думают, что их не видно — 
правда, мило?

На самом деле нас продают, покупают, кра-
дут и в лучшем случае просто выбрасывают на 
помойку потому, что мы, живые люди, ничего не 
стоим. А квартиры — это огромный капитал.

И что-то подсказывает мне, что Ирина Де-
душкова еще долго не узнает, где похоронена 
ее бабушка, потому что так решила соседка 
Лавущева. И, стало быть, небольшой утешитель-
ный приз, то есть квартира умершей, должен 
достаться соседке. Логично?

“Московский коМсоМолец”    
20 cентября 2017 года 
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ЗВЕЗДЫ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Квартирные проблемы в нашей стране — 
это национальная катастрофа, которая 
стремительно набирает обороты. Рано или 
поздно придется это признать, жаль только, 
что ее жертвы к этому времени будут на том 
свете и смогут дать показания только на 
Страшном суде.
Но даже в ситуации полномасштабной 
катастрофы встречаются из ряда вон 

выходящие сюжеты.

СУДЕБНЫЙ ОЧЕРК

СОСЕДКАСОСЕДКА
ДО ГРОБА

Одинокую москвичку 
тайком вывезли сначала  

в хоспис,  
а потом — на кладбище

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 

Ирина Дедушкова с Ниной 
Алексеевной Пиянзиной  

в детстве. 

Ирина  
в гостях у Нины 

Алексеевны.
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В понедельник вечером Интернет забурлил: там и 
сям стали появляться сообщения о том, что в Санкт-
Петербурге избит Вячеслав Петкун — знаменитый му-
зыкант, лидер группы «Танцы минус» и, между прочим, 
постоянный эксперт «МК» по части футбола, в котором 
Слава разбирается получше многих так называемых 
специалистов. Нахожу номер, дозваниваюсь...

— Слава, ты хоть живой? Что с тобой вообще 
случилось?

— Да живой, все прекрасно. Тут очень красиво: любуюсь 
вулканами и гейзерами!

— Прости, где — тут?
— Отдыхаю в Исландии. Видел даже знаменитый Эйяфьяд-

лайёкюдль, из-за которого самолеты не летали, помнишь? Уже 
четыре дня тут.

— Как четыре?!! А пишут, что тебя избили в Питере. 
Причем аж дважды.

— Знал бы ты, сколько звонков за эти пару часов уже было. 
Что с тобой, как ты? Начал разбираться. Оказалось, ситуация на 
самом деле не смешная: действительно избили моего племянника. 
Компания у магазина. Обычный такой, можно сказать, гоп-стоп. 
Он, к счастью, живой, но досталось ему сильно — даже сознание 
терял, когда показания давал.

— А зовут его так же, как тебя, что ли?
— В том-то и дело, что нет. И зовут по-другому, и фамилия 

другая. Просто начудили коллеги твои (хотя вряд ли ты посчитаешь 
их коллегами). Вместо того чтобы разобраться, написали первое, 
что услышали. Я уже давно не прописан в Питере — это-то можно 
было уточнить?

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Выставка в МАММ начинается с портретов 
и автопортретов знаменитого фотографа. Его 
работы растягиваются на целых два этажа. От 
каждой веет настроением и какими-то опреде-
ленными эмоциями, независимо от того, что 
именно отображено на снимке. Стешанов 
уделял много внимания технике (самолетам, 
военным машинам), городским пейзажам и, 
конечно же, людям. Поэтому в его коллекции 
фотографий так много портретов.

За время работы в газете «Известия» 
Алексей Стешанов объехал весь СССР, со-
провождал в различных поездках крупных 
деятелей политики и культуры. Героями сте-
шановских снимков стали Андрей Громыко, 
Михаил Горбачев, Вячеслав Зайцев, Алла 

Пугачева, Дмитрий Шостакович… Особенно 
ярко выделяются два портрета Майи Пли-
сецкой с разницей в 20 лет. Стешанов смог 
запечатлеть не только саму балерину в заку-
лисье, но и ее эмоции; возникает ощущение, 
что можно услышать даже мысли Плисецкой с 
фотографии. Эта способность ловить момент 
и настроение была настоящей визитной кар-
точкой Стешанова.

Яркие снимки вечерних Москвы и Ленин-
града занимают отдельное место в коллекции. 
На одних кадрах Алексей фокусировался на 
людях, их лицах и движениях, на других — уде-
лял внимание зданиям, деталям архитектуры, 
пейзажу. Одна из самых известных в Сети фо-
тографий — очередь в первый «Макдоналдс», 

которая растягивалась не меньше чем на ки-
лометр. Посредством таких снимков мы будто 
возвращаемся в то время, запечатленное и 
навсегда сохраненное.

Урбанистика стала одним из основных 
героев работ фотографа. Неоднозначное впе-
чатление производит снимок из Бухенвальда. 
Нужный угол и нужный кадр придали этой 
фотографии напрягающий вид. Даже в 70-х 
колючая проволока, ограждающая лагерь, 
выглядит жутко.

Часто на фотографиях Стешанова мель-
кают лица молодежи. Утренний кадр, который 
фотограф назвал «Выпускники встречают рас-
свет», наиболее ярко передает некое ощуще-
ние свободы, которое, вероятно, в тот самый 
момент испытывали выпускники.

Детские снимки тоже имеют место быть. 
Стешанов снимал школьников за партами и 
у доски, юных спортсменов, учеников музы-
кальной школы… Эти фотографии — самые 
наивные из всей коллекции. В них нет никакой 
двусмысленности, они не напрягают, не пугают 
и не заставляют задуматься о политической 
ситуации в стране в то время. На снимках 
— просто дети. Дети, которые ничего этого, 
быть может, и не замечали. При одном лишь 
взгляде на эти фотографии становится как-то 
по-домашнему спокойно.

После этой выставки ни у кого не оста-
нется сомнений: Стешанову было подвластно 
все. Личное и публичное, масштабное и ка-
мерное. Фотографу удалось запечатлеть как 
общий план времени, так и остановиться на 
каждом герое своих работ, делая акцент на 
его надеждах, целях, мыслях.

Корпоративный попечитель МАММ 
— Норникель.

Марина БУГРОВА.

ПОЛНЫЙ ЭЙЯФЬЯДЛАЙЁКЮДЛЬ! Урбанистические пейза-
жи, яркие и эмоциональ-

ные групповые снимки, 
спортивные соревнова-

ния, публичные и личные 
портреты… Фотографу 

Алексею Стешанову 
было подвластно все. 
Ему удавалось то, что 

не получалось у многих 
его коллег: с помощью 

снимков передать не 
только событие, но и его 

настроение. На каждой 
фотографии застывшее 
время разговаривает со 

зрителем. 

ЛИЦО ЭПОХИ
МАММ представил снимки Стешанова

Вячеслав ПЕТКУН: «Избили племянника, а не меня.  
А я вообще в Исландии»
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НИКОЛАЯ КАРАЧЕНЦОВА 
ГОСПИТАЛИЗИРОВАЛИ  
ПО ПЛАНУ

Еще в понедельник по Москве 
поползли слухи о госпитализации 
Николая Караченцова. Чтобы раз-
веять их, «МК» позвонил супруге 
актера Людмиле Поргиной.

— Мы 
только что 
легли с Ко-
л е ч к о й  в 
нашу палату 
в институте 
Склифо-
совского. У 
нас осеннее 
обследова-
ние: будем 
проверять 
кровь, ра-

боту легких, сердца — в общем, всех 
внутренних органов. Это планово: в 
прошлом году мы в это же время ле-
жали в реабилитационном центре на 
Арбате, а сейчас вот — в Склифе.

— Ты будешь вместе с Николаем 
Петровичем?

— Мы будем втроем — я, Коля и 
медсестра. Вот сейчас как раз ждем 
врача, только что посмотрели про-
грамму по «Культуре»… Так что все 
сдадим — и пойдем гулять дальше. У 
нас большие планы.

Марина РАЙКИНА.
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205 лет назад, в сентябре 1812 года, в 
Москву вошел Наполеон. Вдохновлен-
ный, как думал, победой при Бородине, 
о чем мечтал император, ожидая ключи 
от русской столицы? 
О великом ли — месте своем во всемир-
ной истории, или низменном — разгра-
бленных сокровищах Московии, которые 
можно было бы увезти в Париж?

«Есть очень конкретный список всего того, 
что забрал тогда из Златоглавой Бонапарт. И если 
за двести лет ни один объект из этого перечня так 
нигде и не всплыл, ни в частных коллекциях, ни на 
аукционах, это может означать только одно: сокро-
вища Наполеона пределы России не покинули, их 
нужно искать именно здесь», — убежден Владимир 
Порываев, руководитель единственной в России 
кладоискательской организации.

Бесценный крест с колокольни Иоанна Ве-
ликого, переплавленные в безликие и тяжелые 
слитки золотые оклады икон, серебро столовых 
приборов и канделябров... 

Двести лет профессионалы и любители тщет-
но пытаются обнаружить концы легендарного 
наполеонова «золотого обоза». Этой историче-
ской загадке посвящены десятки книг и научных 
исследований.

Москва так и не далась неприятелю. Бес-
пощадный мороз гнал французов на запад, за-
ставляя думать лишь о спасении собственной 
шкуры, когда кусок черствого хлеба становится 
дороже всех драгоценностей мира. Бросали на-
грабленное где ни попадя в надежде вернуться. 
И до сих пор Смоленская дорога щедра на такие 
находки: серебряные вилки и ложки, позолочен-
ные пуговицы... Вам с удовольствием покажут их 
в местных школьных музеях, включая даже про-
ржавевшие ядра от французских пушек.

Но самый главный, бесценный клад так и не 
был никогда найден. Где же он?..

ТАЙНА СТОЯЧЕГО ОЗЕРА
Смоленское село Семлево, что под Вязьмой, 

на несколько месяцев старше Москвы: первые 
упоминания о нем датированы тоже 1147 годом, 
только августом. А еще Семлево знаменито тем, 
что именно здесь ночевал Наполеон, навсегда 
убегая из негостеприимной русской столицы. 

— То ли ночевал он здесь, то ли только хотел 
переночевать, да передумал, заслышав грохот 
русских пушек, — утверждают местные жители. 
И с удовольствием демонстрируют «то самое 
место», где стояла походная кровать великого 
императора.

Впрочем, от места ночлега французского 
главнокомандующего — старинной церкви в 
центре поселения — ничего не осталось. Ее, как 
и многие, снесли в 1937 году. Сейчас здесь по-
ставлен памятный деревянный крест, похоронены 
и солдаты Великой Отечественной, вздыблена 
земля тысячами безымянных могил. Тихое нынче 
село Семлево, днем будто вымершее, сморенное 
последними теплыми денечками, было когда-то 
эпицентром ненасытного Вяземского котла уже 
иной войны — ничего не осталось, никого… 

Перемешано все. Прошлое с настоящим. Та 
первая Отечественная, 1812 года, с другой, более 
поздней, Великой.

Жаль, коротка людская память, так же, как и 
человеческий век, зато все помнит Семлевское 
озеро — древнее, темное, крепко хранящее свои 
и чужие секреты. Один из которых гласит, что клад 
Наполеона был затоплен именно в его водах.

Когда-то Семлевское озеро было шире и пол-
новоднее. Затем усохло, берега его подернулись 
тиной, окрестности заросли лесом; хлюпает под 
ногами вода сквозь березовые поленца-мосточки 
— она еще тепла, почти как летом, и при желании 
можно даже искупаться, да только страшновато 
как-то погружаться в эту бездонную русалочью 
черноту, в тихий омут.

Здесь не водятся рыбы, да и птицы рядом с 
озером гнезда почему-то не вьют. Многочислен-
ные исследования показали, что в водах озера 
находится огромное количество ионов серебра 
неизвестного происхождения, и другие драгме-
таллы — тоже. Откуда они там?..

— Одно из основных предположений — что 
на глубине как раз и находятся затопленные со-
кровища Наполеона: всем известно, что в наше 
Семлево он пришел с тяжелогруженым обозом, а 
уехал отсюда уже облегченным. Если бы вы только 
знали, сколько экспедиций сюда приезжало в по-
исках клада Наполеона даже и на моем веку — все 
ездят и ездят… — взмахивает руками Любовь Гри-
горьевна Стржельбицкая, старейшая учительница 
здешней школы, преподавательница русского 
языка и литературы, любительница старины: на 
встречу со мной она пришла с важными записями 
по истории родного края. Основная часть которых 
посвящена как раз золоту императора.

— Да об этом кладе, если вы знаете, писал 
еще Вальтер Скотт, — рассказывает Любовь Григо-
рьевна. — В Российской империи поиски его шли и 
в XIX веке, начались они под руководством тогдаш-
него генерал-губернатора Хмельницкого, приез-
жали к нам и столичные инженеры, 
которые все пытались 
придумать способ, как 
исследовать дно озера. 
Но и по тем временам 
это технически оказа-
лось невозможно, да и 
сегодня тоже.

Дело в том, что дна 
у Семлевского озера 
как бы и нет. Оно словно 
слоеный пирог, в которым 
каждый слой воды пере-
мешивается со слоем пе-
ска и ила, и так все глубже, 
глубже… Вода да мутная 
озерная взвесь, глина — и 
под ней снова вода…

— Уже в 60-х годах 
XX века, пятьдесят лет на-
зад, помню, я студенткой 
еще была, прибыла сюда 
серьезная экспедиция из 
Московского авиационного 
института, прожили ребята 
здесь все лето, брали разные 
пробы, но и у этих ничего не 
получилось, уехали несолоно 
хлебавши, — вздыхает Любовь 

Григорьевна. — И геологи тут работали, и археоло-
ги. Даже экстрасенсы как-то приезжали по поводу 
клада. Только все без толку…

В начале нулевых нагрянула целая делегация 
французов. Говорили, что хотят посетить памятные 
места, связанные с наполеоновскими войнами; 
придя на берег озера, слезно умоляли разрешить 
им его исследовать, но власти решили: лучше 
этого не надо — мало ли, а вдруг у них получится? 
Обидно будет. Не доставайся же никому…

ТРЕУГОЛКА БОГАРНЕ
А вот историк Александр Серегин из подмо-

сковной Барвихи уверен, что «золото Бонапарта» 
(хотя почему Бонапарта? Это же наше, русское 
золото!) следует искать совсем в другом месте. В 
свое время он даже создал Центр по поиску клада 
Наполеона. И сам его возглавил. Он со товарищи с 
большим энтузиазмом принялся за это дело; сей-
час, правда, энтузиазма поубавилось, но это не по-
тому, что они не знают, где закопаны бесчисленные 
сокровища, просто, как они уверились, достать их 

на современном этапе не 
представляется никакой 
возможности. Ни физи-
ческой, ни моральной.

— Земля, в которой 
хранятся эти релик-
вии, государственная, 
и даже если мы до-
говоримся вести там 
раскопки, почти все 
найденное придется 
отдать в казну: сами 
понимаете, этот клад 
имеет огромное на-
циональное и исто-
рическое значение, 
— вздыхает Сере-
гин. — Но о том, 
как мы узнали, где 
он хранится, я все-
таки расскажу. Это 
отдельная, весь-
ма таинственная 
история. Дело в 
том, что однаж-
ды к нам пожа-
ловал неизвест-
ный человек, 
представился 

математиком…

Незнакомец 
поведал, что он как 
одержимый уже мно-
го лет изучает архивы 
во Франции, чтобы 
найти хоть какие-то 
зацепки к утерянно-
му кладу Наполеона. И 
вот однажды в его руки 
попала старинная гра-
вюра, на которой был 
изображен сын Жозе-
фины Богарне, пасынок 
Наполеона, — Евгений. 
Пейзаж за спиной ге-
нерала Богарне — наш, 
среднерусский, где-то 
между Калугой, Москвой 
и Смоленском. Ночь, звез-
ды, да треуголка зачем-
то сброшена у Богарне с 
головы на землю…

— Известно, что Напо-
леон очень доверял своему 
пасынку, он даже сделал его вице-королем Италии; 
он вполне мог поручить именно ему секретную 
миссию и по захоронению московского золота, 
— поясняет и Владимир Порываев, соратник Алек-
сандра Серегина и глава единственной в России 
конторы, которая занимается поиском кладов — не 
только Наполеона, а вообще любых.

— Конечно, история с исчезновением москов-
ского «золота Наполеона» очень увлекательна, — 
добавляет он. — Но в столице до сих пор хранятся и 
другие ненайденные клады той эпохи. Люди бежа-
ли от войны, брали с собой из дома самое ценное и 
по возможности необъемное, прятали это в стенах, 
на чердаках, под полом… Многие такие схроны до 
сих пор ждут своего часа. Ведь что такое клад? 
Это обычная сейфовая ячейка. Однако банков не 
было, люди хранили свои сбережения в кубышках: 
приехал, скажем, человек в Москву 
в 1812 году, запрятал 
свою кубышку куда-то, 
а затем неожиданно 
умер, никому и ничего 
не успел сказать, — 
так его собственность 
стала кладом, и таких 
в столице могут быть 
сотни…

В пользу того, что 
Евгений Богарне мог 
быть причастен к исчез-
новению «московского зо-
лота», говорит и тот факт, 
что он, единственный из 
приближенных Наполеона, 
ненадолго, буквально на 
несколько дней, покинул 
ставку императора, и где 
находился, что делал в это 
время — историкам допод-
линно не известно, в архивах 
сведений тоже нет.

— Нельзя исключить, что 
как раз в эти дни он по указа-
нию отчима и спрятал укра-
денные из Москвы сокровища, это была его тайная 
миссия, — признается Владимир Порываев.

На той старинной гравюре, что показал про-
фессиональным кладоискателям таинственный 
математик, над самим Богарне простирается 
ночное небо с весьма искусным и детальным изо-
бражением звезд. Те прорисованы удивительно 
точно, поэтому специалисты и предположили, что, 
возможно, их положение указывает на координаты 
спрятанных сокровищ. 

— Тайну гравюры мы в итоге разгадали. По 
сути, мы имеем дело с зашифрованной картой 
местности, где даже кокарда с головного убора 
французского генерала служила подсказкой для 
места обнаружения клада, — все указывало на 
одну и ту же точку пространства, даже спустя 
минувшие 205 лет ее ни с чем не спутать, там есть 
очень важные и неизменные детали, но подробнее 
я вам ничего не скажу, чтобы не вызвать ненужного 
ажиотажа среди авантюристов и мечтателей, — 
поясняет Александр Серегин. 

За чем же дело стало? Можно же и самим 
его откопать?..

КЛАД В РУКИ НЕ ДАЛСЯ
— Увы, но нет, любой клад, особенно бес-

ценный, как наполеоновский, открывается в свое 
время, и только тому, кто этого достоин, — уверен 
Владимир Порываев. Он с сожалением признается, 
что попытка посетить ту местность и на практике 
проверить на деле теорию таинственного мате-
матика была, вот только ни к чему хорошему она 
не привела. «Мы едва остались живы в ту ночь», 
— утверждает кладоискатель. Хотя двигала ими 
не жажда наживы, а, как они говорят, исследова-
тельский азарт.

Выехали из Москвы в ноябре, в ту же дату, 
когда и Евгений Богарне с неизвестной целью 
покинул ставку, — все для того, чтобы в точности 
совпали астрономические координаты, указанные 
на зашифрованной гравюре. Дороги из Москвы 
было около четырех часов. Погода стояла холод-
ная, но сухая, характерная для поздней осени. «И 
вдруг внезапно повалил снег, и через несколько 
минут все было им заметено, так что не видно ни 
зги», — вспоминает Владимир Порываев. Когда они 
прибыли в положенную точку, выяснилось, что и 
новехонькие, только купленные инструменты для 
поиска клада вдруг оказались сломанными. «Мы 
купили их в хорошем магазине, но не проверяли 
упаковку, да никогда такого и не было, чтобы под-
сунули бракованный товар, а тут из коробки детали 
как посыпались…»

В завершение всего, как поведал «МК» уже 
Александр Серегин, на них едва не напали местные 
бандюганы — погнались за машиной, решив, оче-
видно, что странные москвичи сошли с ума, решив 
ночью копать промерзлую землю в чистом поле.

— Это значит, что пока не судьба его достать, 
позже сюда вернемся, рассудили мы тогда, но так 
пока и не пришлось, — вздыхает Серегин. — Как 
будто бы все настроено против. 

Даже тот математик, который 
принес нам портрет Евгения 
Богарне, взял и исчез куда-
то, телефон его не отвечал, 
был отключен, и больше мы 
его никогда не видели и не 
слышали. Как будто бы его 
и вовсе не было…

Кладоискатели увере-
ны, что в отличие от кано-
нической версии о нахож-
дении клада Наполеона в 
непролазной топи Сем-
левского озера эти со-
кровища на самом деле 
находятся на суше, под 
корнями двухсотлетне-
го дерева, но чтобы до-
стать их, нужно исполь-
зовать специальные 
взрывные устройства. 
«Понятно, что на это 
мало кто решится — 
провернуть такую не-
простую операцию, — 
вздыхает Александр 
Серегин. — Но это и 

хорошо, значит, клад 
нас обязательно дождется».

Он говорит, что никаких сомнений в том, что 
клад Наполеона запрятан в этом самом месте, 
быть не может. Здесь и в Великую Отечественную 
проходили самые кровопролитные бои — а все 
потому, что немцы знали точные координаты, где 
спрятаны сокровища, поэтому и пытались во что 
бы то ни стало завладеть высотой.

— Безымянная эта высота — помните, как 
поется в песне? Вроде бы никакой особой стра-
тегической значимости в ней не было, а сколько 
народу тут полегло — и все из-за золота, я уверен! 
— восклицает Александр Серегин.

Он убежден в том, что клад этот достоин го-
сударственного внимания. Тут нужны саперные 
войска: «У меня там как раз сын сейчас служит». 
Но сам говорит, что отошел от этого кладоиска-
тельского дела и пишет глобальную книгу о том, 

как нам всем жить дальше: «Про-
ект Россия».

…Если поездить по смолен-
ским деревням, через которые 
двести лет назад бесславно 
возвращались домой изму-
ченные французские войска, 
подгоняемые русской арми-
ей, то в каждой деревне вам 
обязательно расскажут о не-
сметных сокровищах Напо-
леона, закопанных где-то в их 
окрестностях. Правда ли это 
или досужий вымысел — кто 
знает; как говорит кладои-
скатель Владимир Порыва-
ев, настоящий клад откры-
вается далеко не всем. И 
только в нужное время.

Тонет в закатном солн-
це таинственное Семлев-
ское озеро, отражаются в 
нем, сверкая, последние 
сентябрьские лучи — буд-
то золото, спрятанное на 
самом дне, слепят они 

глаза.
Спят на берегу в изрытых траншеями и во-

ронками полях павшие солдаты. Охраняют покой 
этой земли, как бессменные часовые. Им-то, под 
землей, точно известно, где прячутся несметные 
богатства Наполеона. Только они об этом никому 
не расскажут.

…После выполнения тайной миссии Наполео-
на генерал Богарне сильно изменился. Если рань-
ше он был не дурак выпить и пограбить, то теперь 
присмирел, успокоился. Говорили, что однажды он 
случайно заснул в одной из православных деревен-
ских церквушек, откуда было вывезено буквально 
все, до последней поповской ризы, и явился ему 
ночью святой, покровитель сего храма, который 
сказал, что если Богарне не опомнится и не пере-
станет в России мародерствовать, то неминуемо 
погибнет. «Прекращай безобразничать, генерал, 
иначе как собака помрешь. А будешь вести себя 
нормально, вернешься домой целым».

Богарне выбрал второе — и долго еще вспо-
минал тот проклятый восточный поход, не принес-
ший ему ничего, кроме позора и бегства.

Екатерина САЖНЕВА,  
Смоленская область—Москва.
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ТАЙНЫ ИСТОРИИ6 ЗА БУГРОМ

РУССКОЕ ЗОЛОТО НАПОЛЕОНА
Главный кладоискатель России Владимир 
ПОРЫВАЕВ: «Сокровища Бонапарта пределы 
нашей страны не покинули, их нужно искать 
именно здесь»

Бывший президент Грузии и губернатор 
Одесской области Михаил Саакашвили 
вернулся в Киев утром 19 сентября, но 
теперь в статусе опального оппозицио-
нера, а не фаворита главы Украины Пе-
тра Порошенко. В окружении сотни по-
лицейских он рассказал собравшимся 
зевакам и журналистам, почему до сих 
пор не подал в суд на лишение его укра-
инского гражданства и когда начнется 
свержение «шоколадника».

Возвращение произошло через день после 
триумфального выступления на многотысячном 
митинге в Виннице, в ходе которого Михо заявил, 
что сторонники действующей власти могут идти 
к своему «шоколаднику», а он останется со своим 
народом. Однако, как стало известно во вторник 
на пороге администрации президента Украины 
(АП), тем самым Саакашвили вовсе не хотел 
призвать к немедленному свержению главы го-
сударства. Напротив, по словам оппозиционера, 
сейчас республике не нужна ни революция, ни 
какое-либо другое социально-политическое 
потрясение.

При этом Саакашвили заявил, что на первом 
этаже АП находится «склад с деньгами» для 
подкупа депутатов Верховной рады, поэтому 
первым делом нужно законодательно запретить 
повторное избрание в парламент. Только после 
того, как в состав Верховной рады вольются 300 
депутатов-спартанцев, которых Саакашвили 
лично отберет по всей Украине, нужно будет 

поднимать вопрос об импичменте Порошенко.
Пока же «старый революционер», как сам 

себя называет бывший президент Грузии, пла-
нирует создать штаб в Черкасской области, где 
он будет собирать требования народа к власти. 
При этом уже 20 сентября Саакашвили выступит 
в Днепре, где, по его словам, уже готовится мас-
штабная провокация с участием «титушек».

Выбранную Саакашвили стратегию «МК» 
объяснил Кирилл МОЛЧАНОВ, замдиректора 
Украинского института анализа и менед-
жмента политики:

— Так как представитель США по вопросам 
Украины Курт Волкер ранее заявил о недопу-
стимости обострения ситуации в республи-
ке, Саакашвили не хочет надолго оставаться в 
Киеве, чтобы лишний раз не раскачивать лодку. 
Вместо этого он решил собирать по регионам 
костяк своего «Движения новых сил» и искать 
для него финансирование. Параллельно с этим 
Саакашвили будет пытаться хотя бы как-то ле-
гализоваться на территории Украины — если не 
через восстановление гражданства, то через вид 
на жительство или что-то в таком духе.

Создать штаб в Черкассах Саакашвили ре-
шил потому, что по сравнению с Киевом там до 
него будет сложнее добраться главе МВД Арсену 
Авакову и генпрокурору Юрию Луценко. В то же 
время это подходящая область для того, чтобы 
продемонстрировать США свой миролюбивый 
настрой.

Артур АВАКОВ.

«Старый революционер» вошел в Киев

Семлевское озеро 250 лет хранит 
свои тайны.

Раритеты 
школьного 
музея села 
Семлево.

На этом месте в 1812 году, 
убежав из Москвы, ночевал 
Наполеон.

Портрет 
Евгения 
Богарне. 
Но не тот 
самый.

Владимир 
Порываев.

Александр 
Серегин.

Активисты «Антимайдана» в Одессе 
были оправданы судом. Но это не озна-
чает, что теперь они могут жить спокой-
но. Двух фигурантов уголовного дела о 
беспорядках 2 мая тут же вновь взяли 
под стражу: теперь им инкриминирует-
ся посягательство на территориальную 
целостность Украины, а одному сто-
роннику федерализации Незалежной 
сразу после суда проломили голову.

Напомним, 18 сентября Ильичевский суд 
Черноморска Одесской области вынес оправда-
тельный приговор всем 19 фигурантам уголов-
ного дела против активистов «Антимайдана», 
пятеро из которых более трех лет находились 
за решеткой. Суд счел, что следствие работало 
спустя рукава. В постановлении суда написано, 
что «обвинение даже не пыталось доказать вину 
подсудимых», так как «нет ни единого доказа-
тельства, подтверждающего доводы обвине-
ния». Надо сказать, что на скамье подсудимых 
оказались не те, кто поджигал Дом профсоюзов 
и убивал укрывшихся там одесситов, а как раз 
жертвы, загнанные в огненную ловушку, но су-
мевшие выжить.

Этого им радикалы и не простили. Неза-
долго до оглашения приговора у здания суда 
уже стали собираться националисты, видимо, 
предчувствуя неблагоприятный для себя исход. 
Когда на улицу начали выходить оправданные 
активисты «Антимайдана», радикалы устрои-
ли беспорядки, которые сопровождались ис-
пользованием взрывпакетов, слезоточивого 
газа и избиением полиции. В результате по-
боища пострадали 35 человек — все сотрудники 
правоохранительных органов. А в ночь на 19 
сентября радикалы проломили голову одному 
из «антимайдановцев», освобожденному судом, 
— Евгению Грищуку. 

Россиянина же Евгения Мефедова и укра-
инца Сергея Долженкова повторно задержали 
прямо в зале суда. В их отношении возникли 
новые подозрения, но уже по более серьезной 
статье — сепаратизм. Сотрудники СБУ в тот же 
день перевезли их в Киевский областной суд 
Одессы, где в спешном порядке им предъявили 
новые обвинения. В итоге Долженкова и Ме-
федова взяли под арест на 60 суток без права 
внесения залога.

Обвинение россиянина Евгения Мефедова 
в сепаратизме, мягко говоря, кажется смешным. 
За сепаратизм судят граждан своей страны, но 
никак не иностранцев. Ранее таких прецедентов 
не было. Не исключено, что такие порывы СБУ 
связаны с желанием обменять россиянина на 
одного из осужденных в России украинцев. В 
интервью российским СМИ Мефедов рассказы-
вал, что украинские следователи очень обрадо-
вались, что среди заложников Дома профсоюзов 
оказался гражданин России. По его словам, они 
долго вынашивали идею обмена Мефедова на 
Станислава Клыха (осужден за участие в чечен-
ской войне на стороне боевиков). 

Обвинения гражданина России в сепара-
тизме показалось смешным и некоторым укра-
инцам. Например, директор киевского Центра 
политических исследований и конфликто-
логии Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ считает, что 
для начала необходимо определиться с самим 
понятием — что принимать за сепаратизм:

— Жители Каталонии сейчас проголосовали 
за проведение референдума о независимости 
от Испании — получается, что теперь властям 
необходимо их всех обвинить в сепаратизме 
и начинать уголовное преследование? Нет, в 
Европе это не принято. Я знаю об обвинении 
российского гражданина, но каким образом его 
можно судить за сепаратизм на Украине — не 
понимаю. Насколько мне известно, Мефедов 
и ранее состоял в списках на обмен, поэтому 
не могу исключать, что его вновь попробуют 
использовать в качестве размена на одного из 
украинцев, осужденных в России. 

Павел ИВАНОВ.

РАДИКАЛЬНОЕ 
ПРАВОСУДИЕ 
В ОДЕССЕ
Оправданных по «делу 
2 мая» снова посадили
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На международной арене все мень-
ше разговоров о дипломатическом 
решении северокорейской ядерной 
проблемы и все больше — о военном. 
Даже постпред США при ООН Никки 
Хейли признала, что Совбез исчерпал 
все средства давления на Пхеньян. 
Соседи КНДР, которые могут стать 
первыми жертвами военного кризиса 
на Корейском полуострове, кажется, 
давно это поняли и начали вооружать-
ся. Пока Южная Корея развертывает 
новую партию противоракетных ком-
плексов THAAD, Япония заявляет об 
установке систем ПРО Patriot. Однако 
президент США Дональд Трамп пока 
не теряет надежды с помощью Китая 
решить проблему мирными средства-
ми, как это следует из его недавнего 
разговора с председателем КНР Си 
Цзиньпином. Но способен ли в прин-
ципе Пекин помешать замыслам ли-
дера Северной Кореи Ким Чен Ына?

Международная общественность пытается 
усилить давление на КНДР. Вслед за новым 
пакетом санкций в отношении Пхеньяна Ис-
пания заявила о выдворении посла Северной 
Кореи из страны. Ему предписано покинуть 
территорию государства до 30 сентября. Ра-
нее послов Северной Кореи выслали Мексика, 
Кувейт и Малайзия. 

Но все эти демонстративные жесты, по-
хоже, никак не действуют на Пхеньян. Севе-
рокорейский МИД подчеркнул, что ничто не 
остановит их ракетно-ядерные испытания: 
«Активизация усилий США и их вассалов для 
того, чтобы наложить санкции и усилить дав-
ление на КНДР, лишь ускорит работы по до-
ведению до конца государственной ядерной 
программы». 

Понимают это даже в ООН. Постоянный 
представитель США Никки Хейли признала, что 

Совет безопасности исчерпал все возможности 
давления на КНДР, и намекнула на военное 
решение проблемы. «Если Северная Корея про-
должит вести себя безрассудно и если Соеди-
ненным Штатам придется защищать себя или 
своих союзников, КНДР будет уничтожена, и мы 
все это знаем», — подчеркнула она. 

Соседи Северной Кореи усиливают свою 
оборону. Глава минобороны Японии Ицунори 
Онодэра раскрыл планы по развертыванию 
систем ПРО Patriot PAC-3 рядом с городом 
Хакодате на юго-западе острова Хоккайдо.  

Президент Трамп между тем провел теле-
фонный разговор с лидером Китая Си Цзинь-
пином, во время которого они договорились 
усилить давление на Ким Чен Ына. 

«У Китая, конечно, есть рычаги влияния на 
Пхеньян, потому что у них существует военный 
договор, — напомнил в беседе с «МК» руково-
дитель Центра политических исследований 
и прогнозов ИДВ РАН Андрей ВИНОГРАДОВ. 
— Китай — главный торговый партнер КНДР. Но 
этот особый характер отношений не означает, 
что у Пекина безграничные возможности ока-
зания давления на Пхеньян. Потому что если 
бы такие возможности у Китая были, он бы ими 
воспользовался. То есть характер отношений 
между этими государствами привилегирован-
ный, но исключительно по сравнению с другими 
странами. Надо понимать, что в данном случае 
речь идет о предмете исключительной важности 
для КНДР, о проблеме не только национальной 
безопасности, но и, как считают в Пхеньяне, 
существования самого северокорейского го-
сударства. И это является естественным огра-
ничением для оказания влияния со стороны 
Пекина. Китай даже не рассматривает вопрос 
о прекращении торговли с КНДР и наложении 
всеобъемлющих санкций. Его позиция, как и 
российская, заключается в том, что санкции 
показали свою неэффективность в решении 
северокорейской проблемы». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Пока США и Китай договариваются о давлении 
на Северную Корею, ее соседи вооружаются

КОЛЬЦО ВОКРУГ КНДР СЖИМАЕТСЯ

При оглашении оправдательного 
приговора «антимайданщикам» 

суд охраняла Нацгвардия.

СААКАШВИЛИ ПРОТИВ «ШОКОЛАДНИКА»
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мгновенные вспышки 
света на горизонте при отдаленной грозе. 4. 
Благоустроенность и уют гостиничного номера. 
10. Активное выражение недовольства. 11. Не-
произвольное одергивание руки от очень горя-
чего чайника. 13. Округлые мышцы на голени 
человека. 14. Полчаса по меркам гандболистки. 
15. Степной грызун, похожий на кенгуру. 16. 
Большая императорская регалия, которую ис-
кали неуловимые мстители в фильме. 18. «Месть» 
ружья за выстрел. 20. Зависть, которая гложет 
душу соседа. 22. Прилипчивая картинка. 23. 
Массовое «увольнение» из тюрем. 24. Пейзаж 
на языке географов. 27. Человекоподобная обе-
зьяна, обитающая в экваториальной Африке. 
30. Приятель, которому предназначено письмо. 
32. Удачный исход погони за преступником. 34. 
Спец по кладке каминов. 35. Крайняя степень 
беззазкония. 36. Приятель Балбеса и Бывалого. 
38. Пасынок Владимира Ворошилова, который 
сейчас ведет «Что? Где? Когда?». 39. Правый 
приток Днепра с птичьим названием. 40. Неодо-
брительный эпитет для жмота. 41. Завернутый 
в фантик чернослив в шоколаде. 42. Большое 
казачье селение.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пауза в речи. 2. Ложе, где 
хуже, чем на Канарах. 3. Точная дословная вы-
держка из произведения классика. 5. Белая 
«ширма», заслонившая солнышко. 6. Реальный 
случай из биографии. 7. Городской транспорт, 
который звенит. 8. «Рандеву» космических ко-
раблей «Союз» и «Аполлон». 9. Тина Канделаки 
по цвету волос. 10. «Особа», которая отдыхает 
на детях гениев. 12. Маленькие деревянные 
ручные санки. 17. Тутти при Трех Толстяках в 
сказке Олеши. 19. Порок человека, которому 
хочется чтобы его восхваляли и им восхищались. 
20. «Кафе», где проводят время аксакалы. 21. 
Оружие, поражающее струей горящей смеси. 25. 

Помело, без которого немыслима Баба-яга. 26. 
Врач, к которому идет простудившийся человек. 
27. Самая мелкая игральная карта. 28. «Долж-
ность» Квазимодо в соборе Парижской Богома-
тери. 29. Околоземный статус Луны. 31. Отзыв 
красавицы о свидании с занудой-ботаником. 
33. Полынный алкоголь богемы. 34. Настенный 
«ликбез» в больнице. 37. Несгораемый шкаф для 
хранения ценностей. 38. Раскудрявое дерево с 
листьями для гербария.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дружина. 4. Истукан. 10. Боржоми. 11. Риелтор. 13. Краб. 14. Душа. 15. 
Абонемент. 16. Значок. 18. Опилки. 20. Поселок. 22. Карусель. 23. Ненастье. 24. Стрельба. 
27. Вращение. 30. Регистр. 32. Поклеп. 34. Невежа. 35. Размолвка. 36. Овод. 38. Жижа. 39. 
Рентген. 40. Сопение. 41. Жаровня. 42. Отгадка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джакузи. 2. Жлоб. 3. Наждак. 5. Сальто. 6. Уход. 7. Негатив. 8. Живность. 
9. Трамплин. 10. Баранка. 12. Рухлядь. 17. Окружение. 19. Пояснение. 20. Премьер. 21. Кен-
тавр. 25. Трактор. 26. Аргумент. 27. Василиск. 28. Изделие. 29. Шпионаж. 31. Закалка. 33. 
Притон. 34. Насест. 37. Депо. 38. Жила.

«АТМОСФЕРА»:
ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
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■ «если с браком что-то не так, надо рожать 
ребенка» – у Марьяны Спивак свой рецепт 
семейного счастья

■ «До мужа я любила только семью и Родину» 
– Анна Уколова о перипетиях судьбы

■ «Стадия апатии сменяется у меня агрес-
сивным загулом» – Александр Яценко не 
стесняется признаться в пороках

■ «Все шло к тому, что роль домохозяйки в 
семье займу я» – в жизни голливудская звез-
да Одед Фер оказался довольно милым 
парнем

НЕ ПРОПУСТИ!

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!
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ПОДПИСКА В ЦСО
20 сентября с 11.00 до 14.00
«Алексеевский», ул. Ярославская, д. 5
«Бутырский», Огородный проезд, д. 21
«Марьина Роща», ул. Советской армии, д. 15
«Восточное Измайлово»,  
ул. Средняя Первомайская, д. 46
«Северное Измайлово», Щелковское шоссе, д. 24
«Фили-Давыдково», ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
«Нагорный», ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
«Коньково», ул. Профсоюзная, д. 88/20
«Северное Бутово», ул. Старокачаловская, д. 3, корп. 1
«Котловка», Севастопольский проспект, д. 51
21 сентября с 11.00 до 14.00
«Останкинский», ул. 2-я Новоостанкинская, д. 4
«Бабушкинский», ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
«Южное Медведково», ул. Молодцова, д. 21
«Отрадное», ул. Римского-Корсакова, д. 6
«Северный», ул. 1-я Северная линия, д. 3
«Лосиноостровский», ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
«Сокол», ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Ново-Переделкино», Боровское шоссе, д. 32
«Царицынский», ул. Веселая, д. 11
22 сентября с 11.00 до 14.00
«Орехово», ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2
«Жулебино», Жулебинский бульвар, д. 40, стр. 1
«Выхино», Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2
«Косино-Ухтомский», ул. Святоозерская, д. 11, ОДП
«Тушино», ул. Новопоселковая, д. 5б
«Замоскворечье», Садовническая наб., д. 47а
«Бирюлево Восточное»,  
ул. Липецкая, д. 17, корп. 1, ОДП
«Москворечье-Сабурово»,  
Каширское шоссе, д. 60, корп. 2
23 сентября с 11.00 до 14.00
«Братеево», ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
«Солнцево», ул. Богданова, д. 54
«Внуково», ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
25 сентября с 11.00 до 14.00
«Гольяново», Новосибирская, д. 3
«Покровское-Стрешнево», ул. Подмосковная, д. 5
«Можайский», ул. Гришина, д. 8, корп. 3
«Очаково-Матвеевское», ул. Веерная, д. 1, корп. 2

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕСТА ПОДПИСКИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 сентября с 15.00 до 20.00
м. «ВДНХ», просп. Мира, д. 146
м. «Щелковская»,  
ул. Уральская, д. 4, у маг. «Пятерочка»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
21 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «ВДНХ», просп. Мира, д. 146
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4 
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
22 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
пос. Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119А
25 и 26 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
23 сентября с 9.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
у ДК «Подмосковье»
23 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
парк им. О.Степанова

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК»  
предоставляются дополнительные скидки для оформления льготной подписки необходимо  

передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

Ко дню старшего поколения. «МК» дарит возможность в период с 20 сентября по 7 октября  
выгодно подписаться на газету в московских центрах социального обслуживания населения. 

Полный список ЦСО опубликован в «МК» за 18 сентября

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

Известный уральский 
драматург и руководи-
тель театра Николай Ко-
ляда в шоке. Два месяца 
назад он попал в ДТП, в 
результате которого чу-
дом остался жив. Дело, 
заведенное по следам 
аварии, из администра-

тивного уже переквалифицировано в уголов-
ное. Какова причина и как было на самом 
деле, «МК» рассказывает Николай Коляда.

— Это произошло 10 июля, когда я возвращался 
со своей дачи из деревни Логиново (это 50 км от 
екатеринбурга, у меня там деревянный домик). Был 
вечер, полдевятого, погода плохая — дождь. Дорогу 
ремонтируют, причем на одной части дороги асфальт 
уже уложен, а на другой нет, она такая неровная. Я 
еду по неровной со скоростью 40 км/ч, меня трясет, 
и я подумал, что надо бы переехать на гладкую 
часть. Включил поворотник, стал поворачивать. 
Но машину мою вдруг стало тащить (наверное, от 
того, что дорога была мокрая), ее развернуло, и в 
этот момент в правый бок, там, где сидит пассажир, 
получаю жуткий удар. если бы там кто-то был, убило 
бы на месте.

В результате удара машина Николая Коляды 
марки Renault Duster полетела в кювет.

— Лежу на боку весь в стеклах, — продолжает 
Николай. — Кое-как выбрался через окно пассажир-
ского места. Смотрю — та машина (потом узнал, 
что это Hyundai Santa Fe) тоже отлетела в кювет, 

ударилась об дерево. Бегу к ней, чтобы узнать, живы 
ли там. В ней три человека оказалось. Многие ма-
шины остановились, кто видел аварию, вызвали 
«скорую», ГАИ. Я увидел одного мужчину, лежащего 
на траве. Спросил врачей, что с ним. Я ведь 21 год 
за рулем, у меня ни одной аварии, а тут… Пред-
ставляешь мое состояние? Человек ведь лежит. 
Но врачи сказали, что при первом осмотре у него 
вроде бы ушиб мягких тканей, и его увезли. А двое 
других остались, пока шел разбор с гаишниками. 
До часу ночи все замеряли, проверяли, отвезли 
меня на освидетельствование — не выпивший ли 
я? Я был трезвый, до 5 утра оформляли документы. 
Спать уже не мог, шок. 

Через 10 дней Коляду вызвал в районное от-
деление следователь, чтобы тот ознакомился и 
подписал судебно-медицинское освидетельство-
вание. К тому времени пострадавший Кирилл Гене-
ралов, который был пассажиром, уже был выписан 
из больницы.

— Я подписал, я не чувствовал себя виноватым, 
вернулся домой, а через полчаса мне раздался 
звонок. Звонил Генералов и начал грубо орать на 
меня — оскорблял, грозил, что посадит, если я не 
привезу ему полтора миллиона рублей. «Почему я 
должен? У меня и денег таких нет». — «Ты виноват. 
Можешь записывать наш разговор», дальше про-
должались угрозы. Я был в таком шоке, что ничего 
не мог записывать. Сейчас он отрицает факт раз-
говора, но я не мог же это с потолка взять. Я пошел в 
юридическую контору, нанял адвоката, предоставил 
все документы. А вскоре вообще начался какой-то 
абсурд — уже из городской ГИБДД мне сообщили, 
что мое дело из административного может быть 
переквалифицировано в уголовное. И я уже не сви-
детель, а виновный, мои действия нанесли ущерб 
здоровью человека. А я знаю, что он был в больнице, 
был нетрезв, возможно, не был пристегнут. 

— На тебя в ГИБДД оказывали давление?
— Давления не оказывали, но я чувствовал, 

что следователь как будто ему подыгрывает. Ведь 
Генералов, как я выяснил, бывший работник ДПС из 
Москвы, в екатеринбург приехал искать работу.

— Какая ситуация на сегодняшний день?
— Машина на стоянке, она не подлежит вос-

становлению. По страховке насчитали ремонт 400 
тысяч, а их машине — почему-то полтора миллиона. 
Должна быть экспертиза — она должна установить, 
с какой скоростью ехал Hyundai и прочее. 

— Но, может быть, твои опасения 
напрасны? 

— Знаешь, это так страшно, когда ты попада-
ешь в эти жернова. Я не чувствую себя виноватым: я 
ехал аккуратно на скорости 40, включил поворотник, 
моя машина полностью разбита, а сам я чуть не по-
гиб. Очевидцы того происшествия подтверждают, 
что машина, которая в меня врезалась, неслась 
на большой скорости, значит, не я, а тот водитель 
виноват. Но сейчас мне просто реально страшно, я 
понял, что такое попасть в жернова государствен-
ной системы. Я репетировать не могу. А дальше 
суд, который, как известно, самый справедливый 
суд в мире… 

Марина РАЙКИНА.

В честь легендарного разведчика Кима 
Филби сейчас проходит ряд мероприятий, 
инициированных СВР, и под стать им в сре-
ду в галерее на Знаменке покажут высоким 
гостям и широкой публике только что напи-
санный портрет Филби кисти народного ху-
дожника Александра Шилова. На презента-
цию ожидают директора Службы внешней 
разведки Сергея Нарышкина и вдову героя 
— Руфину Ивановну Пухову-Филби, которой 
недавно исполнилось 85 лет.

— Филби не первый разведчик, которого 
довелось написать, — рассказывает Александр 
Шилов, — я, как и многие послевоенные дети, 
очень любил разведчиков, был воспитан на их 
подвигах. И во мне жила мечта — познакомиться 
с настоящим разведчиком. И вот, уже будучи ху-
дожником, я неожиданно встретился с великим, 
считаю, человеком — директором СВР до не-
давнего времени (до 2007-го), генералом армии 
Сергеем Николаевичем Лебедевым. Я как-то на 
приеме подошел к нему и говорю: «Давно хочу 
написать разведчика». Он ответил: «Предложение 
неожиданное. Надо подумать». И в результате 
мне порекомендовали выдающегося разведчика 
Геворка Вартаняна. 47 лет он был нелегалом! Я 
написал его портрет, по-человечески влюбился 
в него — деликатный, интеллигентный, очень 
скромный. К сожалению, несколько лет назад он 
ушел из жизни, его Путин провожал до могилы на 
Троекуровском кладбище...

— Потом помню ваш портрет Блейка...
— Да, его мне тоже Лебедев предложил 

написать — разведчик, иностранец, к 42 годам 
английской тюрьмы его приговорили, когда, так 
сказать, разоблачили... но он оттуда бежал. По-
том писал портрет Ботяна. За серию этих работ 
я получил Первую премию ФСБ, что для меня 
было неожиданно. В какой-то момент от име-
ни Нарышкина мне предложили создать образ 
выдающегося разведчика Кима Филби, он был 
заместителем начальника контрразведки, пере-
дал нам почти тысячу сверхважных и секретных 
документов, помог приблизить нашему народу 
конец войны...

— Вы его писали по каким-то кинообра-
зам, по фотографиям?

— Они мне, к сожалению, дали фотомате-
риал, хотя вообще-то по фотоматериалу я не 
работаю. Кстати, его вдова будет на презентации. 
Я к этому отношусь особенно трепетно, ведь все-
таки жена! Мне важно, что она скажет.

— Как работа шла? Какие особенности?
— У него лицо очень умное, выразительное, 

он такой, видно, психолог был! Из интеллигентной 
семьи, его отец был профессором-востоковедом, 
издал много ученых трудов. Вот мы сейчас с вами 
говорим — я как раз последние штрихи делал. Ну 
как сказать? естественно, я нервничаю, волнуюсь. 
Я даже взял одного товарища, контрразведчика, 
он мне позировал — для костюма, для досто-
верности. Более того, трубку настоящую взяли у 
жены, Ким Филби с трубкой любил быть... рукой 
ее держал.

— То есть позировал реальный 
человек?

— Ну конечно, костюм, поза, руку держал. 
А как же? Это всё детали, но вы же понимаете, 
как это все важно. Но самыми строгими судьями 
станут те, кто Кима Филби знал, кто с ним рабо-
тал... и Руфина Ивановна. На презентации будут 
присутствовать представители спецслужб, также 
деятели культуры, мероприятие очень ответствен-
ное. А потом картина займет свое место в развеске 
«Они сражались за Родину»: там портреты Этуша, 
Розова, Матвеева, Бондарчука, самых разных 
людей. Тех, кто посвятил свою жизнь служению 
нашему государству.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

С точки зрения руководства радиостанции 
и самих ведущих, неожиданная рокировка впол-
не логична и означает движение вперед, при 
котором не просто появляется что-то новое, но 
и сохраняется лучшее.

— Поменяв два шоу местами, мы получи-
ли два настроения: утром это «чашка кофе», 
вечером — «бокал шампанского». — Все сло-
жилось, как пазл, — считает главный редактор 
радиостанции Ирина Ипатова. — Шоу «Мурзилки 
Live» прекрасно вписывается в формат вечер-
него эфира — здесь есть и поющие ведущие, 
и живые концерты, и актуальные темы. Утром 
в газете, вечером в куплете — это как раз про 
«Мурзилок». А в утреннем сегменте органично 
звучат короткие рубрики и темы шоу «Поехали», 
динамично сменяющие друг друга. 

Молодые, напористые и остроумные ведущие 
Демидов и Абрамян делают суперсовременное 
шоу в соавторстве с легендами эфира «Авторадио» 
Юрием Гейко, Алексеем Лысенковым, Виктором 
Травиным, а также двадцатью популярными бло-
герами. На радиостанции уверены — аудитория 
будет просыпаться, завтракать и бороться с проб-
ками в компании с Демидовым и Абрамяном. Один 
брутал, второй интеллектуал, но от этого их диалог 
еще более провокативен, интересен и ярок.

— Мы рады переменам, хотя и понима-
ем, как это сложно, — улыбаются ведущие. — 

«Мурзилки» много лет раскачивали эфир, все 
привыкли, что утром шоу действительно высо-
кого класса. На наших плечах серьезная ноша, 
но постараемся справиться. Все-таки, двое 
сильных мужчин!

Брагин, Гордеева и Захар провели в утрен-
нем радиоэфире 16 лет, практически полжизни. 
И вот новая цель — каждый будний вечер дол-
жен стать праздником для огромной аудитории 
людей.

— Самый главный плюс рокировки — 
наконец-то мы будем высыпаться! — шутят 
«Мурзилки». — А еще у нас появилась возмож-
ность приглашать тех гостей, которые по разным 
причинам не могли приходить по утрам. Многие 
певцы, кстати, отказываются с утра петь... Те-
перь в шоу будет еще больше музыки, но только 
по вечерам — с 18:00 до 21:00. Мы надеемся 
увидеть в студии разных звезд — от Григория 
Лепса, Олега Газманова, Uma2rmaH и «Маши-
ны времени» до Басты, Егора Крида, Полины 
Гагариной и Burito. 

— Все, что происходит в студии, можно не 
только услышать, но и увидеть, благодаря транс-
ляции в Сети, и даже больше — любой может стать 
полноправным участником шоу. Новая студия по-
зволяет проводить полноценные live-трансляции 
и живые концерты, обеспечивает интеграцию 
радиоэфира в digital-сферу, а главное — это еще 
и настоящий зрительный зал, — комментируют 
на радиостанции. — Можно прийти и увидеть 
«изнанку эфира», лично пообщаться с ведущими 
и звездными гостями шоу.

Несмотря на разницу часовых поясов, от 
Владивостока до Калининграда, в любом городе 
страны шоу «Поехали» стартует ровно в 7 утра, 
а «Мурзилки Live» — в 18:00.

Алексей ВЕСЕЛОВ.

Популярная радиостанция устроила звездный 
переворот в эфире. Молодое драйв-шоу «Поеха-
ли», звучавшее по вечерам, теперь будит страну 
по утрам, а знаменитые «Мурзилки Live» захвати-
ли вечерний прайм-тайм и подводят музыкально-
информационные итоги дня.

УТРОМ — ДРАЙВ,
ВЕЧЕРОМ — LIVE
На «Авторадио» прошла 
глобальная перестановка

Они поменялись местами! 
Теперь утром — драйв, вечером — live.

Демидов vs Захар. 
«Мурзилки» уверены — 
утренний эфир 
в надежных руках.

Диана Арбенина 
поздравила 
«Мурзилок» 
с переменами 
старинной 
казачьей песней 
«Ой, то не вечер».
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куплю
❑ автовыкуп

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87.

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых  т. 8-903-222-57-76
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98
❑ отдых  т. 8-968-875-76-05
❑ отдых! 

т. 8-925-128-25-99
❑ расслабление! 

т. 8-985-308-90-56

Шилов писал по фото, 
но позировал настоящий 
контрразведчик

КОЛЯДА ИЗ СВИДЕТЕЛЕЙ МОЖЕТ 
ПОПАСТЬ В ОБВИНЯЕМЫЕ

НАРЫШКИНУ 
ПОКАЖУТ 
ПОРТРЕТ  
КИМА ФИЛБИ
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24 СЕНТЯБРЯ в 17.30
на теплоходе «Гнездо глухаря» 
выступит Заслуженный артист России,
Золотая гитара России Виктор ЗИНЧУК 
с программой «Музыка на воде»

По Москве-реке курсирует теплоход 
«Гнездо глухаря»

на котором 
любители авторской 
песни могут услышать любимых исполнителей 
и полюбоваться видами Москвы.

Режиссер: «Мне страшно»



Отчетный тур подвел черту под первой 
третью турнирного пути в Российской фут-
больной премьер-лиге. И пусть порядковый 
номер у этого тура был 10, а не 13, чертов-
щины в минувший футбольный уик-энд 
было с избытком. В большинстве встреч 
записные фавориты подтвердили свой вы-
сокий статус и непосредственно уровнем 
игры, и всевозможными статистическими 
показателями, но свои очки смогли взять 
лишь «Зенит», ЦСКА да «Краснодар».
«Спартак» в матче с «Тосно» продолжил свои 

чудачества в концовках, упустив победу, ведя по 
ходу встречи в Санкт-Петербурге в 2 мяча и больше 
тайма играя в большинстве. Так и не смог воплотить 
подавляющее преимущество в забитые мячи и «Ру-
бин». Команда Курбана Бердыева провела едва ли 
не лучший по содержанию матч в сезоне, создала 
предостаточно голевых моментов, но взломать во-
рота «Урала» так и не смогла. А под занавес встречи 
казанцы еще и пропустили, оставшись вовсе без 
очков. Нечто подобное можно было наблюдать и 
в Черкизове, где «Локомотив» все 90 минут воз-
ил «Амкар», но упорные пермяки, забив уже на 
первой минуте, смогли-таки выстоять под напо-
ром «железнодорожников». В Хабаровске в самой 
концовке матча СКА вырвал ничью у «Ахмата», а 
отправлявшееся за тремя очками в Тулу «Динамо» 
вернулось в Москву на щите.

ТРЕНЕР ТУРА

Претендентов сразу несколько. Здесь и мудрый 
Гаджи Гаджиев, укравший победу у Юрия Семина, 
и Виктор Ганчаренко, чей ЦСКА довольно уверенно 
по счету расколол крепкий ростовский орех, и с 
видимой легкостью взявший «Уфу» Роберто Ман-
чини, но главным героем все же следует признать 
наставника «Краснодара» Игоря Шалимова.

То, что для играющих в агрессивный контроль 
«быков» лихие махачкалинцы являются едва ли не 
самым удобным соперником, не было секретом и до 
стартового свистка, но первый приз отдаем Игорю 
Михайловичу вовсе не за разгром «Анжи». Главное 
— в каком стиле была добыта эта победа.

С первых дней у руля «Краснодара» в адрес 
Шалимова было выпущено немало критических 
стрел. Большинство из них достались тренеру впол-
не заслуженно. Команда, приучившая за последние 
годы болельщиков к сверхатакующему стилю и 
отнявшая в последнюю пятилетку у «Спартака» 
звание самого играющего коллектива, вдруг стала 
испытывать проблемы в атаке. Все чаще матчи 
с участием «быков», выражаясь букмекерским 
языком, стали выходить низовыми. «Краснодар» 
продолжал набирать очки, но чаще завершал игры 
со скучными 1:0 на табло, да и ничьих команда не 
чуралась. Заговорили даже о конце славной эпохи 
лихого кононовского «Краснодара» и переходе на 
рационально-осторожные шалимовские рельсы. 

Но в матче с «Анжи» мы увидели, что любовь 
к атаке никуда у игроков «Краснодара» не пропа-
ла. Пусть в соперниках и была последняя коман-
да РФПЛ, но на слаженные атакующие действия 
«быков», помноженные на высокий и агрессивный 
прессинг, было любо-дорого смотреть. Гости, как 
в былые времена, плели кружева на половине поля 
соперника не только красоты ради, но и по воротам 
бить не забывали. Два потрясающих по исполнению 
гола записал на свой счет новый Вандерсон, открыв-
ший наконец счет забитым мячам за «Краснодар». 
А вернувшийся после травмы Федор Смолов забил 
свой 4-й гол в трех последних турах. Впрочем, вы-
делять в первую очередь стоит не отдельных игро-
ков, а именно общекомандные действия. Шалимов 
показал, как должна играть его команда. Учитывая, 
что краснодарцы избавлены от еврокубковой на-
грузки, перспективы забравшихся уже на вторую 
строчку турнирной таблицы «быков» в первенстве 
выглядят многообещающе. 

НАШИ ЕВРОПЕЙЦЫ
К квартету представителей РФПЛ в евро-

кубках внимание приковано особое. Символич-
но, что стартовавшие в ЛЧ и ЛЕ с побед ЦСКА 
и «Зенит» смогли выиграть и в отчетном туре, 
а добившиеся еврокубковых выездных ничьих 
«Спартак» и «Локомотив» поделили очки и с со-
перниками по РФПЛ.

Сначала — о приятном. Располагающий едва 
ли не двумя полноценными составами «Зенит» с 
видимой легкостью смял сопротивление крепкой 
«Уфы», отгрузив команде Сергея Семака 3 безот-
ветных мяча. Но дело вовсе не в итоговом счете, 
а в качестве игры подопечных Роберто Манчини. 
Если после матча 9-го тура «Динамо»—«Зенит» 
сине-бело-голубых заслуженно упрекали в пред-
сказуемости действий и отсутствии фантазии, 
то по итогам встречи с уфимцами питерцы та-
ких слов не заслужили. Скорость развития атак 
стремительно возросла, чему во многом спо-
собствовало стремление играть в 1–2 касания. 
Радовали глаз и многоходовые комбинации, и 
умение перевести направление атаки с фланга 
на фланг. Похоже, что Манчини близок к опреде-
лению оптимальной игровой модели и основного 
состава. В предстоящем туре лидирующему в 
первенстве «Зениту» предстоит сложнейший 
выезд к ближайшему преследователю — «Крас-
нодару». В матче с самой играющей командой 
РФПЛ, как нередко именуют «быков», будет от-
личная возможность проверить универсальность 
наигрываемой схемы.

Не испортил настроение своим болельщи-
кам и ЦСКА. Красно-синие довольно уверенно 

справились с мощным «Ростовом», раз за разом 
заставляя нападающих соперника попадать в 
офсайд. Вновь не ушел с поля без забитого гола 
Витиньо, а защитная линия порадовала не только 
своей надежностью, но и умением подключаться 
в атаку. На этот раз из оборонцев голевым 
ударом отметился Василий Березуцкий.

А вот «Спартак» и «Локомотив» свои-
ми результатами в этом туре повергли в 
шок не только своих поклонников, но и 
букмекеров. Предугадать, что записные 
фавориты первенства потеряют очки 
в матчах с аутсайдерами, было край-
не сложно. Но «Спартак» чудесным 
образом уже в пятый раз в сезоне 
упустил верную победу в концовке, 
а «Локо» на своем поле так и не 
смог взломать защитные реду-
ты «Амкара». Шероховатости в 
атаке «железнодорожников» 
должны, по идее, сгладить-
ся после того, как освоится 
в команде и нашем чем-
пионате Эдер и вернутся 
в строй травмированные 
игроки во главе с Ари. А 
вот проблемы красно-
белых находятся в об-
ласти психологии, и на 
их устранение может 
понадобиться куда 
больше времени.

Александр 
ПОКАЧУЕВ.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Кирилл Клейменов (1972), тележурналист, руко-
водитель Дирекции информационных программ 
Первого канала
Петр Лесгафт (1837–1909), биолог, анатом, созда-
тель научной системы физического воспитания
Софи Лорен (1934), киноактриса, обладатель-
ница «Оскара»
Раиса Лукутцова (1949), председатель Общерос-
сийской общественной организации «Российский 
Красный Крест»
Григорий Поженян (1922–2005), поэт, писатель, 

автор популярных песен
Владимир Ткаченко (1957), баскетболист, чем-
пион мира и Европы, змс СССР
Дмитрий Чернышенко (1968), председатель 
правления «Газпром-Медиа Холдинга»

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня тем-
пература ночью в Москве 8…10°, днем — 16…18°. Пе-
ременная облачность, без осадков, ветер ночью юго-
западный, западный, 5–10 м/с, днем юго-западный с 
переходом на северо-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 6.09, заход Солнца — 18.36, 
долгота дня — 12.27. По данным ИЗМИРА-
На и Лаборатории магнитобиологии, геомаг-
нитная обстановка ожидается с  небольшими 
возмущениями.

Пятилетний сын с мамой слушают рекла-
му на радио:
— Эффективный коучинг по бренд-

менеджменту! Коммуникации бренда с 
потребителем! Формирование аутсор-
тинговых пулов в ресече! Мониторинг дис-
трибьюции! Улица Пушкина, 25!
— Мама, а кто такой Пушкин?

Когда маркетолог попадает в ад, черти са-
жают его на кол длиной «всего 99,99 см».

Мальчик играл со спичками и проиграл 
3-комнатную квартиру.

За то, что горничная в турецком отеле сложи-
ла из полотенец лебедей, вежливые туристы 
из Челябинска уже на следующий день так же 
красиво выложили в знак благодарности из 
окурков слово «спасибо»!

Звонок в аварийную службу Горгаза: 
— Сынки, что такое? Плиту с утра включила, 

а газ не горит! 
— Бабуля, а вы спичку зажигали? 
— О, сейчас зажгу…
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА
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РЕЗУЛЬТАТЫ

РФПЛ. 10-Й ТУР

«Арсенал»—«Динамо» — 1:0, ЦСКА — «Ростов» 
— 2:0, «Анжи»—«Краснодар» — 1:5, «СКА-
Хабаровск»—«Ахмат» — 2:2, «Тосно»—«Спартак» 
— 2:2, «Рубин»—«Урал» — 0:1, «Локомотив»—
«Амкар» — 0:1, «Зенит»—«Уфа» — 3:0

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В Н П М  О
Зенит 10 7 3 0 19-3 24
Краснодар 10 6 3 1 17-8 21
Локомотив 10 6 2 2 14-10 20
ЦСКА 10 6 1 3 14-9 19
Ростов 10 4 4 2 10-7 16
Рубин 10 4 2 4 15-10 14
Ахмат 10 4 2 4 13-15 14
Спартак 10 3 4 3 14-15 13
Урал 10 2 7 1 10-9 13
Арсенал 10 3 2 5 10-13 11
Уфа 10 2 4 4 7-13 10
Динамо 10 2 3 5 9-11 9
Тосно 10 2 3 5 9-12 9
Амкар 10 2 2 6 3-9  8
СКА 10 1 5 4 6-10 8
Анжи 10 2 1 7 7-23 7

СНАЙПЕРЫ
Александр Кокорин («Зенит») — 7 голов (0 — с 
пенальти). Квинси Промес («Спартак») — 6 (2). 
Жонатас («Рубин»), Федор Смолов («Краснодар») 
-— по 4 (0).

БОМБАРДИРЫ (ГОЛ+ПАС)
Александр Кокорин («Зенит») — 7+3. Квинси Про-
мес («Спартак») — 6+3. Федор Смолов («Красно-
дар»), Тимофей Калачев («Ростов») — по 4+2.
В 11-м туре встречаются:
23.09: «Динамо» — ЦСКА, «Спартак»—«Анжи»
24.09: «Уфа»—«А рсена л», «Ура л»—
«То с н о »,  « Р о с т о в » — « Л о к о м о т и в », 
«Краснодар»—«Зенит»
25.0 9:  « А м к а р » — « СК А-Х а б а р о в с к», 
«Ахмат»—«Рубин»

СИМВОЛИЧЕСКАЯ  
СБОРНАЯ 10-ГО ТУРА

Вратарь: Артур Нигматуллин 
(«Амкар»)

Оборона: Роман Шишкин 
(«Краснодар»), Василий Бе-
резуцкий (ЦСКА), Максим 

Беляев («Арсенал»), Сергей 
Петров («Краснодар»)

Полузащита: Кристиан 
Нобоа («Зенит»), Вити-
ньо (ЦСКА), Эрик Бик-

фалви («Урал»)
Атака: А лександр 
Кокорин («Зенит»), 

Вандерсон («Крас-
нод ар»),  А нтон 
Заболотный 

(«Тосно»)

НОБОА

ШИШКИН

В. БЕРЕЗУЦКИЙ БЕЛЯЕВ

ПЕТРОВ

ЗАБОЛОТНЫЙ

ВАНДЕРСОН

ТРЕНЕР: Игорь Шалимов

КОКОРИН

БИКФАЛВИ

НИГМАТУЛЛИН

ВИТИНЬО

Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

РИО ФЕРДИНАНД:  
С ПОЛЯ НА РИНГ

Бывший защитник  
«МЮ»и сборной Англии 

собирается стать боксером
Бывший защитник «Манчестер Юнайтед» 
и сборной Англии Рио Фердинанд решил 
продолжить спортивную карьеру. Про-
стившись с футболом два года назад, 38-
летний Фердинанд хочет стать профессио-
нальным боксером. Впрочем, лицензию он 
пока не получил и, по мнению именитых 
промоутеров, получить не должен.
Покинув большой футбол после смерти жены, 

Рио Фердинанд стал снимать стресс в спортзале. 
Силовых тренажеров и занятий с большим весом 
Рио показалось мало, и он надел перчатки. И все 
свои тренировки выкладывал на своей странице в 
социальной сети. Все это выглядело как увлечение, 
пока Фердинанд не заявил, что собирается начать 
профессиональную карьеру. Утром 19 сентября он 
подтвердил своим подписчикам слухи. «Я выигры-
вал титулы, а теперь мечтаю о поясе», — утверж-
дает Рио Фердинанд в проморолике.

Ожидается, что спортсмен будет трениро-
ваться с бывшим профессиональным боксером 
Ричи Вудхоллом и бывшим же игроком в регби 
Мелом Дином. Причем Вудхолл искренне верит, что 
у Фердинанда все получится. «У него от природы 
хороший удар правой, он отлично тренирован и, 
самое главное, горит желанием научиться», — 
сказал Ричи.

И все же мнение Вудхолла разделяют не все. 
К примеру, известный промоутер Барри Хирн счи-
тает, что у Фердинанда не много шансов получить 
боксерскую лицензию. «Это смешно. Мне нравится 
Рио, но вся эта история больше похожа на рекламу 
телешоу, — сказал Хирн в интервью радио ВВС. — 
Причем проект отличный! На этом можно хорошо 
заработать. И я желаю ему в этом удачи, однако 
советую быть осторожным. Бокс — спорт опасный. 
Опыт может плохо закончиться, и я не представляю, 
кто из промоутеров может дать на это добро».

Барри Хирн прав. Превращение футболиста в 
боксера не произошло на ровном месте и исключи-
тельно по желанию самого Рио Фердинанда. Уви-
дев видео с тренировок в Инстаграме спортсмена, 
представители крупной мировой биржи ставок так 
вдохновились его формой и стремлениями, что 
предложили поучаствовать в специальном про-
екте. Они уже совершали подобное с олимпийской 
чемпионкой, велогонщицей Викторией Пендлтон. 
После завершения карьеры Виктория пересела с 
велосипеда на лошадь. Долгие месяцы тренировок 
при спонсорстве и под присмотром букмекеров, и 
Виктория неплохо выступила в престижной конной 
дисциплине стипль-чез.

Похожая история произошла и со звездой 
крикета Эндрю Флинтоффом: после завершения 
карьеры он провел несколько боксерских поедин-
ков. Не с первой попытки, но бывшему крикети-
сту удалось получить лицензию от Британской 
боксерской коллегии. И первый свой бой Эндрю 
Флинтофф выиграл.

Чего желаем и Рио Фердинанду, тем более что 
он не первый футболист, ступивший с газона на 
ринг. Бывший игрок «Шеффилд Юнайтед» Кёртис 
Вудхаус тоже провел профессиональный бой, 
выиграл по очкам, а затем вернулся в футбол.

Возможно, Фердинанд продержится на ринге 
чуть дольше, ведь не зря в кумирах его юности на-
ряду с Диего Марадоной числился и Майк Тайсон. 
Да и в футбол ему уже не вернуться, разве что в 
качестве тренера.

Ульяна УРБАН.

Антон Заболотный — автор второго мяча 
«Тосно» в ворота «Спартака».

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте

 

ЧУДЕСА НА РУБЕЖАХ
Итоги 10-го тура чемпионата России по футболу
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Первые богослужения здесь прошли в сен-
тябре 2012 года, тогда же заложили традицию 
праздновать день села. Для жителей российской 
глубинки попасть на службу, которую прово-
дит митрополит Нижегородский и Арзамасский 
Георгий — знаковое событие. В этот раз с ми-
трополитом вновь приехал и епископ Лысков-
ский и Лукояновский Силуан. По инициативе и 
на средства ктитора храма Игоря Ашурбейли 
16 сентября состоялось торжественное открытие 
мемориальной доски на стенах храма в память 
о настоятелях храма, репрессированных со-
ветской властью. 

На сером граните памятной доски под изо-
бражением православного креста выбиты имена 
отца Иоанна Сноведского и отца Михаила Зна-
менского. В свое время они оба были последними 
настоятелями храма в честь Усекновения честной 
главы Иоанна Предтечи в Хирино, восстановлен-
ного Игорем Ашурбейли практически из руин 
четыре года назад. 

Оба священника, как и многие служители 
церкви в России того времени, стали жертвами 
сталинских репрессий. Отца Иоанна арестовали и 
приговорили к исправительным работам в лагере 
в 1930 году. Во время этапирования он скончался 
от сердечного приступа. Его преемника на посту 
настоятеля хиринского храма, отца Михаила, 
спустя семь лет расстреляли сотрудники горь-
ковского НКВД.

В 2017 году отмечается 80-летняя годовщина 
со дня расстрела Михаила Знаменского. После 
его трагической гибели храм был закрыт и со 
временем превратился в руины. Лишь в наши дни, 
спустя несколько десятилетий забвения, здесь 
вновь начались богослужения после масштабных 
реставрационных работ, проведенных ктитором 
храма Игорем Ашурбейли.

В 2011 году Игорь Рауфович основал Фонд 
Иоанна Предтечи, который за три года вос-
становил храм в Хирино, в который в 2016 году 
из Ватикана он доставил в дар частицу мощей 
Иоанна Предтечи.

Валентина Салова, жительница соседнего 
села Понетаевка впервые встретилась с Игорем 
Ашурбейли в день Знамения иконы Серафимо-
понетаевской богоматери, 27 мая 2012 года. Тогда 
замироточил список этой иконы, предзнаменуя 
важное событие. С тех пор Валентина Юрьевна 
приезжает каждый год увидеться с благотвори-
телем: «Хочу сказать, что село, которое мы сей-
час видим, оно настолько преобразилось, если 
раньше это было мертвое тело, то с приходом 
духовной жизни, село ожило». 

И действительно, все происходит стре-
мительно на глазах местных жителей. Сначала 
построили дороги, котельню и закупили сель-
скохозяйственную технику. Сегодня готово ад-
министративное здание с современной почтой, а 
весной откроется общественный сельский центр 
с библиотекой, музейной экспозицией, меди-
цинским фельдшерским пунктом и просторным 
клубным залом. 

Развитием проекта «Социум-Поселения» 
занимается генеральный директор холдинга 
«Социум», сын Игоря Рауфовича, Руслан Ашур-
бейли — инженер, кандидат технических наук, у 
которого за плечами более чем 10-летний опыт 
работы в оборонной промышленности и в «Со-
циуме». Проект «Социум-Поселения» направлен 
на повышение качества жизни в селе, создание 
современного высокотехнологического сельского 
хозяйства и новых рабочих мест. Руслан Игоревич 
и топ-менеджмент холдинга приезжают в село 
несколько раз в год, чтобы управлять процессом, 
зная ситуацию не по наслышке. 

На полях работает техника с GPS-навигацией. 
Еще в мае, пока погода, простоя никакого — рабо-
чих трудно было упросить даже об интервью, гово-
рят: «Не хочется терять световой день, давайте все 
после смены. Для нас эти поля как собственные, 
сделаем хорошо — премии получим, да и урожай 
не пропадет». В сентябре душистый хлеб уже был 
впервые представлен на ярмарке традиций, как и 
другие продукты холдинга: экологически чистый 
творог, сметана, масло, мед, картофель особых 
сортов не для фаст-фуд, а для нормальной еды — 
желтый, словно уже пропитанный маслом. 

Ярмарка ремесел в рамках конкурса «Го-
лос традиций» — долгожданное событие для 
всей области. Ведь здесь мастерам народного 

творчества представляется уникальная возмож-
ность заявить о себе, выиграть гранты холдинга 
«Социум»и качественно улучшить условия своего 
труда. По условиям гранта, победители расска-
зывают о том, как они распорядились призами. 
Для многих мастеров эта ярмарка — трамплин в 
большое будущее. Точно так же, как и для многих 
творческих коллективов, которые смогли заявить 
о себе, благодаря «Голосу традиций», а теперь 
вышли на международный уровень. 

В этом году лучшими мастерами стали: ке-
рамист, арт-педагог и многодетная мать Елена 
Лучевникова (грант 100 000 рублей), резчик по 
дереву Леонид Хазов (75 000 рублей) и кружев-
ница Ольга Мамчур (50 000 рублей). Специальный 
денежный приз жюри в размере 50 000 рублей 
получил детский ансамбль ложкарей «Былина». 

Для детей организаторы праздника привез-
ли безопасные аттракционы, надувные батуты, 
а ремесленники провели бесплатные мастер-
классы. 

Русское село развивается, в последние два 
года молодежь стала переезжать в Хирино. На 
вопрос, почему переезжают, отвечают:

 — Здесь же родная земля, райское место. 
А если еще и работа есть, так нет ничего лучше, 
чем жить и работать там, откуда твои корни.

Андрей КАСАТКИН.

ИГОРЬ АШУРБЕЙЛИ 
ВОЗРОЖДАЕТ РУССКОЕ СЕЛО
В российской глубинке возрождается 
жизнь, деревня Хирино в Нижегородской 
области получила храм, дороги, газ, 
инфраструктуру и жилье

Каждый год в первую субботу после 11 сентября — православного 
праздника Усекновения главы Иоанна Предтечи в Хирино съезжа-
ются люди со всей Нижегородской области. Село стало возрож-
даться 5 лет назад с возведения храма, который был построен 
основателем холдинга «Социум», известным ученым и благотво-
рителем Игорем Ашурбейли. Храм в честь Усекновения честной 
главы Иоанна Предтечи, или, как его еще называют, Иоанна Кре-
стителя, выделяется архитектурой. Проект 256 лет назад создал 
Василий Баженов. 
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Денис Шмелёв, Руслан 
Ашурбейли и Андрей Данько 
на полях «Социум-Поселений».

ОБЩЕСТВО*

Игоря Ашурбейли 
встречает 
Валентина Салова.

ДАТСКИЙ УгОЛОК
День рекрутера.
День HR-менеджера.
1862 г. — в Великом Новгороде открыт памятник 
«Тысячелетие России».
1992 г. — на референдуме большинство граждан 
Франции высказалось за вступление страны в 
Европейский союз.

1997 г. — Элтон Джон в пятый раз возглавил 
британский хит-парад со старой песней «candle 
in the Wind», которую он посвятил памяти погиб-
шей принцессы Дианы.
2002 г. — сход ледника Колка в Кармадонском 
ущелье в Северной Осетии. В результате сти-
хийного бедствия погибли Сергей Бодров и 
съемочная группа фильма «Связной».


